
Пенсия  
малых форм
Некрупным НПФ 
предлагают упростить 
регулирование

Альянс негосударственных 
 пенсионных фондов  обратился 
в Банк России с инициативой вве-
дения особого регулирования 
для малых и региональных НПФ. 
Предполагается, что их основ-
ными клиентами будут малые 
предприятия, однако фондам 
придет ся пожертвовать свободой 
в размещении резервов. Впро-
чем, по оценке участников рынка, 
даже при реализации инициативы 
серьезно сократить расходы та-
ких НПФ нереально.

Обращение с инициативой вве-
дения особого режима регулирова-
ния для малых и региональных фон-
дов с активами менее 2 млрд руб. 
Альянс негосударственных пенси-
онных фондов (АНПФ) направил 
в ЦБ в конце прошлой недели. Как 
сказано в документе, 95% от общего 
объема пенсионных резервов всех 
НПФ (1 трлн руб. на конец 2016 года) 
приходится на долю крупнейших 
фондов и их партнеров, прежде все-
го госкорпораций — РЖД, «Газпром» 
и других. «Средние и малые пред-
приятия не заинтересованы в реа-
лизации программ с крупными кор-
поративными НПФ, они нуждают-
ся в разработке специализирован-
ных продуктов и предоставлении 
расширенных возможностей контр-
оля за размещением пенсионных 
средств»,— подчеркивается в пись-
ме. «Малые фонды более договоро-
способны, ориентированы на пре-
доставление оптимальных даже для 
небольшой компании-партнера ус-
ловий»,— подчеркивает президент 
НПФ «Империя» Алексей Морозов.

• По состоянию на 30 сентября 
2016 года, у 32 НПФ (из действующих 
на тот момент 80 фондов) размер 
имущества не превышал 2 млрд руб. 
Суммарные активы этих фондов 
немногим превышали 20  млрд руб., 
что составляло менее 1% от  общих 
активов российских НПФ. При этом 
количество участников фонда было 
менее 330 тыс. человек, или чуть бо-
лее 6% от общего количества участ-
ников НПФ.
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Экономика наносит ответный удар
Инфляция снижается уже быстрее ожиданий ЦБ

Укрепление рубля в фев-
рале существенно сни-
зило темпы инфляции — 
по предварительным 
данным ЦБ, годовой темп 
роста цен в марте заве-
домо ниже 5% годовых 
(4,5–4,6%). Роль притока 
капитала в Россию в укре-
плении рубля преувеличе-
на, полагает ЦБ, причина 
происходящего — сильный 
платежный баланс и бо-
лее быстрые, чем ожида-
лось, темпы восстановле-
ния экономики. Прогнозы 
по росту ВВП на первый 
квартал увеличены ЦБ до 
0,6%, на второй квартал — 
до 0,8%. Органический 
рост экономики быстрее, 
чем ожидалось, но прогно-
зы о его продолжительно-
сти пока почти полностью 
предположительны.

Впервые аналитики Бан-
ка России говорят о сниже-
нии роста цен более быст-
рыми темпами, чем предпо-
лагается ЦБ при расчетах по 
ключевой ставке. В мартов-
ском бюллетене «О чем гово-
рят тренды» Банк России при-
знал, что с начала года цены 
росли медленнее, чем пред-
усмотрено на февраль целе-
выми уровнями, обеспечива-
ющими годовые темпы роста 
в 4% к концу 2017 года. Поме-
сячные измерения Росстатом 
индекса потребительских 
цен (ИЦП) появятся на сле-
дующей неделе, недельные 
оценки (с 1 по 27 февраля) по-
зволяют утверждать, что годо-
вой ИЦП в феврале снизил-
ся до 4,5–4,6% годовых. В се-
редине февраля прирост цен 
был нулевым, что характерно 
лишь для летних месяцев — 

в феврале остановка цен на-
блюдается вообще впервые. 
И впервые же происходящее 
заставляет аналитиков Банка 
России говорить о необходи-

мости «очень плавного смяг-
чения денежно-кредитной 
политики», то есть рекомен-
довать (напомним, департа-
мент исследований и прогно-

зирования ЦБ лишь поставля-
ет сведения подразделениям 
регулятора, но не определяет 
решения Банка России) сни-
жение ключевой ставки.

В обзоре ЦБ констатиру-
ется, что быстрое снижение 
инфляционного фона обес-
печено в первую очередь ян-
варско-февральским укре-

плением рубля (оценка для 
реального укрепления кур-
са за февраль — 3,1%), но не 
только им. Так, аналитики 
регулятора упоминают сни-
жение ценовых индексов 
PMI для обработки, из кото-
рых следует: в феврале впер-
вые с июля 2015 года эта от-
расль снижала отпускные це-
ны, поскольку укрепление 
курса способствовало сни-
жению издержек на импорт 
комплектующих и умень-
шению цен без потерь для 
рентабельности. Однако это 
лишь часть объяснений: не 
упоминаемыми в обзоре 
ЦБ остаются низкий спрос 
(см. стр. 2) и довольно высо-
кий уровень запасов, при 
этом аналитики напомина-
ют, что укрепление рубля 
может быть временным — 
в дальнейшем этот фактор 
себя исчерпает, и инфляци-
онное давление в экономи-
ке м ожет усилиться. 

Многочисленные свиде-
тельства более активных, чем 
ожидалось, процессов, связан-
ных с восстановлением тем-
пов роста, упоминаются в до-
кументе ЦБ с необходимыми 
оговорками  почти везде.
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Рост цен оказался меньше самых фантастических прогнозов  ФОТО REUTERS

Газ с новым попутчиком
У «Газпрома» сменился  
ключевой европейский партнер

Uniper, давний партнер «Газпрома», 
 решивший отказаться от добычного 
бизнеса, продал свою долю в одном из  
крупнейших в РФ Южно-Русском газо-
вом месторождении австрийской OMV. 
В итоге OMV может стать одним из круп-
нейших инвесторов в российскую га-
зовую отрасль. Тем не менее неясно, 
в какой степени OMV, средняя по мер-
кам отрасли компания, сможет заме-
нить Uniper в обеспечении позиций рос-
сийского газа в Европе. Выход Uniper 
из добычного бизнеса в России означа-
ет, что никого из мейджоров, поддер-
живающих Nord Stream-2, не связывают 
с этим проектом прямые интересы.

Австрийская OMV сделала стратегиче-
скую ставку на Россию, купив у немецкой 
Uniper (бывшая E.On) 24,99% в Южно-Рус-
ском газовом месторождении за $1,85 мл-
рд. Компании рассчитывают закрыть сдел-
ку до конца года. В результате Uniper пол-
ностью вышла из добычного бизнеса в Рос-
сии, ее единственным активом осталась 
энергокомпания «Юнипро». Для OMV, на-
против, Россия теперь может стать основ-
ным регионом добычи. Доля в Южно-Рус-
ском обеспечит австрийцам 100 тыс. бар-

релей нефтяного эквивалента (бнэ) в сутки, 
тогда как в 2016 году вся добыча компании 
составила 311 тыс. бнэ в сутки. OMV рас-
считывает закрыть в этом году и сделку по 
обмену активами с «Газпромом», получив 
24,98% в четвертом и пятом блоках ачимов-
ских залежей Уренгойского месторожде-
ния. После выхода этих блоков на «полку» 
добычи в 2025 году российские активы бу-
дут обеспечивать почти половину всей до-
бычи OMV.

Сделку по Южно-Русскому можно счи-
тать символическим завершением особых 
отношений между «Газпромом» и E.On (а до 
этого — с Ruhrgas), которые начались еще 
при СССР. Пути компаний постепенно рас-
ходились в течение последних десяти лет, 
чему способствовала реформа газового 
рынка ЕС и серьезные изменения на рынке 
электроэнергии, особенно в Германии, из-
за роста зеленой генерации. Резкое ухудше-
ние экономических показателей застави-
ло E.On, держателя крупнейшего портфеля 
контрактов с «Газпромом» (24 млрд кубоме-
тров в год), в 2011–2012 годах оспаривать их 
условия в арбитраже.

деловые новости — с9

Нурсултан Назарбаев 
сложил суперпрезидентские 
полномочия 
В Казахстане перераспределена ответственность 
между ветвями власти

Парламент Казахстана вчера одобрил 
во втором, окончательном чтении вне-
сение изменений в 23 статьи конститу-
ции страны. Нововведения направлены 
на повышение ответственности прави-
тельства и самого парламента — этим 
органам будет передан ряд полномочий, 
которые сейчас закреплены за прези-
дентом. Согласно официальной позиции 
Астаны, такие меры — признак зрелости 
государственной системы, которая бо-
лее не нуждается в ручном и единолич-
ном управлении. Впрочем, по мнению 
критиков, президент Казахстана наме-
ренно снимает с себя ответственность 
за экономическую и социальную полити-
ку — две наиболее проблемные сферы.

«Разгрузить президента»
Казахстан не первая постсоветская страна, 
начавшая у себя конституционную реформу. 
Однако если к конституциям Таджикистана, 
Туркмении и Азербайджана в течение 2016 

года были приняты поправки, укрепляющие 
власть президента, то в Казахстане, наоборот, 
идет процесс передачи части президентских 
полномочий правительству и парламенту.

Вчера депутаты парламента страны на 
совместном заседании палат одобрили во 
втором, окончательном чтении законо-
проект «О внесении изменений и дополне-
ний в конституцию Республики Казахстан». 
Инициатором изменений стал сам прези-
дент Нурсултан Назарбаев. Объясняя в кон-
це прошлой недели суть своей инициати-
вы, глава государства сказал, что «новый за-
кон значительно усиливает роль парламен-
та в государственных делах, в том числе при 
формировании правительства», самостоя-
тельность которого повышается за счет «пе-
редачи полномочий по непосредственному 
управлению экономикой».

Состав правительства впредь будет фор-
мироваться при участии парламента.
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Р О Д У К Т О В Ы Е  С Е Т И  П Р И В Я З А Л И С Ь  К  Д О Л Л А Р У

Вслед за крупнейшим продовольственным ритей-
лером X5 Retail Group сети «Лента» и «Верный» 
тоже обратились к своим поставщикам с предложе-
нием снизить цены. Свою просьбу они также объяс-
нили укреплением рубля. Контрагенты возражают, 
что, несмотря на это, их затраты даже при закупке 
импортного сырья не стали меньше.

Розничные сети «Лента» и «Верный» на прошлой 
неделе направили своим поставщикам письма с просьбой 

снизить отпускные цены, рассказали ”Ъ“ три производителя 
продуктов питания. «Верный» напомнил контрагентам, что 
за последнее время курс доллара снизился с 66 до 57 руб., 
то есть на 13,6%, а евро — с 72 до 61,39 руб., на 14,7% 
(сегодня курс ЦБ 58,34 и 61,86 руб. соответственно). 
«В связи с этим ожидаем от вас предложения по снижению 
закупочных цен на свою продукцию от текущих цен 2017 
года. Снижение необходимо провести до 15 марта»,— 
 написал ритейлер поставщикам (копия письма есть у ”Ъ“). 

В случае отсутствия ответа он оставляет за собой право 
пересмотреть условия сотрудничества в этом году.

Гендиректор «Верного» Олег Высоцкий подтвердил 
отправку письма. «Когда доллар подорожал до 70–80 руб., 
мы получали очень много писем от поставщиков, кото-
рые просили о повышении закупочных цен, объясняя это 
высокой валютной составляющей производства,— вспоми-
нает он.— Логично, если процесс будет иметь 
обратную силу».
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Пока ЦБ увеличил с 0,4% ВВП 
до 0,6% прогноз по росту первого 
квартала и до 0,8% ВВП по второму 
кварталу 2017 года, это достаточ-
но осторожный взгляд на начав-
шееся полугодие. ЦБ также приво-
дит данные о сохранении в стаби-
лизирующемся и даже растущем 
импорте инвесткомпоненты на 
уровне 50% и более — импорт обо-
рудования закладывает возмож-
ности продолжения роста в тече-
ние 2017 года и позже.

Отдельным и крайне интерес-
ным моментом является конста-
тация ЦБ факта большей зави-
симости от колебания валютно-
го курса инфляции для наиме-
нее обеспеченных слоев населе-
ния — девальвация усилила для 
них «персональную инфляцию», 
сейчас она сравнялась с динами-
кой общего ИЦП в том числе под 
влиянием укрепления рубля. Это 
очень неочевидное предположе-
ние, большинство исследовате-
лей инфляции в РФ предполагали 
меньшую, чем у других групп, за-
висимость индекса цен от валют-

ного курса — в их потреблении с 
перекосом в сторону веса в корзи-
не продовольствия велика доля 
российских товаров.

Наиболее же важна в обзо-
ре Банка России констатация то-
го, что большая часть наблюдае-
мых улучшений макропоказате-
лей, равно как и причины укре-
пления курса рубля в начале года, 
в меньшей степени конъюнктур-
ные и в большей степени органи-
ческие. Так, в специальном обзо-
ре аналитики ЦБ подробно объ-
ясняют причины, в силу которых 
они считают второстепенным 
влияние carry trade, «спекулятив-
ной» игры нерезидентов, вкла-
дывающихся в российские акти-
вы, на укрепление рубля, на ва-
лютный курс. По мнению ЦБ (его 
могут подтвердить или опроверг-
нуть данные платежного баланса 
за первый квартал 2017 года), при-
влекательность рубля для carry 
trade преувеличена в силу того, 
что в это же время существенно 
возросли риски волатильности 
российской валюты. Приток не-
резидентских средств в фонды 
других развивающихся стран, в 

первую очередь Турции и Мекси-
ки, обеспечил песо и лире даже 
большее укрепление, чем рублю, 
привлекательность рубля отдель-
но не отмечалась, а доходность 
операций carry trade в турецкой 
лире и тайваньском долларе бы-
ла существенно выше, чем на ру-
блевых активах.

Причины укрепления рубля, 
по мнению ЦБ, в сезонном улуч-
шении ситуации с платежным 
балансом, продаже валюты экс-
портерами и «крупной привати-
зационной сделке» (имеется в ви-
ду приватизация «Роснефти»). ЦБ 
при этом отдельно констатирует 
отсутствие влияния покупок Мин-
фином валюты на открытом рын-
ке в феврале на курс при стабиль-
ной цене нефти.

Наблюдения аналитиков Бан-
ка России дают дополнительные 
основания предполагать несколь-
ко будущих коротких трендов. При 
сохранении цен на нефть на теку-
щем уровне в марте рубль, вероят-
но, продолжит укрепление или по 
крайней мере не будет дешеветь 
— давление Минфина на курс пла-
ново уменьшилось, прочие факто-

ры работают скорее на сильный 
рубль (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). Нервоз-

ность на рынках может нарастать 
— текущее более быстрое, чем 
ожидалось, восстановление роста 
и промпроизводства (см. стр. 2), 
все сильнее очевиден разрыв меж-
ду динамикой ВВП с одной сторо-
ны и розницей и реальными дохо-
дами — с другой. Досрочная побе-
да над инфляцией, несомненно, 
позитивный факт, причем, напри-
мер, аналитики Capital Economics 
во вчерашнем обзоре предполага-
ют на конец года годовой прирост 
ИПЦ в 3,8% — ниже, а не выше тар-
гета ЦБ — и говорят о вступлении 
РФ в «эру низкой инфляции». Од-
нако это еще и эра низкого и пред-
положительно хрупкого роста — 
до сих пор каких-либо оснований 
предполагать, что динамика ВВП 
останется положительной в тече-
ние нескольких лет после восста-
новительного выхода из короткой 
рецессии, в общем, нет, а (также 
предположительно сильнопози-
тивное) влияние финансовой ста-
билизации на динамику ВВП РФ 
еще предстоит оценить.

Дмитрий Бутрин

Экономика наносит ответный удар

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,8

процента выплат в ОСАГО в 2016 году было взыскано со страховщиков по решению судов, 
следует из данных Российского союза автостраховщиков (РСА). Всего выплаты по ОСАГО, по данным ЦБ, в 
2016 году составили 172,6 млрд руб. Максимума доля судебных выплат в этом сегменте достигала в 2014 году 
(25%) после распространения на страхование закона о защите прав потребителей. Сами страховщики объ-
ясняли это деятельностью автоюристов. Годом позже показатель снизился до 14% — страховщики переста-
ли продавать полисы ОСАГО в регионах, где активность автоюристов высока (в благополучных регионах су-
дебные выплаты составляют 4–5%). Судя по статистике РСА, это резко снизило актуальность проблемы. 0

5

10

15

20

25

Доля выплат по суду в ОСАГО (%)

13,8

2012 2013 2014 2015 2016

ЧАСТНЫЙ СПРОС

Февраль испортил 
 настроения 
 потребителей

Всплеск частного потребления 
в январе 2017 года из-за одноразо-
вых выплат пенсионерам и снижения 
сбережений в декабре 2016 года, 
вероятнее всего, окажется статисти-
ческим выбросом. Исследование 
Банком России инфляционных ожи-
даний и потребительских настроений 
домохозяйств фиксирует ухудшение 
экономического самочувствия гра-
ждан на основе опросов ФОМ.

Индекс потребительских и 
финансовых настроений семей 
в феврале вернулся к уровням осени 
2016 года при оценке как текущей 
ситуации, так и перспектив года 
(см. график). Выросла доля тех, 
кто говорит об ухудшении матери-
ального положения — на 3 процент-
ных пункта (п. п.) за месяц, до 38%. 
Респонденты реже отмечают, что 
кто-то из членов семьи стал больше 
зарабатывать или вышел на работу. 
«Плохой» для крупных покупок ситуа-
цию видят 42% (как в сентябре 2016 

года). Та же динамика наблюдается 
и в отношении к сбережениям. 
После улучшения в январе доля тех, 
кто назвал текущее время «хоро-
шим» для сбережений, снизилась 
на 6 п. п., до 17%, а тех, кто считает 
его «неподходящим», выросла 
на 5 п. п., до 47%.

Ухудшение экономических 
настроений зафиксировано на 
фоне увеличения инфляционных 
ожиданий — с 11,5% до 12,9% через 
год и с 14% до 15,1% в отношении 
текущей динамики потребительских 
цен. Впрочем, оценки ЦБ ожидаемой 
инфляции с использованием нор-
мального и равномерного распре-
деления представлений о будущей 
инфляции составили по 4,6%, факти-
чески не изменившись по сравнению 
с январскими. Дмитрий Полевой 
из ING отмечает, что стабилизация 
инфляционных ожиданий произошла 
на фоне снижения инфляции (4,5% 
в конце февраля), укрепления рубля 
и замедления роста цен произво-
дителей. Это, вероятнее всего, за-
ставит ЦБ оставить ключевую ставку 
неизменной в конце марта. Впрочем, 
экономисты Capital Economics 
считают, что Россия вступает в эру 
низкой инфляции, которая уже в 
2017 году окажется ниже цели ЦБ 
в 4% и позволит регулятору дважды 
снизить ставку. Основная причина — 
разрыв выпуска между текущим и 
потенциальным уровнями, которые 
в Capital Economics оценивают в 
3% ВВП. Таким образом, ожидания 
роста цен домохозяйствами вряд 
ли сбудутся, в отличие от опасений 
в отношении доходов. «У работников 
будет меньше возможности тре-
бовать увеличения зарплат, так как 
компании смогут наращивать выпуск, 
используя капитал без дополни-
тельных инвестиций»,— заключают 
в Capital Economics.

Алексей Шаповалов
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Представители Росреестра, Минсельхо-
за и Рослесхоза заявили вчера в  Госдуме 
о том, что концепция развития земель-
ного законодательства не выполняется, 
в  реестр недвижимости до сих пор не вне-
сена половина границ земельных участ-
ков, а регионам не хватает денег на ка-
дастровые работы. Сами же ведомства 
готовы подробно обсуждать только ло-
кальные правки законов, направленные 
на решение отдельных проблем,— как за-
конопроект о «лесной амнистии», призван-
ный легализовать поселения на землях 
лесного фонда, или законодательную под-
держку сноса пятиэтажек в Москве — что 
вряд ли повысит стройность и без того про-
тиворечивого регулирования.

Вчера в Госдуме прошли парламентские слу-
шания, посвященные концепции развития зе-
мельного законодательства. Как отметил в на-
чале встречи глава комитета ГД по природным 
ресурсам Николай Николаев, в РФ действуют 
«Основы государственной политики использо-
вания земельного фонда до 2020 года», но на 
практике выполнить их сложно. Правитель-
ство же или вводит новые исключения из об-
щих правил, или предлагает идеи, которые не 
сопрягаются с имеющимися законами: так, за-
кон о дальневосточном гектаре не учитывает 
норм, обязывающих предоставлять земельные 
участки на торгах, говорил он.

В Единый госреестр недвижимости до сих 
пор не внесена половина границ земельных 
участков, пожаловалась глава Росреестра Вик-
тория Абрамченко: у ведомства есть данные о 
60 млн земельных участков, точные границы 
есть у 30 млн. Проблему должны решить ком-
плексные кадастровые работы, но их прове-
дение упирается в нехватку финансирования: 
такие работы выполняются за счет региональ-
ных и муниципальных бюджетов. Регионы мо-
гут получить на них субсидии, но в 2017 году 
их получат лишь три субъекта РФ из 85.

Впрочем, участники слушаний и сами ока-
зались готовы обсуждать только локальные 
правки законодательства о земле — как зако-
нопроект о «лесной амнистии», который Госду-
ме предстоит рассмотреть в весеннюю сессию. 
Правительство внесло его в парламент в конце 
января 2017 года для «устранения противоре-
чий в сведениях государственных реестров» — 
для этого Белый дом де-факто предлагает упро-
стить признание участков, формально относя-
щихся к лесному фонду, землями населенных 
пунктов. Проект решит часть проблем, но по-
явился он «не от хорошей жизни», признала 
госпожа Абрамченко. При этом, как отметил 
глава Рослесхоза Иван Валентик, всего таких 
«пересечений» сведений в реестрах 240 тыс., 
а площадь «наложений» — 1,7 млн га (0,1% зе-
мельного фонда).

Комментировали чиновники и планы мос-
ковского правительства по сносу пятиэтажек 
из-за «некомфортности» и сложностей с капре-
монтом таких зданий (представители Москвы 
в слушаниях не участвовали). Как отметила 
вчера глава Росреестра Виктория Абрамченко, 
для сноса потребуется менять законодательст-
во об использовании земли для строительства 
жилья и комплексного освоения территорий. 
«Опять нужны изменения, действующее зако-
нодательство не поможет реализовать такой 
крупный проект»,— посетовала она. 

Замглавы Минсельхоза Сергей Левин, в 
свою очередь, напомнил вчера о давней идее 
Минсельхоза создать единый госреестр сель-
хозземель (не уточнив, как он будет увязан с 
базами Росреестра и Рослесхоза). Также уже 
несколько лет в планах ведомства поправки, 
которые позволят шире вовлекать неисполь-
зуемые сельхозземли в оборот за счет повы-
шения ставки налога на них с 0,3% до 1,5%. 
При этом в Минсельхозе вчера признавали, 
что рассчитывают на внесение этого проек-
та в виде поправки ко второму чтению в один 
из уже принятых. Отметим, что о негативном 
влиянии на стройность законодательства «по-
правок ко второму чтению» уже открыто гово-
рят не только в Госдуме, но и в правительст-
ве. Впрочем, к обсуждению регулирования зе-
мельных вопросов в рамках цельной и строй-
ной концепции чиновники в ходе слушаний 
так и не вернулись.

Софья Окунь, Олег Сапожков

Земля 
не поддается 
устройству
Законодательство о ней 
не избавляется 
от противоречий

Как стало известно ”Ъ“, Минюст испол-
нил поручение Владимира Путина о юри-
дическом определении понятия «само-
занятый» — в правительство направлен 
доклад, который должен закрыть затя-
нувшуюся дискуссию ведомств по этому 
поводу. Самозанятых Минюст определил 
как граждан, самостоятельно и систе-
матически зарабатывающих на оказа-
нии услуг и выполнении работ для физи-
ческих лиц. Такой гражданин не должен 
быть зарегистрирован в качестве индиви-
дуального предпринимателя и не может 
иметь наемных работников. Такое опре-
деление сильно сужает круг самозанятых 
— точный перечень видов их деятельнос-
ти и список «пряников», которыми их бу-
дут выманивать из тени, будет определен 
позднее.

Глава Минюста Александр Коновалов 28 
февраля направил в правительство доклад 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), в котором сформу-

лировал выработанную министерством пози-
цию по определению правового статуса само-
занятых. Напомним, Минюст был определен 
главным исполнителем соответствующего по-
ручения Владимира Путина. Сейчас тема ра-
ботающих на себя граждан отражена в законо-
дательстве лишь частично — в ноябре 2016 го-
да Госдума приняла поправки в Налоговый ко-
декс о двухлетних налоговых каникулах для 
трех категорий самозанятых: домработниц, 
нянь (сиделок) и репетиторов. Эта мера пода-
на в качестве первого шага к «обелению» этой 
части населения, пока не платящей налогов со 
своих доходов.

Докладом Минюст подводит итог спорам о 
том, какими законами надо определить статус 
самозанятых. По мнению министерства, спе-
циальный закон принимать «нецелесообраз-
но», поскольку он «не будет иметь самостоя-
тельного предмета регулирования». Нужные 
критерии предлагается закрепить в законе «О 
занятости» (на этом настаивало Минэкономи-
ки). Итак, самозанятый — это «физическое ли-
цо, самостоятельно осуществляющее на свой 
риск основанную на личном трудовом уча-
стии деятельность по оказанию услуг, выпол-
нению работ для физических лиц, направлен-
ную на систематическое получение прибы-
ли». Он не может быть зарегистрирован в ка-
честве индивидуального предпринимателя и 
иметь наемных работников.

Отметим, что такое определение не дает 
возможности назваться самозанятыми гра-
жданам, сдающим недвижимость в аренду 
(нет «трудового участия»), зарабатывающим 
продажей своей или чужой продукции и име-
ющим дело с организациями. Кроме трех по-
лучивших налоговые каникулы категорий, 
ряды самозанятых при таком определении 
смогут пополнить немногие. Возможно — гра-
ждане, зарабатывающие ремонтом, перево-
дом, бытовыми услугами и тому подобным.

Зачем все это может быть нужно самим са-
мозанятым, пока непонятно — особенности 
их регистрации Минюст считает нужным уста-
новить в законе о госрегистрации юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимателей. По мне-
нию ведомства, основанием для начала дея-
тельности самозанятого может стать уведомле-
ние, подаваемое (например, в налоговую ин-
спекцию) через единый портал госуслуг, МФЦ 
или службу занятости. С налогами определен-
ности пока тоже нет. Минюст лишь указыва-
ет, что в целях налогообложения необходимо 
определить виды деятельности самозанятых. 
Также следует решить вопрос о подтвержде-
нии квалификации — в случае если для рабо-
ты нужно соответствовать определенным тре-
бованиям (например, к образованию).

Как отмечается в докладе, закрепление по-
нятия о самозанятых в законе «О занятости» не 
потребует его определения в Гражданском ко-
дексе, что будет соответствовать внесенному 
депутатами Павлом Крашенинниковым и Ан-
дреем Макаровым в Госдуму законопроекту по 
изменению ГК (см. 

”
Ъ“ от 30 января). Депутат-

ский законопроект предусматривает отсылоч-
ную норму о том, что в отношении отдельных 
видов деятельности законы могут предусма-
тривать условия осуществления гражданами 
деятельности без регистрации в качестве ИП. 

Кроме закона «О занятости» Минюст предлага-
ет поправить Налоговый кодекс, Трудовой ко-
декс (для нераспространения на них норм тру-
дового законодательства), закон о госрегистра-
ции юрлиц и КоАП.

Понимая, что принудительная легализа-
ция самозанятых вряд ли может быть успеш-
ной, Минюст предупреждает, что изменения 
должны быть направлены на выведение из те-
ни как можно большего числа физлиц этой ка-
тегории в целях защиты их прав, а не на обло-
жение их платежами и налогами. «При повы-
шенной фискальной нагрузке не будет достиг-
нута цель легализации самозанятых, стимулы 
для регистрации в качестве самозанятых бу-
дут отсутствовать», сказано в докладе. Возмож-
ными «пряниками» для вывода самозанятых 
из тени Минюст предлагает считать информа-
ционную, консультационную, имуществен-
ную и образовательную поддержку с закрепле-
нием ее в законе «О занятости».

Заместитель исполнительного директо-
ра «Опоры России» Иван Ефременков отме-
чает, что предложенное Минюстом опреде-
ление заметно сужает численность самозаня-
тых для их возможной легализации. «Некото-
рые виды деятельности вообще не подпадут 
под легализацию, например, торговля. Нам 
говорят, что в тени находятся 15–20 млн че-
ловек, но при таких критериях большинство 
так и останутся вне правового поля»,— гово-
рит Иван Ефременков.

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Самозанятых подвели под статью
Минюст определился со статусом самостоятельных работников

Министр юстиции Александр Коновалов 
для легализации самозанятых предла-
гает принять целый портфель законода-
тельных инициатив  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Губернаторы получили пожелания к поздравлениям
К 8 марта рекомендовано подойти творчески

По сведениям ”Ъ“, администрация президента (АП) 
рекомендовала губернаторам творчески  подойти 
к поздравлениям женщин с 8 Марта и, например, 
записать поздравления в стихотворной форме. Ни-
жегородский губернатор Валерий Шанцев снялся 
в видеоролике-флешмобе «Mannequine Challenge». 
А губернатор Краснодарского края Вениамин Конд-
ратьев при организации поздравлений воспользу-
ется технологией дополненной реальности.

По словам источника 
”
Ъ“ в одном из региональ-

ных правительств, АП попросила губернаторов выпу-
стить на местных телеканалах поздравления с 8 Мар-
та в стихотворной форме. «Говорили, мол, что не толь-
ко губернаторы так будут делать»,— сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“. Так, нижегородский губернатор Валерий Шан-

цев выбрал новый для себя формат и принял участие 
в съемках видеоролика в рамках интернет-флешмоба 

«Mannequin Challenge» (его участники, находясь в са-
мых неожиданных местах, внезапно замирают). «Нам 
хотелось уйти от обыденных поздравлений с цвета-
ми, поэтому выбран такой современный и популяр-
ный формат. По сценарию мужчины и женщины в су-
ете готовятся к 8 Марта, и именно губернатор помога-
ет им»,— пояснил пресс-секретарь губернатора Роман 
Скудняков. В конце ролика господин Шанцев сообща-
ет, что «женщина — это загадка и тайна за семью пе-
чатями», но мужчины «готовы разгадывать вас каждый 
день». «Блистайте, очаровывайте и вдохновляйте»,— го-
ворит губернатор, зачем-то разводя руками.

В поздравлении женщинам от имени кубанского гла-
вы Вениамина Кондратьева будет применяться техноло-
гия дополненной реальности, сообщили 

”
Ъ“ в его пресс-

службе. В праздничный день на площади у администра-
ции края будет установлена фигура в виде восьмерки, 

возле которой женщины смогут сделать фото и распеча-
тать его с автографом губернатора. На фото в руках у жен-
щины будет изображен букет роз.

В центре Севастополя 8 марта установят 18-метровую 
открытку, на которой каждый прохожий сможет оста-
вить свои поздравления для женщин. В полдень к акции 
планирует присоединиться врио губернатора Дмитрий 
Овсянников. По словам пресс-секретаря губернатора 
Григория Буйнова, господин Овсянников также посетит 
роддом, где поздравит рожениц.

На креатив решились не все главы, в том числе и 
те, которым предстоят выборы в сентябре. Назначен-
ный 6 февраля врио губернатора Пермского края Мак-
сим Решетников (до этого руководитель департамента 
экономической политики Москвы) посетит свою род-
ную школу №17, поздравит женский коллектив, также 
поздравит женщин в рамках вечернего праздничного 

концерта в Перми. Губернатор Томской области Сергей 
Жвачкин уже поздравил женщин-ветеранов во дворце 
«Авангард», а сегодня обратится к женщинам на кон-
церте сводного детского хора области в Большом кон-
цертном зале. Врио губернатора Калининградской об-
ласти Антон Алиханов вчера поздравил заслуженных 
женщин области в «Янтарь-холле», сообщила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь губернатора Валерия Родина. По ее словам, 
завтра врио «поздравит прекрасную половину кабине-
та министров».

Ростовский губернатор Василий Голубев встретится 
за чашкой чая с коллективом научного музея «Лабора-
ториум», все сотрудницы которого — женщины. На кон-
церте областных творческих коллективов губернатор 
поздравит доярок, учителей, директоров образователь-
ных учреждений.

Отдел политики

«Госуслуги» выдвигают на выборы
Открепительным удостоверениям предложена еще одна альтернатива

Глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфи-
лова не исключила использование при го-
лосовании на выборах портала «Госуслуги» 
вместо открепительных удостоверений. 
Об этом она заявила на вчерашней встре-
че с лидерами непарламентских партий. 
Эксперты полагают, что ЦИК должен за-
действовать для голосования избирателей 
не по месту жительства систему ГАС «Вы-
боры», которая полностью защищена от 
хакерских атак, а значит, гарантирует вы-
борам честность.

Элла Памфилова не исключила использо-
вание портала «Госуслуги» в качестве альтерна-
тивы голосованию по бумажным открепитель-
ным удостоверениям. «Насчет системы 

”
Госу-

слуги“ — мы как раз рассматривали ее, когда 
обсуждали возможность отказа от открепитель-
ных удостоверений. Мы пригласили руководи-
телей ведомств, где используются эти продви-
нутые технологии. Пока, к сожалению, она (си-
стема.— 

”
Ъ“) не готова, недостаточная база, не 

так быстро она обновляется. Но на перспективу 
это предложение имеет право на жизнь»,— зая-
вила госпожа Памфилова.

Вопрос о возможности использования сис-
темы «Госуслуги» возник в связи с внесением в 
пятницу в Госдуму законопроекта, отменяюще-
го использование на выборах открепительных 
удостоверений (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Согласно по-

правкам членов Совета федерации Андрея Кли-
шаса и Анатолия Широкова, граждане, кото-
рые будут отсутствовать в день голосования по 
месту регистрации, смогут проголосовать «по 
месту нахождения», подав на участке заявле-
ние, которое через систему ГАС «Выборы» будет 
передано в центр обработки обращений (будет 
создан в Центризбиркоме). По действующему 
законодательству, выдав гражданину «открепи-
тельное», соответствующая участковая избира-
тельная комиссия (УИК) или территориальная 
(ТИК) исключала его из своих списков избира-
телей. После этого гражданин в день выборов 
мог проголосовать на любом избирательном 
участке страны, предъявив «открепительное».

«Информационные технологии уже сейчас 
позволяют организовать учет избирателей че-
рез информационные системы»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава экспертно-консультативной группы при 
председателе ЦИКа Андрей Бузин. Но он сомне-
вается, что для этого стоит задействовать портал 
«Госуслуги», который связан с интернетом, а зна-
чит, не застрахован от хакерских атак и иных не-
санкционированных проникновений. Эксперт 
не исключает, что портал может быть использо-
ван для организации многократного голосова-
ния одних и тех же граждан, как до сих пор ис-
пользовались открепительные удостоверения 
(«электоральный туризм», «круизное голосова-
ние»). Логичнее использовать систему ГАС «Вы-
боры», которая независима от сети интернет.

Подобная система действует, в частности, в 
Молдавии, где она «доведена до уровня участ-
ковых избирательных комиссий (УИК)», заявил 

”
Ъ“ сопредседатель движения «Голос» Григорий 

Мельконьянц. «Человек, приходя на участок, 
сначала подходит к члену избиркома, который 
с помощью специальной компьютерной про-
граммы проверяет, успел ли этот избиратель 
уже проголосовать или еще нет,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Мельконьянц.— И только если нет, то 

человек проходит к другим членам избиркома, 
чтобы получить бюллетень и проголосовать».

Системой ГАС «Выборы» охвачены избирко-
мы от ЦИКа до ТИК. Участковые избиркомы к 
ней так и не подключены. «Осталось катастро-
фически мало времени до президентских вы-
боров, чтобы развернуть систему до УИК. По-
требуется тестирование системы, а потом еще 
и апробация в реальной избирательной кам-
пании осенью 2017 года, чтобы наблюдатели 
в день президентских выборов (март 2018 го-
да) могли проконтролировать систему в лю-
бой момент и не допустить многократного го-
лосования одного и того же избирателя»,— по-
яснил Григорий Мельконьянц. Если эту систе-
му впервые применят в президентскую кам-

панию, то «возникнут претензии к ее работе 
и сомнения в честности выборов», считает он.

При этом он допускает, что портал «Госуслу-
ги» может быть задействован при сборе подпи-
сей избирателей, которые в свою поддержку 
должны предъявить кандидаты в президенты 
от непарламентских партий и самовыдвижен-
цы. Эта идея уже звучала в ЦИКе осенью во вре-
мя ежегодной научно-практической конферен-
ции (см. 

”
Ъ“ от 25 ноября 2016 года). Вчера ее на 

встрече с главой ЦИКа вновь огласил председа-
тель партии «Союз труда» Александр Шершуков. 
Он заявил, что существующая система провер-
ки подписей позволяет избиркомам «зарезать 
существенную часть подписей». В «Госуслугах», 
по его словам, все подписи верифицируются и 
гражданин подтверждает свою личность, нахо-
дясь в этой системе. Впрочем, законопроект об 
использовании IT-технологий при сборе подпи-
сей пока не разработан и в Госдуму не внесен.

Екатерина Гробман, Виктор Хамраев

Единство нации 
не выдержало критики
Спорный законопроект подвергли переименованию

Вместо закона о единой  российской 
нации будет разработан закон «Об 
основах государственной нацио-
нальной политики». Такое решение 
приняла рабочая группа по подготов-
ке концепции законопроекта. Выз-
вано это, как объяснил ”Ъ“ ее руко-
водитель академик Валерий Тиш-
ков, «неготовностью общества вос-
принять идею единой нации». В зако-
не должны прописать «понятийный 
аппарат, разграничение полномочий 
между уровнями власти, систему мо-
ниторинга межнациональной ситуа-
ции». По мнению экспертов, снача-
ла надо «сделать всесторонний ана-
лиз ситуации в межэтнической сфе-
ре» и «разблокировать дискуссии» 
по этому вопросу в обществе.

На первом заседании рабочей группы 
по подготовке концепции законопро-
екта о российской нации обсуждались 
предложения ее членов. По словам экс-
главы Миннаца Валерия Тишкова, ре-
шено назвать законопроект «Об основах 
госнацполитики». «Так спокойнее. Ока-
залось, что общество не очень подготов-
лено к восприятию такого понятия, как 
единая нация, объединяющая все наци-
ональности. Учитывая, что и президент 
предложил переложить стратегию гос-
нацполитики на язык закона, мы реши-
ли изменить его название»,— пояснил 
он 

”
Ъ“. Напомним, что 31 октября на за-

седании президентского совета по меж-
национальным отношениям экс-глава 
Миннаца Вячеслав Михайлов предло-
жил разработать закон «О единстве рос-
сийской нации и управлении межэтни-
ческими отношениями». Подготовить 
законопроект до 1 августа Владимир Пу-
тин поручил президиуму совета.

Концепция российской нации как 
единой политической нации вызвала 
дискуссию. В национальных республи-
ках высказались против из опасения, 
что российская нация станет нацией 
русских, а остальные народы потеряют 
свою этничность. Казаки, наоборот, по-
требовали учесть в документе «государ-
ствообразующую роль» русского народа, 
законодательно определить статус рус-
ских и принять федеральную программу 
по их поддержке. Церковь озаботилась 
судьбой «русского мира», в который она 
включает всех русских, в том числе жи-
вущих за рубежом. Об объединяющей 
роли русского народа, языка и культу-
ры в «русском мире», по словам источни-
ка 

”
Ъ“ в президентском совете по межна-

циональным отношениям, говорил, вы-
ступая на заседании рабочей группы, ру-
ководитель синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и 
СМИ Владимир Легойда.

Согласно новой концепции законо-
проекта, которую, по словам господина 
Тишкова, рабочая группа представит че-
рез месяц, в документе будут прописа-
ны понятийный аппарат, механизм раз-

граничения полномочий между феде-
ральной, региональными и местными 
властями, система мониторинга этно-
конфессиональных отношений в субъ-
ектах РФ, политика государства в от-
ношении малых и коренных народов, 
принципы этнологической экспертизы 
законопроектов. Российской нации, от-
метил он, будет посвящен, скорее все-
го, специальный раздел. «Соберем пред-
ложения членов рабочей группы к засе-
данию президиума президентского со-
вета в апреле, тогда можно будет гово-
рить о концепции»,— отметил госпо-
дин Тишков.

«Мы пока изучаем предложения экс-
пертов»,— подтвердил 

”
Ъ“ член рабочей 

группы, экс-министр по делам нацио-
нальностей Владимир Зорин. Он счита-
ет название закона «Об основах госнац-
политики в РФ» «одним из рабочих вари-
антов». Главное, по его мнению, «закре-
пить еще раз на законодательном уров-
не идеи стратегии госнацполитики, ко-
торые вошли в реальную жизнь». Закон, 
считает господин Зорин, должен стро-
иться на основе стратегии, в нем долж-
ны быть прописаны цели нацполити-
ки: «упрочение общероссийского гра-
жданского самосознания и духовной 
общности многонационального наро-
да РФ (российской нации); сохранение 
и развитие этнокультурного разнообра-
зия народов; гармонизация межнацио-
нальных отношений; адаптация и интег-
рация мигрантов». Господин Зорин уве-
рен, что общество согласно с заявленны-
ми целями нацполитики, а дискуссии 
вокруг понятия «единая нация» носят по-
литический характер.

Член комиссии Общественной пала-
ты РФ по гармонизации этноконфесси-
ональных отношений протоиерей Все-
волод Чаплин уверен, что «надо разбло-
кировать дискуссии в обществе, загнан-
ные под ковер, в том числе о российской 
нации». Господин Чаплин предлагает 
«снять разделение между элитой и наро-
дами и начать в обществе открытую дис-
куссию по основным проблемам», одной 
из которых он считает вопрос о государ-
ствообразующей роли русского народа. 
Решить его, по мнению господина Чап-
лина, можно, приняв два закона — о рос-
сийской нации и о русском народе.

Эксперт по национальным вопросам 
Магомед Омаров уверен, что нормаль-
ный закон о госнацполитике можно на-
писать только на основе «всестороннего 
анализа существующих в стране межна-
циональных проблем»: «Сейчас реаль-
ная ситуация неизвестна, нормальных 
социологических исследований нет, де-
лаются только дежурные мониторинг 
и отчеты». Экспертное сообщество, по 
мнению господина Омарова, «не осме-
ливается сказать о реальных проблемах, 
не готово к откровенному разговору на 
эту тему с властью и обществом».

Наталья Городецкая

Элла Памфилова обсудила с лидерами  
непарламентских партий перспективы  
IT-технологий в выборных кампаниях   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В Южно-Сахалинском городском суде 
вчера начались слушания по уголов-
ному делу экс-губернатора Сахалин-
ской области Александра Хорошави-
на и его подчиненных. По данным СКР, 
местные предприниматели были вы-
нуждены выплатить чиновникам бо-
лее 520 млн руб. При этом, очевидно, 
раскрыть удалось далеко не все эпи-
зоды коррупции. Во всяком случае 
Генпрокуратура добилась обращения 
в доход государства незадеклариро-
ванного имущества господина Хоро-
шавина и членов его семьи на сум-
му более 1,8 млрд руб. Сам главный 
фигурант расследования не только 
не признал свою вину, но и попытал-
ся уличить следствие в нарушени-
ях. По его версии, в деле не оказалось 
важных вещественных доказательств, 
а на скамье подсудимых — одного 
из обвиняемых.

Из рассказа гособвинителя, сотрудни-
ка Генпрокуратуры Дениса Штундера, 
который опирался на выводы расследо-
вания, проведенного СКР, выходило, что 
преступную группу для «систематиче-
ского получения взяток» Александр Хо-
рошавин создал еще в 2009 году — через 
два года после того, как он возглавил ре-
гион. Тогда же, по версии следствия, го-
сподин Хорошавин сколотил и преступ-
ную группу для реализации этой схемы. 
Ее активными участниками стали быв-
шие заместитель председателя прави-
тельства области Сергей Карепкин, а так-
же советник губернатора Андрей Икра-
мов, которые сейчас находятся за решет-
кой вместе с господином Хорошавиным. 
Начальник секретариата последнего Вя-
чеслав Горбачев, чье имя упоминается во 
многих эпизодах этого дела, как говорят 
адвокаты, пошел на сделку с прокурату-
рой и следствием и в процессе не участ-
вует. Еще один обвиняемый — экс-ми-
нистр сельского хозяйства, торговли и 
продовольствия области Николай Бори-
сов оказался в ОПГ позже других обвиня-
емых. Поскольку во время следствия го-
сподин Борисов находился под домаш-
ним арестом, его на процессе усадили в 
зале недалеко от клетки.

По данным Дениса Штундера, подсу-
димые получали взятки с предпринима-
телей «за общее покровительство, предо-
ставление им определенных преферен-
ций в рамках различных региональных 
программ, за получение разрешений на 
строительство и ведение предпринима-
тельской деятельности».

Потенциальных взяткодателей на-
ходил господин Карепкин, согласовы-
вал их кандидатуры с Александром Хо-
рошавиным, затем вел с ними перегово-
ры от имени губернатора, склоняя их к 
даче взятки. В случае отказа чиновники 
сообщали бизнесменам, что, используя 
административный ресурс, сделают все, 
чтобы усложнить им ведение бизнеса в 
Сахалинской области. «Непосредствен-
но деньги получали Горбачев и Икрамов, 
кроме того, Горбачев отвечал и за их хра-
нение»,— сказал прокурор.

Следствие установило, что Александр 
Хорошавин получал откаты по 5–6% от 
сумм, выделяемых практически на все 
крупные проекты в Сахалинской обла-
сти. Гособвинитель Штундер отметил, 
что, например, за участие в строительст-
ве гимназии в Южно-Сахалинске пред-
приниматели отдали экс-губернатору 
125 млн руб., в за победу в конкурсе на 
возведение ледового дворца в Южно-Са-
халинске — не менее 66 млн руб. На про-
кладке магистрали Южно-Сахалинск—
Оха глава региона «заработал» 5 млн руб., 

а на строительстве свинофермы в Анив-
ском районе — 4 млн руб.

«Генеральному директору авиакомпа-
нии 

”
Аврора“ Константину Сухоребри-

ку пришлось расстаться с $380 тыс. Раз-
мер ежемесячной дани составлял сначала 
$15 тыс., затем вырос до $30 тыс.»,— рас-
сказал прокурор.

«Авиакомпания регулярно получала 
субсидии от государства, для обновления 
авиапарка требовалась помощь областно-
го бюджета, которая оказывалась благода-
ря личному участию губернатора. В ходе 
одной из встреч Хорошавин безапелляци-
онно заявил Сухоребрику, что тот должен 
делиться прибылью, а каким способом, 
расскажет руководитель его секретариа-
та Вячеслав Горбачев. Тот сказал, что еже-
месячные взносы — это благотворитель-
ные пожертвования в фонд 

”
Сахалин-

XXI век“»,— сказал прокурор Штундер. В 
фонде, по данным СКР, деньги обналичи-
вали и передавали через посредников го-
сподину Хорошавину.

Всего подсудимые, по данным СКР, по-
лучили взятки (ч. 6 ст. 290 УК) на сумму бо-
лее 522 млн руб. Более 77 млн руб. Алек-
сандр Хорошавин легализовал (ст. 174.1 
УК РФ), зачислив их на банковские карты 
или конвертировав в доллары и евро.

При этом следует отметить, что Генпро-
куратура еще до рассмотрения уголовного 
дела экс-губернатора по существу в рамках 
антикоррупционного законодательства 
добилась обращения в доход государства 
имущества, денег и ценностей, которыми 
владел Александр Хорошавин и члены его 
семьи на сумму более 1,8 млрд руб. Государ-

ству среди прочего отошли дом и четыре 
квартиры, несколько земельных участков, 
шесть престижных автомобилей, а также 
наличная валюта, драгоценности и кол-
лекция часов, оцениваемые почти в мил-
лиард. Правда, после определения Кон-
ституционного суда, в который пожалова-
лись родственники господина Хорошави-
на, прокурорский иск будет пересмотрен.

«Обвинение мне непонятно. По цело-
му ряду эпизодов, предъявленных мне, я 
даже не знаю людей, о которых говорил 
прокурор. Мне непонятно, где веществен-
ные доказательства? Где деньги? А был ли 
мальчик? Почему их нет в списке вещест-
венных доказательств? Как не было и руч-
ки за 36 млн»,— выразил свое отношение 
к обвинению Александр Хорошавин.

Он поинтересовался у гособвинения, 
где один из самых активных участников 
преступной группы — бывший руководи-
тель секретариата губернатора Вячеслав 
Горбачев. «По данным следствия, именно 
он держал в руках эти взятки, почему его 
нет в этой приятной компании на скамье? 
Следствие, как я понимаю, построено ис-
ключительно на его показаниях»,— отме-
тил господин Хорошавин.

В свою очередь, Андрей Икрамов на-
звал данные, приведенные прокурором, 
«художественным романом», заявив, что 
на него и других подсудимых «повесили 
тяжелые статьи», а никаких доказательств 
причастности к коррупции не привели.

Прокурор Штундер на это заявил, что 
следствие представило доказательства и 
все они будут оглашены в процессе. Оче-
видно, в этом прокурору поможет экс-ми-
нистр сельского хозяйства Николай Бори-
сов, признавший свою вину, хотя и не в 
полном объеме.

Алина Ломова,  
Южно-Сахалинск;  
Николай Сергеев

Александру Хорошавину не хватает 
вещественных доказательств
Начался суд по делу экс-губернатора Сахалинской области

Екатеринбургский гарнизонный  
военный суд амнистировал бывше-
го начальника регионального управ-
ления военной полиции Центрального 
военного округа (ЦВО) Геннадия  
Ящука и его заместителя Кирилла  
Кожевина, которые обвинялись в не-
законном сборе откатов с подчинен-
ных за начисление повышенных пре-
мий. Суд признал их вину доказанной, 
но переквалифицировал действия 
на более мягкий состав. Кроме того, 
суд отказал во взыскании денег и мо-
рального вреда потерпевшим военно-
служащим, посчитав, что они добро-
вольно отдали свои деньги. Защита 
намерена обжаловать приговор.

Бывший начальник регионального 
управления полиции ЦВО полковник Ген-
надий Ящук (был отстранен от должности 
после возбуждения уголовного дела) и его 
заместитель майор Кирилл Кожевин об-
винялись по ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). Согласно мо-
тивировочной части приговора, полков-
ник Ящук возглавил военную полицию 
ЦВО в конце 2014 года. Ему стало извест-
но о том, что Минобороны намерено вы-
делить 59 млн руб. для дополнительного 
премирования сотрудников его подразде-
ления. Как считает следствие, он решил 
присвоить часть выданных премий. Для 
этого полковник Ящук потребовал от май-
ора Кожевина сообщить руководителям 

военных комендатур ЦВО о необходимо-
сти откатов за высокие премиальные.

По версии следствия, для офицерского 
состава откаты составили 50 тыс. руб. (при 
премии от 180 тыс. до 240 тыс. руб.), для 
рядовых — от 10 тыс. до 12 тыс. руб. (при 
премии от 60 тыс. до 240 тыс. руб.). Тем, 
кто не хотел платить, обещали проблемы 
по службе и меньшую премию. Как следу-
ет из приговора, меньшую премию полу-
чили 357 из 940 военнослужащих. День-
ги собирались в комендатурах, располо-
женных, например, в Челябинской обла-
сти, Татарстане, Башкирии и даже в Тад-
жикистане, где находятся подразделения, 
приписанные к ЦВО. По подсчетам следст-
вия, полковнику Ящуку передали в общей 
сложности 2,8 млн руб.

В ходе процесса суд детально изучил 
финансовую деятельность полковника. 
Выяснилось, что в ходе обысков у него бы-
ло изъято более $60 тыс., €14 тыс., а на бан-
ковских счетах находилось более 5 млн 
руб. Только с декабря 2014 по март 2015 
года он разместил в банках более 3 млн 
руб., хотя его официальный доход соста-
вил лишь 922 тыс. руб., а его жена прио-
брела автомобиль Lexus.

В итоге суд признал вину подсудимых 
доказанной, но посчитал вмененные им в 
вину следствием последствия чрезмерны-
ми и переквалифицировал обвинение на 
более мягкий состав — «злоупотребление 
должностными полномочиями» (ст. 285 

УК РФ). Полковник Ящук был приговорен 
к трем годам колонии-поселения, а майор 
Кожевин — к одному году. Но их судимо-
сти были сразу сняты в связи с амнисти-
ей, объявленной к 70-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне: ее примене-
ние стало возможно, поскольку инкрими-
нируемые офицерам преступления были 
совершены до принятия соответствующе-
го постановления Госдумы.

Суд полностью отказал в гражданских 
исках всем военнослужащим, отдавшим 
свои деньги полковнику. Как пояснил за-
меститель председателя суда Александр 
Шестаков, который рассматривал дело, 
все потерпевшие добровольно отдали свои 
деньги по различным мотивам. 2,8 млн 
руб., полученных от них, будут конфис-
кованы в счет государства — их снимут со 
счетов полковника Ящука, после того как 
приговор вступит в законную силу.

Сразу после оглашения приговора ни 
один из подсудимых и их адвокатов об-
щаться с прессой не пожелал. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, они намерены обжаловать при-

говор. В ходе процесса подсудимые ви-
ну не признавали, а показания свидете-
лей называли оговором. Большие денеж-
ные средства на счетах и дома полковник 
Ящук объяснял тем, что откладывал их 
вместе с супругой всю жизнь и собирался 
передать сыну.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Откаты за премии попали под амнистию
Суд принял решение по делу бывшего начальника военной полиции

Московский гарнизонный военный суд  
санкционировал арест генерал-лейтенанта 
внутренних войск МВД Вячеслава Варчука, 
возглавлявшего группу по формированию 
бюджета Росгвардии. Бывшего заместите-
ля главнокомандующего внутренними вой-
сками МВД по финансово-экономической 
работе Вячеслава Варчука подозревают 
в получении крупной взятки за выделение 
дополнительного финансирования в разме-
ре 250 млн руб. одному из подразделений 
внутренних войск. Ранее в рамках рассле-
дования был взят под стражу полковник  
внутренних войск МВД Александр Костин.

В минувшее воскресенье следователь 51-го 
военного следственного отдела СКР обратился 
в суд с ходатайством об аресте очередного фигу-
ранта громкого коррупционного дела с участи-
ем бывших высокопоставленных чиновников 
внутренних войск МВД. Вслед за полковником 
Костиным, обвиняемым в получении взятки, 
под стражу был взят и его непосредственный 
начальник — 54-летний генерал-лейтенант  
Вячеслав Варчук. По некоторым данным,  
последний, в отличие от своего подчинен-
ного, якобы признался в инкриминируемом  
ему преступлении.

В уголовном деле речь идет о событиях, ко-
торые происходили с декабря 2015-го по фев-
раль 2016 года. Незадолго до этого заместитель 
начальника финансового управления внутрен-
них войск МВД России полковник Александр 
Костин вступил в переговоры с офицером спец-
связи Гостевым. Согласно материалам дела, за 
откат в 10 млн руб. Александр Костин пообещал 
господину Гостеву добиться выделения управ-
лению связи внутренних войск дополнитель-
ных денежных средств в размере 250 млн руб. 
По данным 

”
Ъ“, во время общения с офицером 

связи, который проходит по делу свидетелем, 
полковник Костин якобы убеждал собеседни-
ка в том, что действует в тандеме со своим непо-
средственным начальником, тогдашним заме-
стителем главнокомандующего внутренними 
войсками МВД по финансово-экономической 
работе Вячеславом Варчуком, и поэтому вопрос 
можно считать фактически решенным. Взятку в 
размере 10 млн руб. Александр Костин получил 
частями в течение трех месяцев. Однако допол-
нительные средства управлению связи, судя по 
всему, так и не были выделены. Возвращать по-
лученные деньги полковник не стал. В итоге на 
него было подано заявление в УФСБ России по 
внутренним войскам МВД России. В ходе допро-
сов свидетель Гостев показал, что деньги пере-
давал непосредственно полковнику Костину. 
Именно он и был задержан первым. При этом, 
скорее всего, уже тогда следствию было извест-
но и о роли в этой истории генерала Варчука. 
Тем не менее задерживать вместе с подчинен-
ным его не стали. Во время ареста Александра 
Костина в Московском гарнизонном военном 
суде представитель СКР помимо стандартных 
доводов о том, что обвиняемый Костин может 
скрыться, продолжить заниматься преступной 
деятельностью, угрожать свидетелям, уничто-

жить доказательства, отметил, что действовать 
тот мог «в составе группы лиц, участники кото-
рой до настоящего времени не установлены».

Аналогичные аргументы были приведены 
следователем и во время рассмотрения ходатай-
ства об аресте генерала Варчука. Кроме этого, по 
данным 

”
Ъ“, были представлены показания все 

того же свидетеля Гостева, который якобы упо-
минал о том, что часть полученных от него денег 
полковник Костин передал своему начальнику.

Отметим, что в главное финансово-экономи-
ческое управление МВД Вячеслав Варчук при-
шел из Минобороны. В конце 2002 года он стал 
начальником финансового управления вну-
тренних войск МВД России. Через восемь лет 
указом президента России генерал-майор Вяче-
слав Варчук был назначен заместителем глав-
нокомандующего внутренними войсками МВД 
России по финансово-экономической работе 
— начальником финансового управления вну-
тренних войск МВД России. В 2011 году ему при-
своили звание генерал-лейтенанта. Генерал Вар-
чук награжден орденом Дружбы, медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени, 
имеет почетное звание заслуженного экономи-
ста Российской Федерации. В период преобра-
зования внутренних войск в Росгвардию гене-
рал Варчук возглавлял рабочую группу, форми-
ровавшую бюджет нового ведомства. Однако в 
саму нацгвардию его не взяли.

Александр Хинштейн, советник директора 
Росгвардии Виктора Золотова, вчера заявил, что 
арест генерала Варчука «является следствием си-
стемной работы, которая проводится правоохра-
нительными органами и спецслужбами совмес-
тно с руководством Росгвардии по наведению 
порядка в ведомстве и очищению его рядов». Го-
сподина Хинштейн пообещал, что эта работа бу-
дет продолжена.

Олег Рубникович

Полковник поделился взяткой 
с генералом
Арестован бывший заместитель главкома  
внутренних войск МВД России

Как стало известно ”Ъ“, вчера следователи 
МВД и оперативники ФСБ провели обыски 
в ассоциации «НП ”Совет рынка“», объеди-
няющей продавцов и покупателей элек-
троэнергии. В офисе организации и дома 
у ее руководителей, в том числе бывшего 
заместителя полпреда президента в СКФО 
Максима Быстрова, правоохранители иска-
ли документы, касающиеся трудоустройст-
ва Оксаны Гринкевич — жены замдиректора 
департамента развития электроэнергетики 
Минэнерго Егора Гринкевича. Как считают 
в МВД, женщина лишь числилась в ассоциа-
ции, исправно получая зарплату, но реально 
не работала. По данному факту уже возбу-
ждено уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве.

В понедельник рано утром группы следова-
телей МВД и оперативников ФСБ отправились 
сразу по нескольким адресам в Москве. В част-
ности, сыщики в сопровождении бойцов спец-
наза прибыли в Центр международной торгов-
ли на Краснопресненской набережной, где рас-
положен центральный офис некоммерческого 
партнерства «Совет рынка по организации эф-
фективной системы оптовой и розничной тор-
говли электрической энергией и мощностью» 
(НП «Совет рынка»). Эта ассоциация была созда-
на еще в 2008 году и состоит из палат продав-
цов (76 генкомпаний), покупателей (крупные 
потребители, энергосбыты — 232 члена), экс-
пертов (100 членов) и инфраструктурных орга-
низаций (четыре члена). Ассоциации подкон-
трольны АО АТС (организатор торгов на опто-
вом рынке) и АО «Центр финансовых расчетов» 
(обеспечивает расчеты между оптовыми про-
давцами и покупателями).

По данным 
”
Ъ“, в поле зрения правоохра-

нительных органов НП «Совет рынка» попа-
ло в прошлом году, когда Генпрокуратура про-
водила масштабную проверку деятельности 
Минэнерго и связанных с этим министерст-
вом структур. В частности, сотрудники надзор-
ного ведомства выяснили, что с 1 марта 2011 по 
29 июня 2012 года в НП «Совет рынка» числи-
лась сотрудником Оксана Гринкевич — жена 
Егора Гринкевича, занимающего пост замести-
теля директора департамента развития элек-
троэнергетики Минэнерго. Именно он, кстати, 

курировал, по предварительным данным, от 
Минэнерго деятельность «Совета рынка».

Как установили прокуроры, женщина факти-
чески на работе не бывала, но получала зарпла-
ту. Тем самым НП «Совет рынка», по предвари-
тельным данным, был нанесен ущерб в размере 
более 1 млн руб. Материалы проверки Генпро-
куратура отправила в Моспрокуратуру, которая 
передала их в столичное ГСУ ГУ МВД. Оттуда для 
проведения независимого и всестороннего рас-
следования они были направлены в УВД Южно-
го округа столицы. При этом не последнюю роль 
сыграла личность начальника следственной ча-
сти окружного УВД Павла Кабанова, который яв-
ляется весьма опытным следователем.

Расследование по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере) пока ве-
дется в отношении неустановленных лиц. Тем 
не менее его участники вчера нанесли визит 
домой председателю правления ассоциации 
52-летнему Максиму Быстрову — действитель-
ному государственному советнику 2-го класса. 
В свое время он работал в Минэкономики, был 
заместителем министра регионального разви-
тия правительства РФ, заместителем полпреда 
президента России в Северо-Кавказском феде-
ральном округе. «Совет рынка» он возглавил в 
2013 году, являясь также главой совета директо-
ров ОАО «Международный аэропорт Минераль-
ные Воды» и членом советов директоров ПАО 
«РусГидро», ПАО ФСК ЕЭС, ОАО СО ЕЭС и АО «Ку-
рорты Северного Кавказа». Одновременно так-
же был проведен обыск у заместителя господи-
на Быстрова 31-летней Елены Боенко, куриру-
ющей в «Совете рынка» вопросы пиара и меж-
дународного сотрудничества. Кроме того, сле-
дователи наведались и к самой Оксане Грин-
кевич. По данным 

”
Ъ“, все трое были доставле-

ны в УВД Южного округа для допроса в каче-
стве свидетелей, после чего отпущены домой. 
Вопросы у следователей могут возникнуть и к 
замглавы Минэнерго Вячеславу Кравченко, ко-
торый до перехода в 2013 году на новую долж-
ность руководил «Советом рынка». Вчера он 
находился за границей и был недоступен для 
комментариев. В свою очередь, представитель 
«Совета рынка» Ольга Орлова от комментариев 
воздержалась.

Сергей Сергеев

В «Совете рынка»  
нашли мертвую душу
По делу о зарплатном мошенничестве  
обыскали основного регулятора энергорынка РФ

Следствие считает, что Александр 
Хорошавин получал откаты  
практически по всем крупным  
проектам в Сахалинской области 
ФОТО ИВАНА БАЛОВА/ТАСС

Генерал Варчук из МВД вместо Росгвардии 
попал в тюрьму   ФОТО ВВ МВД РОССИИ
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новости

Как стало известно ”Ъ“, Рослес-
хоз после критики Генпрокура-
туры и экологов готов раскрыть 
данные о состоянии лесной отра-
сли, ранее предназначавшиеся 
только для внутреннего пользо-
вания. Уже в этом году гражда-
не смогут получить доступ к госу-
дарственному лесному реестру, 
а также отчетам об инвентари-
зации лесов, которые расска-
зывают об их экологическом со-
стоянии, проводимых рубках 
и восстановительных меропри-
ятиях. Представители бизнеса 
тем не менее отмечают, что даже 
раскрытие этой информации не 
сможет помочь развитию инвес-
тиционных проектов.

В Рослесхозе готовы раскрыть всю 
информацию о состоянии лесов, на 
которую не распространяются огра-
ничения законодательства. Об этом 

”
Ъ“ рассказал глава управления нау-

ки и перспективного лесного разви-
тия ведомства Владимир Дмитриев. 
Так, уже в этом году гражданам пла-
нируют открыть доступ к государст-
венному лесному реестру (свод ин-
формации об использовании лесов, 
их охране, защите, воспроизводст-
ве), а также отчетам по инвентари-
зации лесов. По словам господина 
Дмитриева, сейчас прорабатывает-
ся график предоставления данных, 
а также их «наборы и форматы».

Напомним, ранее Генпрокурату-
ра и Всемирный фонд дикой приро-
ды (WWF) выступили с заявлениями 
о нарушениях в Рослесхозе. В частно-
сти, из-за проблем с доступом к ин-
формации, указывало надзорное ве-
домство, регионы не в состоянии 
осуществлять адекватный надзор за 
лесами. Помимо этого, прокуроры, 
экологи, бизнес и «Открытое прави-
тельство» были недовольны качест-
вом, доступностью и актуальностью 
лесной статистики. Так, по данным 
Генпрокуратуры, Рослесхоз внес в го-
сударственный кадастр лишь 30% зе-
мель лесного фонда, что создало «ус-
ловия для незаконного отчуждения, 
деградации и уничтожения лесов».

В Рослесхозе объясняют, что часть 
этих данных «собирают другие ве-
домства или регионы». «Мы не мо-
жем их распространять и тем более 
нести ответственность за них,— го-
ворит Владимир Дмитриев.— Опре-
деленная информация закрыта по 
причине государственной или ком-
мерческой тайны, либо она может 
содержать персональные данные 
или другие ограничения законода-
тельства».

Экологи заявляют, что не требу-
ют раскрытия данных, например, 
о землях Минобороны, но обраща-
ют внимание, что граждане как на-
логоплательщики имеют право «по-
смотреть, куда идут деньги». «Так, 
в открытом доступе должна быть ин-
формация о местах рубок ухода и са-
нитарных рубок, чтобы можно бы-
ло проследить за ходом восстановле-

ния территории»,— отмечает дирек-
тор лесной программы WWF Нико-
лай Шматков.

В Рослесхозе обращают внима-
ние, что «данные по лесной отрасли 
собирают и используют специали-
сты для решения определенных за-
дач». «Любая профессиональная ин-
формация понятна специалистам 
и остается малоинтересна для боль-
шей части населения,— заявил 

”
Ъ“ 

Владимир Дмитриев.— В прошлом 
году мы открыли все данные, всю 
оперативную статистику по лесным 
пожарам. Думаете, сервер оборвали 
сотни тысяч желающих узнать о по-
жарах? Число новых посетителей 
увеличилось не больше чем на не-
сколько десятков человек».

Одновременно, как стало извест-
но 

”
Ъ“, члены общественного сове-

та при Рослесхозе разработали про-
ект списка открытых данных по 
лесному хозяйству, который после 
доработки планируют направить 
в «Открытое правительство» (доку-
мент есть в распоряжении 

”
Ъ“). По-

мимо раскрытия информации в до-
кументе предлагается актуализиро-
вать данные «государственного лес-
ного реестра в разрезе субъектов 
РФ», а также «лесные планы и лесо-
хозяйственные регламенты». Член 
общественного совета при Рослесхо-
зе Алексей Григорьев обращает вни-
мание, что «Открытым правительст-
вом» уже ведется подобная работа 
с Росгидрометом и Росприроднадзо-
ром. «Мы просим добавить туда и Ро-
слесхоз»,— отметил он.

«Только раскрытие данных биз-
несу не поможет,— говорит пресс-
секретарь Архангельского ЦБК Ми-
лена Авада.— Мы призываем обно-
вить данные той же инвентаризации 
лесов, детализировать их, чтобы ин-
формацию можно было использо-
вать для развития инвестиционных 
проектов».

Ольга Никитина

Рослесхоз готовит лес цифр
Ведомство обещает раскрыть данные об отрасли

В Нижнем Новгороде вчера про-
стились с 24-летним военнослу-
жащим Артемом Горбуновым, ко-
торый погиб несколько дней назад 
в сирийской Пальмире. В Минобо-
роны утверждают, что он был убит 
во время попытки боевиков «Ис-
ламского государства» прорвать 
позиции сирийских войск в месте, 
где находились военные советни-
ки из России. Рядовой Горбунов 
стал 28-м официально признан-
ным российским военным, погиб-
шим в сирийской кампании.

Первая информация о гибели ря-
дового контрактной службы Горбу-
нова появилась в социальной сети 
«ВКонтакте»: 3 марта его жена Софья 
разыскивала в сообществе, посвя-
щенном 96-й отдельной разведыва-
тельной бригаде Западного военно-
го округа, телефон начальника шта-
ба бригады. Вчера госпожа Горбуно-
ва подтвердила 

”
Ъ“ факт гибели сво-

его мужа, уточнив, что он «погиб при 
исполнении служебных обязаннос-
тей». В штабе 96-й бригады от коммен-
тариев вчера воздерживались, одна-
ко поздно вечером гибель рядового 
Горбунова была подтверждена офи-
циально. В Минобороны РФ 

”
Ъ“ сооб-

щили, что он погиб 2 марта в районе 
Пальмиры «при отражении попытки 
прорыва группы боевиков 

”
Ислам-

ского государства“ позиций сирий-
ских войск, где находились россий-
ские военные советники». В ведомст-
ве уточнили, что Артем Горбунов бу-

дет представлен к государственной 
награде. Он стал 28-м российским во-
еннослужащим, чью гибель Минобо-
роны признало официально. У него 
остался маленький ребенок.

Родственники и знакомые рядо-
вого Горбунова подтверждают, что он 
был убит в бою с боевиками «Ислам-
ского государства» (запрещено в РФ). 
Несколько источников 

”
Ъ“ в органах 

военного управления уточняют: Ар-
тем Горбунов в составе небольшого 
подразделения был отправлен на за-
дание «с целью определить наиболее 
важные цели для уничтожения», од-
нако при его выполнении группа на-
рвалась на засаду. Ранее начальник 
главного оперативного управления 
Генштаба ВС РФ генерал Сергей Руд-
ской заявлял, что в Пальмиру устрем-
лялись исламисты, покидавшие зо-
ну боевых действий из-под иракско-
го Мосула и сирийской Ракки.

2 марта министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу доложил президенту Вла-
димиру Путину о завершении опера-
ции по взятию Пальмиры. Она дли-
лась почти полтора месяца и, как ут-
верждают в Генштабе ВС РФ, была 
спланирована и проведена под руко-
водством российских военных совет-
ников. За это время бойцы сирийской 
правительственной армии вместе 
с отрядами ополченцев с боями про-
двинулись примерно на 60 км, уста-
новив полный контроль над городом. 
За это время потери боевиков, по дан-
ным Минобороны РФ, составили бо-

лее 1 тыс. человек убитыми и ранены-
ми, было уничтожено не менее 19 тан-
ков, 37 боевых бронированных ма-
шин, 98 пикапов с установленным тя-
желым вооружением, более 100 еди-
ниц автомобильной техники. В Ген-
штабе ВС РФ утверждают, что решаю-
щий вклад в боях за Пальмиру внесла 
российская авиация (фронтовые бом-
бардировщики Су-24М, штурмовики 
Су-25СМ и ударные вертолеты Ка-52), 
а также подразделения сил специаль-
ных операций (занимались, в частно-
сти, наведением целей для авиауда-
ров и ликвидацией боевиков).

Военные утверждают, что прави-
тельственные войска овладели го-
сподствующими высотами к северу 
и югу от Пальмиры. Сейчас сирий-
ские саперы, подготовленные рос-
сийскими специалистами в центре 
обучения в Алеппо, ведут обезвре-
живание мин, заложенных террори-
стами. Вероятно, уже к концу недели 
к ним присоединятся саперы из Меж-
дународного противоминного цен-
тра вооруженных сил РФ. После то-
го как они обезвредят руины города, 
Пальмира будет взята под усиленную 
охрану. С учетом того, что наиболее 
подготовленные подразделения си-
рийской армии привлекаются к бое-
вым действиям в республике, эта за-
дача будет реализовываться при по-
мощи российских военных.

Илья Барабанов,  
Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Сирийская кампания  
наращивает счет
В боях под Пальмирой погиб 28-й российский военнослужащий

Его поздравляет председатель совета директоров Инсти-
тута инноваций, первый легальный советский миллио-
нер Артем Тарасов:
— Ты носишь гордое имя — это я об истории Древней 
Руси. Мы столкнулись, и жизнь пошла туда, где она на-
ходится сейчас. Согласись, было бы по-другому, если бы 

не 1987 год! Удивляюсь поздравлениям с днем рожде-
ния тех, кто родился без нашего участия. Все поздравле-
ния — родителям. А в твоем случае — и нашему обще-
ству, которое точно было бы хуже без тебя. Счастья тебе 
и всем нам, которым так повезло!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Завтра исполняется 58 лет основателю газеты «Коммерсантъ»  
Владимиру Яковлеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Санкт-Петербурге заместитель 
начальника регионального УФСИН 
Сергей Мойсейченко задержан по 
делу о покушении на сотрудника 
этого же ведомства Николая Чер-
нова. По версии следствия, пол-
ковник Мойсейченко выступил 
в роли подстрекателя преступ-
ления. Полковник Чернов, кури-
ровавший в Петербурге строи-
тельство крупнейшего в Европе 
следственного изолятора, не-
смотря на множественные огне-
стрельные ранения, выжил. Го-
сподина Мойсейченко задержали 
после того, как на него дал показа-
ния непосредственный исполни-
тель покушения.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, покушение 

на 34-летнего полковника ФСИН Ни-
колая Чернова, возглавляющего в ре-
гиональном управлении ведомства 
отдел технадзора и эксплуатации объ-
ектов строительства, было соверше-
но во Всеволожском районе Ленин-
градской области вечером 2 марта. 
Припаркованный на обочине дороги 
черный внедорожник Nissan с окро-
вавленным мужчиной за рулем об-
наружил местный полицейский па-
труль. Неподалеку стоял еще один 
внедорожник — BMW. Его владелец, 
63-летний Сабир Садыков заявил по-
лицейским, что он только что обна-
ружил пострадавшего и как раз соби-
рался сообщить о происшествии в по-
лицию. Кроме того, Садыков расска-
зал, что видел подозрительный авто-
мобиль, отъезжавший от места про-
исшествия,— ВАЗ 2109, в котором на-
ходились двое мужчин, внешне похо-
жих на кавказцев.

Вызванные на место происшест-
вия медики госпитализировали на-
ходившегося без сознания Николая 
Чернова во Всеволожскую районную 
больницу. Оттуда раненного полков-
ника в состоянии медикаментозной 
комы перевезли в Военно-медицин-

скую академию имени С. М. Кирова. 
Врачи насчитали у пострадавшего 
восемь пулевых ранений — живота, 
шеи и рук. Как установили экспер-
ты, нападавший использовал писто-
лет Макарова. Следственным управ-
лением СКР по Ленинградской обла-
сти было возбуждено уголовное де-
ло по ч. 3 ст. 30 и ч. 1 ст. 105 УК РФ 
(покушение на убийство). Основная 
версия связывала преступление со 
служебной деятельностью постра-
давшего. От полковника Чернова 
в значительной степени зависят сро-
ки приемки работ, выполненных 
подрядчиками строительства ново-
го СИЗО, более известного как «Кре-
сты-2». Новый изолятор рассчитан 
на 4 тыс. арестантов, занимает пло-
щадь в 35 га и располагается в Кол-
пинском районе Петербурга. Стои-
мость проекта, который реализует 
АО «Генеральная строительная кор-
порация», составляет свыше 12 млрд 
руб. Сроки сдачи объекта по различ-
ным причинам неоднократно пере-
носились, а в проект вносились серь-
езные изменения. Кроме того, в хо-
де строительства у заказчика неодно-
кратно возникали споры с подряд-
чиками — как по качеству работ, так 
и по финансовым вопросам.

Поскольку поиски указанной сви-
детелем «девятки» результатов не 
принесли, следователи решили до-
просить Сабира Садыкова более тща-
тельно. Его путанные показания выз-
вали у правоохранителей сомнения. 
Более того, выяснилось, что неодно-
кратно судимый за различные пре-
ступления Садыков имеет некое от-
ношение и к возведению нового СИ-
ЗО: его якобы знают там как «решаль-
щика», занимающегося урегулиро-
ванием различных скользких про-
блем. За Садыковым установили на-
блюдение. 5 марта свидетель попы-
тался незаметно уехать из Петербур-
га. За город он выбрался на такси, но 

на Московском шоссе машину оста-
новили, а пассажира доставили к сле-
дователю. На допросе Сабир Сады-
ков почти сразу же признался в по-
кушении на полковника. Он якобы 
предложил Николаю Чернову встре-
титься для обсуждения неких важ-
ных вопросов, но вместо беседы вы-
пустил в сотрудника ФСИН все па-
троны из припасенного «Макарова». 
В СКР пока не уточняют, какие моти-
вы толкнули подозреваемого на по-
пытку убийства. Однако, по данным 

”
Ъ“, именно показания Садыкова вы-

вели следователей на еще одного по-
дозреваемого — непосредственного 
начальника господина Чернова пол-
ковника Сергея Мойсейченко. Заме-
ститель начальника регионального 
УФСИН курировал в ведомстве отдел 
капитального строительства. Как по-
лагает следствие, именно он высту-
пил в роли подстрекателя покуше-
ния на убийство. В воскресенье вече-
ром полковника Мойсейченко задер-
жали и доставили на допрос к следо-
вателю. Практически в это же время 
Всеволожский городской суд аресто-
вал Садыкова на два месяца.

В областном управлении СКР по-
ка отказываются сообщать детали 
расследуемого дела. В Федеральной 
службе исполнения наказаний так-
же не уточнили, чем мог быть вызван 
конфликт двух полковников. Началь-
ник УФСИН России по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области гене-
рал-майор внутренней службы Игорь 
Потапенко заявил 

”
Ъ“: «До заверше-

ния оперативно-следственных меро-
приятий мы не готовы давать какие-
либо комментарии, чтобы не навре-
дить следствию».

Вчера Всеволожский горсуд по хо-
датайству следствия арестовал госпо-
дина Мойсейченко.

Владислав Литовченко, 
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Восемь пуль для полковника
Замначальника петербургского УФСИН задержан  
по делу о покушении на его подчиненного

Партнер «Гринписа России» 
по экологической коалиции дви-
жение «Раздельный сбор» обра-
тилось к главе Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаилу Федо-
тову с просьбой помочь «пере-
смотреть приоритеты» при ре-
шении проблем утилизации 
отходов. Строительство пя-
ти мусоросжигательных заво-
дов, в частности, предусмотре-
но проектом «Чистая страна» 
с общим финансированием по-
чти в 245 млрд руб. Поддержка 
технологий мусоросжигания, 
говорят ее противники, опас-
на для здоровья и тем самым на-
рушает гражданские права. Ра-
нее «Гринпис России» обратился 
с аналогичными претензиями 
в Генпрокуратуру.

Ассоциация в сфере экологии 
и защиты окружающей среды «Раз-
дельный сбор» обратилась к Миха-
илу Федотову с просьбой оценить 
планы по строительству мусоросжи-
гательных заводов «как чрезвычай-
но опасные для здоровья, социаль-
ного и экономического благополу-
чия большинства граждан России». 
Ранее общественные организации 
«Гринпис России», «Раздельный 
сбор» и движение ЭКА создали коа-
лицию против строительства мусо-
росжигательных заводов (см. 

”
Ъ“ от 

8 февраля).
Строительство четырех таких 

предприятий в Московской обла-
сти и одного в Татарстане прописа-
но в паспорте приоритетного про-
екта «Чистая страна», на который 
планируется потратить 243,4 млрд 
руб. до 2025 года. В результате реа-
лизации документа, говорят в Мин-
природы России, итоговый показа-
тель снижения захоронения отхо-

дов в Москве и Московской обла-
сти составит 3 млн тонн в год (сей-
час в Московском регионе захоро-
нение отходов составляет 9,5 млн 
тонн в год). Для Казани в проекте 
предусматривается «нулевое захо-
ронение»: на заводе будут обезвре-
живаться практически все быто-
вые отходы, образующиеся на тер-
ритории города, а шлаки от сжига-
ния планируется направлять для 
использования в дорожном строи-
тельстве, сообщили 

”
Ъ“ в природо-

охранном ведомстве.
Однако в своем обращении ак-

тивисты называют планы по строи-
тельству мусоросжигательных пред-
приятий «нарушением прав челове-
ка» и просят СПЧ рекомендовать 
правительству пересмотреть прио-
ритеты при решении проблем ути-
лизации отходов, а также оказать 
поддержку «развитию вторичной 
переработки отходов и системы раз-
дельного сбора».

«Согласно иерархии обращения 
с отходами, закрепленной в 89-м фе-
деральном законе (

”
Об отходах про-

изводства и потребления“.— 
”
Ъ“), 

первостепенными по значимости 
являются меры, направленные на 
предотвращение образования от-
ходов и их повторное использова-
ние,— говорится в обращении чле-
нов движения 

”
Раздельный сбор“.— 

Если этого не удалось добиться, сле-
дует снижать класс опасности отхо-
дов в местах их образования, про-
водить их обработку и утилизацию 
и только в самом конце стоит такой 
способ как обезвреживание отхо-
дов, в том числе сжигание». «Прави-
тельство не разработало реальных 
планов по первым наиболее прио-
ритетным направлениям, перейдя 
сразу к обезвреживанию,— заявля-

ют активисты.— Да и обезврежива-
ние через мусоросжигание не соот-
ветствует целям, заявленным в за-
коне: при сжигании одной тонны 
ТКО (твердые коммунальные отхо-
ды.— 

”
Ъ“) образуется, по разным 

оценкам, от 3 до 5 тонн газообраз-
ных веществ, содержащих высоко-
токсичные соединения».

Также экологи ссылаются на про-
тиворечие планов строительства 
мусоросжигательных заводов реа-
лизации одного из направлений го-
сполитики — максимального воз-
врата отходов в производственный 
цикл. «Доверие населения подры-
вается и тем, что ежедневно в своих 
высказываниях министры и депу-
таты подменяют понятие 

”
термиче-

ского обезвреживания“ понятиями 

”
утилизация“ или 

”
переработка“, 

жонглируя такими словосочетания-
ми как 

”
энергетическая переработ-

ка“ или 
”
утилизация в энергию“»,— 

говорится в обращении.
 «Гринпис России» ранее обратил-

ся в Генпрокуратуру с просьбой про-
верить паспорт приоритетного про-
екта «Чистая страна». В надзорном 
ведомстве пока не ответили на об-
ращение экологов.

Михаил Федотов не смог опера-
тивно прокомментировать 

”
Ъ“ ини-

циативу общественников.
В Минприроды 

”
Ъ“ заверили, что 

термическое обезвреживание от-
ходов не противоречит законода-
тельству, а права граждан нарушает, 
в частности, размещение отходов 
на полигонах в Подмосковье. «Мож-
но ли говорить о качестве жизни, 
когда в пределах видимости жите-
лей подмосковных поселков и дач-
ных участков высятся горы отхо-
дов»,— недоумевают в ведомстве.

Ольга Никитина

Экологи разглядели в дыму отходы
К борьбе с мусоросжигательными заводами привлекли СПЧ

Рослесхоз обещает снять 
 завесу секретности не только  
с информации о пожарах, 
но и раскрыть другие данные, 
свидетельствующие об эколо-
гическом состоянии лесов 
ФОТО REUTERS
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«Ничего, что России невыгодно, она делать не будет»
Посол РФ в Китае Андрей Денисов о ШОС, «Шелковом пути» и китайцах в Архангельске

В 2017 году России предстоит 
принять участие во всемирном 
форуме «Шелковый путь» и сам-
мите БРИКС, которые пройдут 
в Китае. Москву посетит пред-
седатель КНР Си Цзиньпин, 
а Архангельск — первая высо-
копоставленная китайская де-
легация в российском Приполя-
рье. О том, почему Китай стал 
меньше внимания уделять Шан-
хайской организации сотруд-
ничества (ШОС), зачем России 
учения в Южно-Китайском мо-
ре и когда будет достроена ма-
гистраль Москва—Казань, рос-
сийского посла в Китае  АНДРЕЯ 
ДЕНИСОВА  расспросил кор-
респондент ”Ъ“ МИХАИЛ 
 КОРОСТИКОВ.

— Что ждет российско-китай-
ские отношения в 2017 году?
— Повестка пока частично в стадии 
формирования. Нам предстоит не-
сколько серьезных мероприятий, 
каждое из которых является своего 
рода рубежным. Главными точками 
я бы пока назвал форум «Шелковый 
путь» и саммит БРИКС в Сямэне. 
В начале июля планируется визит 
председателя КНР в Россию. Осе-
нью ожидается визит нашей пра-
вительственной делегации в Ки-
тай, а китайская правительствен-
ная делегация, скорее всего, при-
будет на встречу глав правительств 
ШОС, намеченную также на конец 
года. Мы пригласили высокую ки-
тайскую делегацию на Арктиче-
ский форум в Архангельске в кон-
це марта. Это будет интересно хотя 
бы потому, что так далеко на Север 
высокие китайские гости в России 
еще не забирались. Кстати, при-
мерно тогда же планируется пер-
вый выход корабля со сжиженным 
газом из порта Сабетта на Ямале. Не 

исключаю, что китайские предста-
вители  могут и там поучаствовать.

Весной ждем визита в Россию 
председателя китайского парламен-
та Чжан Дэцзяна. По крайней мере 
в этот раз его очередь ехать к нам. 
Обычно такие визиты делаются осе-
нью, но в Китае осенью будут раз-
ные важные события, и мы реши-
ли перенести его на весну. В этом го-
ду также будем отмечать 60 лет со-
здания Общества советско-китай-
ской дружбы. Его недавно возгла-
вил бывший секретарь ШОС Дмит-
рий Мезенцев, и у него тоже масса 
планов, как отметить дату.
— В прошлом году на фоне рос-
сийско-японского сближения 
возникло ощущение, что рос-
сийско-китайские отношения 
поставлены на паузу, новостей 
практически не было. Это сви-
детельствует о спаде интереса?
— Это же не сообщающиеся сосу-
ды — здесь прибыло, там убыло. На-
ши отношения с Китаем характери-
зуются прежде всего стабильностью 
и неподверженностью разного рода 
конъюнктурным колебаниям. С точ-
ки зрения и объемов, и качества от-
ношений они несопоставимы. С Ки-
таем у нас отношения всеобъемлю-
щего стратегического партнерства 
и сотрудничества, а с Японией мы де-
лаем первые шаги. И отсутствие сен-
сационности в российско-китайских 
связях в прошлом году — свидетель-
ство не стагнации, а устойчивости 
и зрелости этих связей.
— В настоящий момент, по мне-
нию многих экспертов, Шанхай-
ская организация сотрудниче-
ства переживает кризис. Китай 
уже создал вместе с Пакистаном, 
Афганистаном и Таджикистаном 
новую четырехстороннюю орга-
низацию, задачи которой фак-
тически дублируют задачи ШОС 

в Центральной Азии. При этом 
она не включает Россию. Как вы 
считаете, с чем это связано?
— Не могу согласиться с тезисом 
о кризисе в ШОС. Дня не проходит, 
чтобы не устраивались какие-то ме-
роприятия на шосовской площад-
ке. Генеральный секретарь ШОС 
только что вернулся с Мюнхен-
ской конференции по безопасно-
сти, и там он был далеко не послед-
ним человеком, к нему стояла боль-
шая очередь пообщаться.
— Зачем тогда Китай сделал 
дублирующую структуру без 
 России?
— Решения принимаются под кон-
кретные задачи. Существование 
ШОС не исключает деятельности 
в других форматах. В ШОС правило 
консенсуса — оно и помогает, и за-
медляет работу организации. Так 
что я тут проблемы не вижу, что Ки-
тай создал такую структуру. Тем бо-
лее все перечисленные вами стра-
ны так или иначе партнеры ШОС.
— Но там нет России почему-то…
— Какие-то более общие вопро-
сы, к примеру афганское урегули-
рование, без России не решаются, 
это просто невозможно. А вообще, 

те структуры, которые создавались 
без участия России, впоследствии 
всегда показывали свою низкую 
эффективность.
— Если в ШОС и так были про-
блемы со скоростью принятия 
решений из-за требований кон-
сенсуса, то зачем было прини-
мать еще и Индию с Пакиста-
ном, которые, без сомнения, за-
медлят работу организации?
— Мы исходим из того, что органи-
зация должна прирастать и качест-
венно, и количественно. Единст-
венная гарантия от проблем — ни-
чего не делать. Если ставить задачу 
обеспечения безопасности в этой 
части Азии, сделать это без Индии 
и Пакистана невозможно.
— Совместные российско-ки-
тайские учения в Южно-Китай-
ском море, заявления президен-
та и главы МИД России по ситу-
ации в этом регионе наводят 
западных экспертов на мысль 
о том, что Россию постепенно за-
тягивает в орбиту Китая. Соглас-
ны ли вы с этим?
— Ничего такого, что России невы-
годно, она делать не будет. У нас до-
статочно ресурсов для проведения 
самостоятельной политики. По боль-
шинству позиций мы с Китаем близ-
ки, но в некоторых пунктах мы рас-
ходимся, у нас могут быть свои инте-
ресы. К примеру, у Китая есть инте-
рес в Южно-Китайском море. Пресс-
секретарь МИД РФ Мария Захарова 
неоднократно заявляла, что мы не 
допустим втягивания России в эти 
разборки. Мы заинтересованы в том, 
чтобы территориальный спор в том 
регионе был решен или по крайней 
мере ушел на периферию отноше-
ний между странами.
— Как быть с дорогой Москва—
Казань? Ее объявили частью 
«Шелкового пути», но строить-

ся она от этого быстрее не стала. 
Пока единственная информа-
ция, которая поступает,— о пе-
реносе сроков строительства 
еще на год.
— Это же экономика. В экономике 
ничего не делается просто потому, 
что кто-то это захотел. У Китая все хо-
рошо, и он быстро идет с теми парт-
нерами, для которых он все делает по 
полному циклу: китайские техноло-
гии, материалы, рабочие и т. п. Мы 
в такого рода подходе не нуждаем-
ся: у нас свои технологии есть. И мы 
ничего в ущерб себе делать не будем. 
Здесь такой подход нужен: семь раз 
отмерь, один отрежь. Вот мы отме-
ряем пока. Это плохо! Плохо! Можно 
было бы эти вещи ускорить. Но здесь 
нужно обе стороны стимулировать 
на поиски компромисса.

Кстати говоря, в Китае эффек-
тивность высокоскоростной ма-
гистрали связана с плотностью на-
селения. Перемещаются регуляр-
но большие массы людей на опти-
мальные расстояния. Это и позво-
ляет окупать этот чрезвычайно за-
тратный и энергоемкий проект. 
В случае России мы должны отда-
вать себе отчет, что, если мы ориен-
тируемся на китайский прототип, 
это должна быть пассажирская ма-
гистраль, идущая от Москвы до Ка-
зани, а потом в один из уральских 
городов. Эта схема могла бы быть 
прибыльной, если бы была дру-
гая мобильность населения, дру-
гая экономическая динамика в ре-
гионах прохождения магистрали. 
Мы ушли от того времени, когда ин-
фраструктуру строили из политиче-
ских соображений. Ну чего тут стес-
няться: да, дело затянулось, ну, да-
вайте искать выход.

полная версия 
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Нурсултан Назарбаев сложил суперпрезидентские полномочия 

При этом премьер-министр будет слагать 
полномочия не перед вновь избранным пре-
зидентом, как сейчас, а перед вновь избран-
ным Мажилисом (нижняя палата парламен-
та). Лично президент сможет назначать все-
го трех министров — иностранных дел, вну-
тренних дел и обороны.

Правительству передаются полномочия 
по утверждению госпрограмм, а также сис-
темы финансирования и оплаты труда бюд-
жетников. Президент же лишается права от-
менять или приостанавливать действия ак-
тов правительства и премьер-министра. 
«Тем самым всю полноту ответственности 
за свои акты будет нести само правительст-
во»,— пояснил глава администрации пре-
зидента Казахстана Адильбек Джаксыбеков.

Депутат Мажилиса от партии «Ак Жол» 
Екатерина Никитинская в беседе с 

”
Ъ“ осо-

бо отметила: «Теперь законы может прини-
мать только парламент — президент отка-
зался от этих полномочий». «Он оставил за со-
бой лишь право устанавливать первоочеред-
ность принятия законов, а в остальном это 
дело парламента»,— сказала она. При этом 

депутат Мажилиса от Коммунистической на-
родной партии Казахстана Айкын Коныров 
пояснил 

”
Ъ“: по сути, парламент страны толь-

ко теперь станет настоящим «органом зако-
нодательной власти». «Ранее за ним была за-
креплена лишь так называемая законода-
тельная функция. Теперь же у нас будет боль-
ше полномочий, но и больше ответственно-
сти перед избирателями»,— подчеркнул он.

Временный поверенный в делах Казахста-
на в России Марат Сыздыков в ходе брифин-
га объяснил: «Страна достигла такого уров-
ня развития, что есть возможность делеги-
ровать полномочия другим ветвям власти, 
а полномочия президента разгрузить». При 
этом дипломат уточнил, что речь идет лишь 
о переходе с «суперпрезидентской» на обыч-
ную президентскую форму правления.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что, передав часть полномочий парла-
менту и правительству, президент Казахстана 
не ослабил, а, наоборот, укрепил свое положе-
ние. «Ни одна из внесенных поправок не каса-
ется статуса президента,— пояснил 

”
Ъ“ поли-

толог, специалист по Средней Азии Аркадий 
Дубнов.— Назарбаев по-прежнему управляет 
всем и вся, правительство и парламент, кото-

рые полностью управляются администраци-
ей президента, не станут самостоятельными 
игроками. При этом он освободил себя от от-
ветственности за социально-экономическую 
сферу, тем самым усилив свое положение».

Схожую точку зрения выразил и казах-
станский эксперт, директор консалтинго-
вой компании «Группа оценки рисков» До-
сым Сатпаев. «Я думаю, что перераспределе-
ние полномочий направлено на закрепле-
ние формулы 

”
хороший царь — плохие боя-

ре“,— предположил он в беседе с 
”
Ъ“.— Если 

будут возникать проблемы в социально-эко-
номической сфере, то мальчиками для битья 
будут правительство и парламент. А раньше 
решением таких вопросов нередко прихо-
дилось заниматься президенту».

Важная оговорка
Депутаты одобрили внесение изменений 
и в ст. 91 конституции Казахстана, которая 
никак не относится к перераспределению 
полномочий. По словам председателя коми-
тета по законодательству и судебно-право-
вой реформе Мажилиса, депутата от партии 
«Нур Отан» Нурлана Абдирова, отныне в ней 
будет сказано, что наряду с «унитарностью, 

территориальной целостностью республи-
ки и формой правления ни в каких случаях, 
даже путем пересмотра основного закона, не 
может быть изменена независимость Казахс-
тана». Кроме того, в статье закрепляется неиз-
менность «принципов, заложенных основа-
телем независимого Казахстана, первым пре-
зидентом республики елбасы, и его статус».

«Все, что сегодня мы построили и созда-
ли, построено на фундаменте, который зало-
жен отцом—основателем нашего государст-
ва (Нурсултаном Назарбаевым.— 

”
Ъ“),— по-

яснил Нурлан Абдиров.— Посмотрите, ка-
кие страсти бушуют за пределами нашего го-
сударства. Важно, чтобы в будущем ни у кого 
не возникло желания поменять фундамент, 
который позволяет нам столько лет разви-
ваться». Напомним, 76-летний Нурсултан На-
зарбаев управляет страной с 1991 года.

По мнению политолога Аркадия Дубно-
ва, внесение поправок в ст. 91 конституции 
Казахстана имеет скрытый смысл. «Говорить 
о дополнительной защите суверенитета по-
сле 25 лет независимости, конечно, стран-
но. Однако в будущем эта оговорка даст воз-
можность отказаться от нежелательных для 
Казахстана интеграционных инициатив по 

передаче части национальных полномочий 
наднациональным органам в рамках таких 
структур, как Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС.— 

”
Ъ“)»,— пояснил эксперт.

В отличие от соседних государств, в Казах-
стане не стали выносить поправки к консти-
туции на референдум, ограничившись обще-
ственными слушаниями и созданием рабо-
чей группы. «Были выделены специальные 
почтовые адреса, куда любой желающий мог 
прислать свои материалы»,— рассказал гла-
ва администрации президента Казахстана 
Адильбек Джаксыбеков.

При этом после волнений в социальных се-
тях и акций протеста в ряде регионов страны 
было решено отказаться от внесения поправ-
ки в ст. 26 конституции. В ее нынешней редак-
ции говорится, что «иметь в частной собствен-
ности любое законно приобретенное имуще-
ство» могут лишь граждане Казахстана. В ка-
честве нововведения предлагалось наделить 
таким правом «каждого» человека. Граждане 
восприняли это как попытку легализации 
продажи сельскохозяйственных земель ино-
странцам, что вызвало шквал критики.

Кирилл Кривошеев;  
Александр Константинов, Астана
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мнение

Британские лорды  
готовятся к «парламентскому 
пинг-понгу»

В британской Палате лордов сегодня состоится третье 
чтение законопроекта о выходе страны из Евросоюза. 
Впрочем, успеть принять документ к следующему сам-
миту ЕС (он пройдет 9 марта), вопреки ожиданиям пра-
вительства Терезы Мэй, в любом случае не удастся. 
1 марта члены Палаты лордов внесли в уже одобренный 
Палатой общин законопроект ряд поправок. Они касают-
ся граждан других стран Евросоюза, которые легально 
проживают и работают в Великобритании: им гарантиро-
вали сохранение тех же прав, которые есть у британцев.
Решение о внесении поправок затянуло процесс приня-
тия законопроекта. Теперь после третьего чтения новая 
версия документа будет снова направлена в Палату об-
щин, где с большой вероятностью может быть отклоне-
на: там большинство составляют члены правящей Кон-
сервативной партии, возглавляемой премьером Тере-
зой Мэй, в то время как лорды в значительной мере на-
строены оппозиционно. Агентство Associated Press от-
мечает, что в случае отклонения поправок Палатой об-
щин может быть запущен такой процесс, как «парла-
ментский пинг-понг» (неоднократный переход законо-
проекта из одной палаты в другую). А это существенно 
затормозит принятие исторического документа.
Впрочем, за права 3 млн граждан 27 остальных стран ЕС, 
проживающих в Великобритании, теперь заступаются не 
только противники Brexit, но и его сторонники. Накануне 
видный консерватор и один из лидеров кампании в под-
держку «развода» с Брюсселем Майкл Гоув заявил о не-
приемлемости нынешней политики кабинета по отноше-
нию к европейским мигрантам. «Хотя правительство зая-
вило, что хочет, чтобы граждане ЕС остались в Великоб-
ритании, оно не предоставило им гарантий сохранности 
статуса и прав, которыми они обладали ранее»,— сказал 
господин Гоув. Одновременно с этим Межпартийный 
парламентский комитет опубликовал доклад, в котором 
говорится о необходимости защиты прав лиц, законно 
приехавших в Великобританию и вносящих вклад в эко-
номическое благосостояние Соединенного Королевст-
ва. Реагируя на эти заявления, глава Минфина Великоб-
ритании Филип Хэммонд рассказал в эфире Би-би-си, 
что Лондон готов обсудить с Брюсселем параметры со-
глашения, направленного на сохранение статуса и прав 
европейских мигрантов. Арина Халина

Боливарианскую революцию  
защищают от Дональда Трампа
Страны региона поддержали Венесуэлу в ее конфликте с США

Администрация президента США 
 Дональда Трампа должна немедлен-
но отменить санкции против Венесуэлы, 
а также перестать вмешиваться во вну-
тренние дела этой страны. Столь катего-
ричные требования содержатся в заявле-
нии участников прошедшего в Каракасе 
саммита Боливарианского альянса на-
родов Америки (ALBA). Встреча, приу-
роченная к годовщине смерти венесу-
эльского лидера Уго Чавеса, совпала 
с новым витком конфликта между Кара-
касом и Вашингтоном. Поводами для не-
го стали доклады Госдепартамента об 
«авторитарном правительстве» Венесуэ-
лы и его «показательном провале» в деле 
борьбы с наркотрафиком, а также внесе-
ние в черные списки США венесуэльского 
вице-президента Тарека эль-Айссами.

Саммит ALBA (в организацию входят 
11 социалистических стран Центральной 
и Южной Америки, а также Карибского бас-
сейна) был приурочен к четвертой годовщи-
не со дня смерти президента Венесуэлы Уго 
Чавеса. Звучавшая на встречах риторика ду-
ху идейного лидера боливарианской рево-
люции, скончавшегося 5 марта 2013 года, 
вполне соответствовала.

«В Венесуэле сегодня разворачивается ре-
шающая битва за независимость, интеграцию 
и развитие стран нашей Америки»,— заявил 
кубинский лидер Рауль Кастро. Будучи наря-
ду с 44-м президентом США Бараком Обамой 
автором американо-кубинской перезагрузки, 
он обрушился с жесткой критикой на полити-
ку Дональда Трампа. А по итогам саммита бы-
ла принята общая декларация, которую зачи-

тала глава венесуэльского МИДа Дельси Родри-
гес: «Главный удар (со стороны США.— 

”
Ъ“) на-

целен на боливарианскую революцию. Ничем 

не объяснимый указ президента Северо-Аме-
риканских Соединенных Штатов, провозгла-
шающий Венесуэлу 

”
чрезвычайной угрозой“ 

для национальной безопасности этой страны, 
должен быть отменен». Также лидеры стран—
членов ALBA призвали немедленно отменить 
санкции против «двигателя региональной ин-
теграции и бастиона антиимпериализма» (то 
есть Венесуэлы), особенно против вице-прези-
дента Тарека эль-Айссами.

Напомним, Министерство финансов США 
в феврале внесло господина эль-Айссами в чер-
ный список. Все его денежные активы, а так-
же недвижимость его помощников на терри-
тории США были заморожены или арестова-
ны. По данным американского Минфина, Та-
рек эль-Айссами, который станет хозяином 
президентского дворца Мирафлорес в случае 
досрочной отставки Николаса Мадуро, лично 
руководит операциями по перевозке кокаина 
и других наркотиков из Венесуэлы в Мексику 
и США. Кроме того, как утверждает известный 
в США критик венесуэльских властей, глава 
консалтинговой фирмы Мартин Родил, Тарек 
эль-Айссами тесно связан с Ираном и ливан-
ской группировкой «Хезболла», на финанси-
рование деятельности которой, а также на под-
готовку терактов против Израиля якобы идут 
деньги, вырученные от продажи наркотиков.

Напряженность в отношениях между Бе-
лым домом и Каракасом сохраняется в те-
чение последних 17 лет, с момента прихода 
к власти в Венесуэле Уго Чавеса. После сме-
ны администрации в США критика венесу-
эльского правительства со стороны Вашингто-
на резко усилилась. В частности, Госдепарта-
мент США недавно опубликовал доклад «Ме-
ждународные стратегии по контролю за обо-
ротом наркотиков», в котором говорится о «по-
казательном провале» Венесуэлы в борьбе с на-
ркотрафиком. Одновременно с этим внешне-
политическое ведомство США распространи-
ло доклад о соблюдении прав человека в ми-
ре, и в нем правительство в Каракасе названо 
«авторитарным» (как и модель госуправления 
в России). Венесуэльские власти обвиняются 
в использовании судебной системы для давле-

ния на оппозиционную Национальную ассам-
блею, преследовании диссидентов, установ-
лении цензуры в отношении независимых 
СМИ, внесудебных расправах и даже пытках.

В отличие от других действий новой адми-
нистрации по отношению к латиноамерикан-
ским странам, таких как строительство стены 
на границе с Мексикой, эта позиция Белого 
дома находит полное понимание в Конгрессе 
США. Так, на прошлой неделе члены комитета 
по иностранным делам Сената США призвали 
усилить давление на Каракас. «У нашего прави-
тельства нет никаких сомнений в преступных 
действиях погрязшего в коррупции венесуэль-
ского режима»,— заявил глава комитета Боб 
Коркер на слушаниях, посвященных положе-
нию дел в Венесуэле. Он сообщил, что Вашин-
гтон аннулировал визы 140 венесуэльским чи-
новникам, и выразил сожаление, что к этим ме-
рам не присоединились другие государства.

Свое слово сказал и лично Дональд Трамп. 
В феврале вместе с вице-президентом Май-
ком Пенсом он принял в Белом доме Лилиан 
Тинтори, супругу венесуэльского оппозицио-
нера Леопольдо Лопеса. В 2014 году он был об-
винен в провоцировании уличных беспоряд-
ков и приговорен к 14-летнему заключению. 
Участники встречи призвали Венесуэлу к не-
медленному освобождению Леопольдо Ло-
песа. По сообщениям американской газеты 
El Nuevo Herald, «Вашингтон дает понять, что 
его нынешние санкции против венесуэльских 
функционеров — это только начало в серии 
мер, призванных наказать политическую и во-
енную верхушку чавистов за нарушения прав 
человека и наркотрафик».

Евгений Бай, Павел Тарасенко

Кубинский лидер Рауль Кастро 
(на переднем плане слева) уверен, 
что в Венесуэле (справа: президент 
Николас Мадуро) разворачивается 
решающая битва за независимость 
Латинской Америки  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19379,14 (−90,03)
РТС 1110,46 (+2,2)
FTSE 100 7350,12 (−24,14)

DAX 30 11958,4 (−68,96)
DJIA* 20925,67 (−80,04)
NASDAQ Composite* 5831,62 (−39,14)

*На 19:55    По данным агентства Reuters. 
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● 54,30тыс. пунктов ● 20,927

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.03.17
Австралийский доллар 44,2836
Английский фунт 71,6203
Белорусский рубль** 30,6875
Датская крона* 83,4459

Доллар США 58,3370
Евро 61,8606
Индийская рупия*** 87,4093
Казахский тенге*** 18,4421

Канадский доллар 43,5936
Китайский юань* 84,6384
Норвежская крона* 69,2575
СДР 78,5473

Сингапурский доллар 41,4002
Новая турецкая лира 15,7086
Украинская гривна* 21,5783
Шведская крона* 64,9712

Швейцарский франк 57,8797
Японская иена*** 51,3462
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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между экологией 
и энергонезависимостью изучал 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

На фоне традиционных европей-
ских призывов к энергонезависимо-
сти (читай: независимости от поста-
вок российского газа) в ЕС есть ряд 
стран, которых эта проблема обо-
шла стороной. Эстония была в их чи-
сле: поставки «Газпрома» Таллину в 
2016 году упали на 30%, до символи-
ческих 370 млн кубометров. Страна 
всегда являлась примером энергети-
ческого самообеспечения — напри-
мер, типичные для Литвы вопросы 
о цене русского газа или об объемах 
импорта электроэнергии из РФ в Эс-
тонии практически не поднимали.

Большого секрета в том, как эстон-
цы живут без газа, не было: страна 
развивала оставшуюся с советских 

времен отрасль добычи и перера-
ботки горючих сланцев. Это низко-
эффективное топливо получше тор-
фа, хотя и хуже даже низкокачест-
венных марок угля, но Эстонии, не 
имеющей ни других полезных иско-
паемых, ни гидропотенциала для 
ГЭС, этого хватало. В другой ситуа-
ции отрасль не выжила бы: в Ленин-
градской области РФ добыча слан-
цев потеряла всякий экономиче-
ский смысл еще в 1990-х годах. Кро-
ме того, это важный фактор занято-
сти для депрессивного востока Эсто-
нии. В итоге, по данным экспертов 
ОЭСР, на горючие сланцы приходит-
ся 70% энергобаланса страны.

Но энергонезависимость по прин-
ципу «горит плохо, зато свое» проти-
воречит глобальной идее снижения 
выбросов парниковых газов. И хо-
тя Эстония активно развивает зеле-
ную энергетику — в русле общеев-
ропейских требований и даже не-
сколько опережая, уровень эмиссии 
углекислого газа, метана и т. д. здесь 
впереди ОЭСР всей — более 0,6 тон-
ны на $1000 ВВП в 2015 году. Ближай-
ший конкурент в ЕС — традиционно 
угольная Польша — показывает пар-
никовые выбросы на треть ниже. Это 
и приводит экспертов к мысли, что 
акцент на горючие сланцы вреден и 
их потребление надо сокращать.

В ОЭСР понимают ключевые ри-
ски для Эстонии в виде потери энер-
гонезависимости или, например, 
ухудшения социально-экономиче-
ской ситуации в районах добычи 
сланцев. Решать их можно по-раз-
ному. Например, за счет развития 
зеленой генерации, но это эстонцы 
и так быстро делают. Или перестро-
ить энергетику на газ, который, ско-
рее всего, будет российским, что не 
очень хорошо. Можно взять при-
мер Литвы, построившей терминал 
по приему сжиженного газа: эконо-
мика проекта неоднозначна, но по 
крайней мере «Газпром» цену на газ 
для Вильнюса снижал. Можно и это-
го не делать — ОЭСР замечает, что с 
вступлением в скандинавский энер-
горынок NordPool (подводный ка-
бель построили) проблема энергоне-
зависимости Эстонии снята.

Но опять же неясно, чем платеж за 
энергоресурсы — финнам или рус-
ским — лучше собственной энерге-
тики, которая хоть и грязная, но вно-
сит свой вклад в ВВП страны. В отли-
чие от любого импорта.

вчера

IDS BORJOMI RUSSIA,

производитель минеральной воды 
«Боржоми», приобрела компа-
нию «Чистая вода» у владельца 
PNK Group Андрея Шаркова, сооб-
щила Borjomi. О возможной сдел-
ке ”Ъ“ сообщал в ноябре 2016 го-
да. «Чистая вода» разливает во-
ду под брендом «Норинга» в Ново-
сибирске, Екатеринбурге и под-
московном Звенигороде. Borjomi 
в России управляет липецким за-
водом минеральных вод «Эдель-
вейс Л» и заводом «Святой источ-
ник» в Костромской области. Ген-
директор IDS Borjomi Russia Алек-
сандр Жаданов отметил, что сдел-
ка позволит компании усилить ди-
стрибуцию своих брендов в Си-
бири и на Урале.  «Интерфакс»; 
 Анатолий  Костырев

ВТБ 

предоставил семилетний 
кредит объемом 5   млрд руб. 
совместному предприятию 
группы «Белая Дача» и гол-
ландской LambWeston/Meijer 
по производству картофеля 
фри в Липецкой области, го-
ворится в сообщении ВТБ. Общий 
объем инвестиций в проект — бо-
лее €100 млн. Основными потре-
бителями продукции станут сети 
McDonald’s, Burger King и другие. 
«Прайм»

ВЛАСТИ МОСКВЫ

найдут подрядчика для стро-
ительства первой очереди те-
матического парка аттракцио-
нов на ВДНХ, говорится в сообще-
нии тендерного комитета. Началь-
ная максимальная стоимость кон-
тракта — 11,35   млрд руб. Этот проект 
планируется реализовать на 17,3 га 
к осени 2018 года. Предполагает-
ся, что его будут посещать 2 млн че-
ловек в год, а выручка за аналогич-
ный период составит 2,3   млрд руб. 
К реализации второй очереди те-
матического парка в дальнейшем 
может быть привлечен инвестор. 
 Александра  Мерцалова

СЕРГЕЙ КАЛУГИН,

3 марта 2017 года досрочно 
покинувший пост президен-
та ПАО «Ростелеком», получит 
премию в размере 70% от го-
дового оклада, решил совет 
директоров компании. Пре-
мия выплачивается «за добросо-
вестное исполнение трудовых обя-
занностей, а также по результа-
там выполнения ключевых пока-
зателей ”Ростелекома“», говорит-
ся в материалах оператора. Госпо-
дину Калугину также будет выпла-
чена премия «в размере, необхо-
димом для приобретения 838 195 
акций ПАО ”Ростелеком“». Исходя 
из цены обыкновенной акции «Ро-
стелекома» на Московской бирже 
(79,16 руб. за бумагу), размер це-
левой выплаты может превысить 
66 млн руб. По сообщению «Росте-
лекома», в 2016 году свободный де-
нежный поток общества, на ба-
зе которого рассчитываются диви-
денды, сократился по отношению 
к 2015 году на 39%, до 13,3   млрд руб. 
 Владислав  Новый

АГРЕГАТОРЫ

входят в законное поле. Зако-
нопроект о товарных интернет-аг-
регаторах одобрен правительст-
венной комиссией, сообщается 
на сайте кабинета министров РФ. 
Агрегатор — это новое понятие, 
под которым понимается информа-
ционный посредник, вступающий 
с потребителями в возмездные от-
ношения, но сам при этом не заклю-
чающий сделки. «На агрегаторов 
предлагается возложить обязан-
ность по доведению информации 
до потребителя, а также ответствен-
ность за реальный ущерб в преде-
лах суммы предварительной опла-
ты товара (услуги)»,— отмечается 
в сообщении. Изначально поправки 
предусматривали также временную 
блокировку сайтов  агрегаторов. 
Владислав Новый

правила  
игрыЖелезные дороги спускают на воду

ОАО РЖД получит долю в калининградском пароме

Железнодорожная паромная пе-
реправа Усть-Луга—Балтийск бу-
дет организована как государ-
ственно-частное партнерство 
(ГЧП). Для строительства и экс-
плуатации паромов создается 
проектная компания, блокпа-
кет в которой получит ОАО РЖД. 
В то же время, для поддержки 
конкурентоспособности пере-
правы правительство предлага-
ет отменить субсидии на желез-
нодорожные перевозки между 
областью и остальной террито-
рией России. 

Для строительства и эксплуатации 
паромов для железнодорожной па-
ромной переправы Усть-Луга—Бал-
тийск должна быть создана специ-
альная проектная компания с блок-
пакетом у ОАО РЖД. Такое поруче-
ние дано Минтрансу по итогам со-
вещания у вице-премьера Дмитрия 
Козака 22 февраля (копия протокола 
есть у 

”
Ъ“). Всего на строительство го-

сударство готово выделить 5,1 млрд 
руб., для чего нужно внести коррек-
тировки в закон о бюджете, также го-
товится привлечение финансирова-
ния у Газпромбанка.

На период привлечения заемных 
средств от ОАО РЖД просят предоста-
вить сквозной тариф на перевозки. С 
основными компаниями, которые 

готовы перевозить грузы паромом, 
планируется заключение контрак-
тов по принципу take-or-pay. Мин-
транс должен доработать проект к 10 
марта. Запрос 

”
Ъ“ в министерство пе-

ренаправили в аппарат Дмитрия Ко-
зака, где отказались от дополнитель-
ных комментариев. В Газпромбанке 
сообщили, что работают над проек-
том. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ подтвердили воз-

можность участия в проекте в разме-
ре не более 25% плюс 1 акции, а также 
формирование долгосрочной сквоз-
ной ставки.

• Грузопассажирский автомобиль-
но-железнодорожный паромный ком-
плекс линии Балтийск—Усть-Луга 

действует с 2006 года. Сейчас на ли-
нии эксплуатируются два парома — 
«Балтийск» (оператор — ООО БФИ, 
дочерняя компания ОАО РЖД) и «Ам-
бал» (оператор — «Аншип»), но в бли-
жайшее время они должны быть спи-
саны. По данным «Infoline-Аналити-
ки», основной объем перевозок в на-
правлении Калининградской обла-
сти обеспечивают ЛУКОЙЛ и «Тат-
нефть» (бензин, дизтопливо, ма-
сла, мазут), а также «Русский уголь» 
(уголь). Обратно — порожние цистер-
ны и некоторые виды сельхозпродук-
ции (например, шрот). Всего грузопо-
ток через переправу составляет до 
1 млн тонн в год.

Решение о строительстве трех но-
вых паромов было принято весной 
2016 года. Появление новых судов 
должно обеспечить транспортную 
безопасность Калининградской об-
ласти и снять зависимость региона 
от тарифной политики железных до-
рог Литвы и Белоруссии. Общая сто-
имость трех паромов оценивается в 
11 млрд руб., начать строительство со-
бираются в 2017 году (см. 

”
Ъ“ от 6 фев-

раля). В ходе обсуждения проекта вы-
яснилось, что паром может конкури-
ровать с железными дорогами лишь 
при предоставлении субсидий.

деловые новости  — с9

Мошенники измельчали
Вместе с заемщиками риски перешли от банков в МФО

В прошлом году число ссуд с признаками 
мошенничества выросло вдвое по сравне-
нию с 2015 годом, следует из данных НБКИ. 
Такой рост выглядит парадоксально на фо-
не ужес точения кредиторами подходов 
к рискам. Однако именно закручивание 
 гаек банками привело заемщиков, а вме-
сте с ними и мошенников на микрофинан-
совый рынок, где проверка информации 
не такая строгая. При этом эксперты схо-
дятся во мнении, что в ближайшем буду-
щем тенденция  сохранится.

Вчера Национальное бюро кредитных исто-
рий (НБКИ, входит в тройку крупнейших) опу-
бликовало данные, свидетельствующие о рез-
ком росте мошенничества со стороны заемщи-
ков. К ссудам с признаками мошенничества в НБ-
КИ относят те, по которым отсутствует первый 
платеж (first payment default, FPD). Их количе-
ство, по данным НБКИ, в 2016 году выросло на 

69,5% — до 1,01 млн шт. В общем объеме выдан-
ных ссуд в прошлом году доля кредитов с при-
знаками мошенничества выросла до 3,4% (в 2015 
году, по данным НБКИ, она составляла 2,3%). «В 
2016 году зафиксирована резкая активизация 
кредитного мошенничества,— говорит гене-
ральный директор НБКИ Александр Викулин.— 
При этом мы отмечаем смену тактики мошенни-
ков — атаки направлены в основном на неболь-
ших кредиторов и МФО».

Согласны с такими выводами и в одном из 
крупнейших БКИ — «Эквифаксе». Там отмечают, 
что при расчете показателя FPD целесообразно 
анализировать рынок по источникам предостав-
ления кредитов/займов. «Анализ данного показа-
теля в банковской среде свидетельствует о том, 
что в этом секторе ситуация довольно стабильная 
— три года подряд количество кредитов с ран-
ней просроченной задолженностью неуклонно 
снижается,— говорит гендиректор 

”
Эквифакса“ 

Олег Лагуткин.— Среди МФО ситуация обратная». 
В Объединенном кредитном бюро (ОКБ) сообщи-
ли, что не видят тенденции по росту мошенниче-
ства. Но тут считают иначе этот показатель. «Мы 
придерживаемся более консервативного мне-
ния: к мошенническим кредитам относятся те, по 
которым не было внесено ни одного платежа в те-
чение четырех месяцев с момента выдачи креди-
та»,— отметили в БКИ. Так что расхождение цифр 
вполне объяснимо. НБКИ, «Эквифакс» и ОКБ кон-
солидируют более 95% всей информации о кре-
дитных историях граждан.

Опрошенные 
”
Ъ“ банкиры согласны с довода-

ми представителей БКИ. На банковском рынке 
роста мошеннических кредитов нет. «Насколько 
я знаю, данный показатель не растет ни в одном 
из крупных розничных банков»,— отметил зам-
пред правления ХКФ-банка Артем Алешкин.

деловые новости  — с8
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Эстония, сохранив до-
бычу горючих сланцев, 
не нуждается в импор-
те энергоресурсов. 
Но  такая «грязная 
энергонезависимость» 
не сочетается с забо-
той об экологии, 
 считают в ОЭСР



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости

Правительство Татарстана 
не приняло ультиматум клиен-
тов Татфондбанка и Интехбан-
ка, у которых в пятницу была 
отозвана лицензия. Вкладчики 
и предприниматели, чьи средст-
ва не подпали под действие сис-
темы страхования вкладов, тре-
бовали компенсировать им по-
тери за счет бюджета региона 
и предприятий республики.  
Пострадавшие клиенты банков 
требуют отставки президента 
Татарстана Рустама Миннихано-
ва, по мнению экспертов, реаль-
ных оснований для этого 
на данный момент нет.

В понедельник в Казани состоя-
лась встреча лидеров инициатив-
ной группы пострадавших клиен-
тов Татфондбанка и Интехбанка с 
премьер-министром республики 
Ильдаром Халиковым (экс-глава со-
вета директоров Татфондбанка). На 
встрече пострадавшие клиенты 
предложили господину Халикову со-
здать фонд, куда могли быть внесе-
ны средства от крупных предприя-
тий, а также из бюджета Татарстана 
для выплат компенсаций вкладчи-
кам. По их оценкам, для расчета с 
клиентами Татфондбанка и двух 
других банков необходимо более 
80 млрд руб. Инициативная группа 
предложила сократить расходы ре-
спублики на имиджевые проекты и 
спортивные мероприятия. Предла-
галось также, чтобы Татарстан выку-
пил долги Татфондбанка. Ильдар Ха-
ликов заявил, что «любые пути (ре-
шения проблем вкладчиков.— 

”
Ъ“), 

которые будут,— только правовые». 
Изъятие средств у предприятий и из 
бюджета республики он таковым не 
считает. «Такая схема — давайте 
возьмем деньги из бюджета респу-
блики, заставим другие предприя-
тия, чтобы они отдали деньги вклад-

чикам,— это точно не правовой ва-
риант. Этот вариант не рассматрива-
ется»,— заявил господин Халиков.

В прошлую пятницу ЦБ отозвал 
лицензии у трех татарстанских бан-
ков, в частности второго по величине 
банка республики — Татфондбанка. 
По оценке ЦБ, дыра в нем достигла 
97 млрд руб. На санацию требовалось 
220 млрд руб. Как сообщило вчера 
Агентство по страхованию вкладов, 
клиенты (физлица и ИП) Татфондбан-
ка уже получили 97,3% страховых вы-
плат, что составляет 52,72 млрд руб. 
Страховой случай наступил в банке с 
введением моратория на выплаты 
кредиторам в середине декабря 
прошлого года, остаток страхового 
возмещения — 1,45 млрд руб. Одна-
ко, по информации инициативной 
группы, денежные средства только в 
Татфондбанке держали около 35 тыс. 
юрлиц, ориентировочно это около 
60 млрд руб. Также зависли средства 
у физлиц с вкладами более 1,4 млн 
руб.— около 20 млрд руб. и клиентов 
инвестиционной компании «ТФБ-
финанс» — 2,3 млрд руб.

Пострадавшие клиенты банков в 
пятницу выдвинули властям Татарс-
тана, которые контролировали Тат-
фондбанк, ультиматум. Они потребо-
вали опротестовать решение ЦБ об от-
зыве лицензий и компенсировать по-
терянные деньги в полном размере. В 
противном случае, говорилось в заяв-
лении «союза пострадавших клиен-
тов Татфондбанка и Интехбанка», они 
намерены требовать отставки прези-
дента Татарстана Рустама Миннихано-
ва. Вчера Рустам Минниханов сооб-
щил, что оспаривать отзыв Банком 
России лицензии у Татфондбанка нет 
смысла из-за большой дыры в капита-
ле. При этом он никак не прокоммен-
тировал намерения клиентов банков 
отстранить его от власти.

Впрочем, они сдаваться не намере-
ны. Пострадавшие клиенты начали 
формировать группу, которая будет 
выдвигать инициативу проведения 
голосования по вопросу отставки 
президента Татарстана, сообщил 

”
Ъ-

Казань“ представитель клиентов бан-
ков Илья Новиков. «Процедура по им-
пичменту обязательно будет запуще-
на»,— пообещала лидер пострадав-
ших клиентов Татфондбанка госпожа 
Юманова. Впрочем, эксперты сходят-
ся во мнении, что дело до голосова-
ния не дойдет. Процедура голосова-
ния (референдума) достаточно слож-
на даже для политических организа-
ций и вряд ли может быть запущена 
силами общественного объединения 
вкладчиков.

Впрочем, вести переговоры с по-
страдавшими клиентами Татфон-
дбанка власти не отказываются. Так 
Ильдар Халиков сообщил, что «пони-
мает» их проблемы и готов «регуляр-
но встречаться» (ранее встречи с по-
страдавшими он игнорировал), но не 
«с 100 или 150 человек». Следующая 
встреча клиентов банков с господи-
ном Халиковым запланирована на 13 
марта. К настоящему времени власти 
смогли обещать запуск «специальных 
программ для предпринимателей», у 
которых зависли средства,— напри-
мер, субсидировать лизинговые пла-
тежи за оборудование.

Кирилл Антонов, Казань
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ТОВАРНЫЙ РЫНОК

На Московской бирже  
продали первый сахар

Вчера состоялись первые торги белым  
сахаром на торгово-клиринговой платформе 
«Урожай» Национальной товарной биржи (до-
чернее общество «Московской биржи»). Была 
заключена сделка по продаже 100 тонн саха-
ра на 3,14 млн руб. Продавцом в сделке вы-
ступила ГК «Русагро», покупателем — компа-

ния «Бакалейщик». «Сделка заключена 
на условиях самовывоза с Чернянского са-
харного завода в Белгородской области»,— 
сказал «Интерфаксу» один из совладельцев 
«Бакалейщика» Алексей Рубцов. По его сло-
вам, в ближайшее время в торги могут вклю-
читься еще три-четыре покупателя. Операто-
ры рынка сахара могут участвовать в торгах 
напрямую или с помощью брокерских компа-
ний. Несколько крупных агрохолдингов офор-
мили прямой доступ на биржу. «Интерфакс»

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

Минфин ограничит  
платежные системы 

В Министерстве финансов подготовлены  
поправки к законопроекту об ограничении 

денежных переводов из России в другие  
государства с помощью иностранных  
платежных систем, сообщает «Интерфакс».  
Законопроект «О внесении изменений  
в закон ”О национальной платежной сис- 
теме“» был принят Госдумой в первом  
чтении в конце февраля. Поправки Минфи- 
на ко второму чтению включают в себя пред-
ложение допускать денежные переводы  
из РФ в страны, установившие запреты  
в отношении платежных систем, операторы 
которых зарегистрированы российским ЦБ, 
только с помощью операторов, контролиру-
емых российскими юрлицами. В случае  
принятия закона с данными поправками  
во втором и третьем чтениях нормы зако- 
на будут действовать в отношении уже  
введенных иностранными государствами 
санкций против российских платежных  
систем. «Интерфакс»

Совет директоров Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) вче-
ра одобрил ходатайство Альфа-
банка о досрочном возврате гос-
помощи в виде облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) — почти 
63 млрд руб. Несмотря на выход 
из программы, Альфа-банк рас-
считывает сохранить все префе-
ренции по работе со средствами 
госбюджета и стратегических 
предприятий, которые она 
предусматривает. По словам 
источников 

”
Ъ“, с высокой сте-

пенью вероятности ему это 
удастся — для этого может быть 
выпущено специальное поста-
новление правительства.

О том, что вчера совет директоров 
АСВ одобрил ходатайство Альфа-бан-
ка о выходе из программы ОФЗ, 

”
Ъ“ 

рассказали источники, близкие к 
АСВ, Альфа-банку и Минфину. Отка-
заться от участия в госпрограмме Аль-
фа-банк решил в начале года: 23 янва-
ря банк направил соответствующее 
ходатайство в ЦБ, а 2 февраля — в АСВ 
(см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). «В рамках про-

цедуры возврата банк отдаст именно 
ценные бумаги, а не их денежный эк-
вивалент,— уточнили вчера 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Минфина.— Цели, на 
которые будут направлены возвра-
щенные средства, еще только будут 
определены в рамках бюджетного 
процесса». В АСВ на запрос 

”
Ъ“ относи-

тельно выхода Альфа-банка из про-
граммы докапитализации ОФЗ не от-

ветили. Пресс-служба Альфа-банка 
лишь констатировала, что банк «со-
храняет намерение о досрочном воз-
врате госпомощи в виде ОФЗ».

• Госпрограмма ОФЗ была запущена 
в 2015 году. В рамках нее 34 банка по-
лучили через ОФЗ 838 млрд руб. Учас-
тие в программе налагает ряд обя-
зательств. В частности, банк в те-
чение трех лет не вправе повышать 
размер фонда отплаты труда (ФОТ) 
выше размера ФОТ на 1 января 2015 
года. В случае нарушения этого усло-
вия к банку применяются штраф-
ные санкции.
Альфа-банк решил выйти из про-

граммы спустя год после получения 
средств господдержки — 62,79 млрд 
руб. На данный момент банк больше 
не нуждается в субординированном 
займе для выполнения обязательных 
нормативов, отмечалось в официаль-
ном комментарии банка относитель-
но выхода из программы. Впрочем, 
собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, указывали на то, что банк не был 
согласен с жесткими требованиями 
программы. Хотя недовольных требо-
ваниями по наращиванию кредито-
вания и ограничениями по ФОТ было 
много, Альфа-банк стал первым, кто 
решился отказаться от участия в про-
грамме капитализации ОФЗ.

В самой программе механизм до-
срочного возврата средств господ-
держки не закреплен. Однако, как 
пояснили 

”
Ъ“ собеседники, знако-

мые с ситуацией, в договоре о предо-

ставлении субординированного зай-
ма между АСВ и Альфа-банком от 25 
декабря 2015 года такая возмож-
ность была предусмотрена. Банк 
вправе по согласованию с АСВ и при 
одобрении ЦБ досрочно вернуть гос-
помощь с уплатой процентов за фак-
тический срок ее использования. По 
закону субординированный кредит 
можно досрочно вернуть только с со-
гласия регулятора. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, ЦБ намерен поддержать решение 
совета директоров АСВ по выходу 
Альфа-банка из программы ОФЗ. В 
ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Примечательно, что, несмотря на 
намерение досрочно выйти из го-
спрограммы докапитализации через 
ОФЗ, Альфа-банк, по информации 

”
Ъ“, рассчитывает сохранить префе-

ренции, которые она дает. Участие в 
программе дает банкам доступ к при-
влечению и обслуживанию средств 
бюджета, госкомпаний, в том числе 
стратегически важных предприятий. 
Именно это, а не потребность в капи-
тале, было ключевым фактором при 
принятии решения об участия в про-
грамме для многих банков. Альфа-
банк планирует «сохранить префе-
ренции в полном объеме», сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка, отказав-

шись от дальнейших комментариев. 
Вероятность такого сценария весьма 
велика, говорит источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве. «Это можно сделать с по-
мощью специального постановле-
ния правительства»,— указал в разго-
воре собеседник 

”
Ъ“.

Другие банки—участники про-
граммы пока следовать примеру 
Альфа-банка не спешат. По словам 
источников 

”
Ъ“, близких к АСВ, Мин-

фину и банкам, никто более не заяв-
лял о желании выйти из программы. 
«Сейчас логично дождаться заверше-
ния истории с Альфа-банком, посмо-
треть, как по факту все пройдет, и 
лишь потом предпринимать или нет 
какие-то действия»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в одном из банков—участ-

ников программы.
Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Альфа-банк нашел выход без потерь
Банк сможет вернуть ОФЗ и сохранить преференции

Расходы на выполнение повыша-
ющихся регуляторных требований к 
риск-менеджменту, капиталу (сей-
час минимальные требования — 
50 млн руб., с 2019 года — 150 млн 
руб.) и преобразованию в АО неболь-
шим НПФ не потянуть. Для них 
АНПФ просит особого режима регу-
лирования: сохранения в форме не-
коммерческих организаций, сни-
женных требований к размеру капи-
тала, совмещения сотрудниками 
функций риск-менеджмента, вну-
треннего контроля и комплаенс и 
т. д. «Контроль за соблюдением ма-
лыми фондами дополнительных ог-
раничений инвестиционной дея-
тельности и раскрытием информа-
ции о составе собственников может 
быть возложен на СРО»,— сказано в 
обращении АНПФ. Таким образом, 
ограниченная лицензия позволяет 
реализовать пенсионную програм-
му с минимальными затратами. По 
словам президента АНПФ Сергея Бе-
лякова, в настоящий момент рассма-
триваются разные варианты ограни-
чения возможностей НПФ в инвести-
ровании — от радикального (только 
ОФЗ и депозиты в системообразую-
щих банках) до более либерального 
(полная аналогия пенсионным нако-
плениям). «Малый фонд может вкла-
дываться в госбумаги и не длиннее 
одного года, чтобы эти активы были 
высоколиквидными. Зачем тогда 
нужно создавать дорогостоящую 

службу риск-менеджмента с анали-
зом всего спектра инструментов?» — 
говорит исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев.

Впрочем, особых конкурентных 
преимуществ небольших фондов в 
борьбе за корпоративных клиентов 
участники рынка не видят. Так, ген-
директор Национального НПФ Свет-
лана Касина отмечает: сейчас и круп-
ные фонды максимально ориентиро-
ваны на привлечение новых клиен-
тов. «По программам НПО ничто не 

мешает подобрать оптимальный для 
корпоративных клиентов план. При-
чем у НПФ с большим портфелем из-
держки на реализацию корпоратив-
ных планов объективно будут ни-
же»,— отмечает госпожа Касина. К то-
му же спрос компаний на услуги 
НПФ сдерживают не только и не 
столько недостатки программ НПО, 
но и объективные трудности в эконо-
мике и отсутствие соответствующих 
бюджетов корпоративных клиентов 
(подробно о корпоративных про-
граммах в НПФ см. 

”
Ъ“ от 13 февраля).

Кроме того, на фоне снижения 
ставок по депозитам фондам волей-
неволей придется перекладываться 

в ценные бумаги, прежде всего в 
корпоративные облигации. «Этот 
тренд усиливает и принципиальная 
позиция регулятора об инвестирова-
нии средств НПФ в реальный сектор. 
Серьезно сэкономить на экспертизе 
вложений, риск-менеджменте или 
комплаенс небольшим игрокам при 
этом вряд ли удастся»,— отмечает ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин. 
Поэтому даже с переходом в особый 
режим регулирования на фоне по-

стоянного роста расходов выбор для 
небольших фондов невелик — рас-
творение в составе крупной группы, 
консолидация нескольких неболь-
ших НПФ или уход с рынка. Какой из 
этих сценариев будет реализован, по 
оценке Юрия Ногина, станет понят-
но в течение ближайших двух лет.

Впрочем, решение же об особом 
статусе НПФ, от которого во многом 
зависит их активность в M&A, может 
быть принято раньше. «Регулятор 
сформирует свою позицию после из-
учения поступивших предложе-
ний»,— сообщили вчера в пресс-
службе Банка России.

Павел Аксенов

Впрочем, и роста кредитования 
там тоже нет. Так, по данным ЦБ за 
2016 год, объем необеспеченных роз-
ничных кредитов (именно по ним в 
основном совершаются мошенниче-
ские действия со стороны заемщи-
ков) сократился на 3,1%. В то же время, 
по данным ЦБ, только за девять меся-
цев прошлого года (более поздние 
данные недоступны) портфель зай-
мов МФО вырос на 22% — до 85,5 млрд 
руб., а число заемщиков МФО по ито-
гам третьего квартала 2016 года уве-
личилось на 40%, до 4,7 млн человек.

МФО, в отличие от банков, фикси-
руют рост мошеннических действий 
заемщиков. «Доля заявок, отклонен-
ных по причине возможного мошен-
ничества (от всех заявок, поступив-

ших в 
”
Е заем“), в 2016 году составила 

1,14%, в 2015 году этот показатель со-
ставил 0,76%, то есть за год вырос в 
полтора раза — отмечает управляю-
щий директор сервиса онлайн-креди-
тования 

”
Е заем“ Лига Трупа.— Оче-

видно, причина увеличения доли та-
ких заявок в росте популярности он-
лайн-займов — за 2016 год объем их 
выдачи вырос на 104%». «Онлайн-зай-
мы все еще не так привычны для рос-
сиян, и многим по-прежнему кажется, 
что получить и не вернуть деньги в ин-
тернете легко»,— резюмировала она. 

Представители рынка БКИ призы-
вают МФО активнее внедрять серви-
сы защиты от мошенничеств. Впро-
чем, микрофинансисты закладыва-
ют подобные риски в стоимость зай-
мов, и до тех пор, когда использова-
ние качественного скоринга станет 

нормой на микрофинансовом рын-
ке, еще далеко, указывают эксперты. 
«Рост кредитов с признаками мошен-
ничеств неизбежен, поскольку МФО 
стремятся наращивать онлайн-кре-
дитования, не обладая необходимы-
ми технологиями,— отметил глава 
оператора кредитно-страховых услуг 

”
Юником 24“ Юрий Кудряков.— Я 

могу назвать лишь два-три МФО, кто 
обладает должным уровнем верифи-
кации, у остальных же технологии 
далеко не идеальны». И сейчас, полу-
чая массовые отказы по кредитам от 
банков, клиенты идут в МФО. В гео-
метрической прогрессии увеличива-
ется количество займов, а значит, в 
той же прогрессии будет рост ссуд с 
признаками мошенничества, заклю-
чает господин Кудряков.

Вероника Горячева

Пенсия малых форм

Мошенники измельчали

20,3 миллиарда рублей  
составляли активы малых НПФ  
по состоянию на 30 сентября 2016 года

К О Н Т Е К С Т А С В  И  Ф Н С  С Я Д У Т  З А  С Т О Л  П Е Р Е Г О В О Р О В

Как стало известно ”Ъ“, вчера совет директоров Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) принял решение о проведении совещания совместно с ЦБ, Минфином и Феде-
ральной налоговой службой (ФНС) по вопросу поиска активов бывших собственников 
банков за рубежом. Речь идет о банкротных делах банков, где АСВ выступает конкурс-
ным управляющим. По словам источника ”Ъ“, знакомого с проблемой, представители 
ФНС, входящие в комитет кредиторов, не поддерживают рассмотрение вопросов 
о поиске активов бывших собственников банков за рубежом. Налоговики обладают 
большинством в комитете кредиторов при банкротстве банков, так как представляют 
не только интересы бюджета, но и самого АСВ (становится кредитором после выпла-
ты страховки вкладчикам). Само агентство, являясь конкурсным управляющим, при 
банкротстве в комитет кредиторов не входит, чтобы не допустить конфликта интере-
сов. В ФНС считают, что АСВ тратит слишком много денег на поиск подобных активов 
(см. ”Ъ“ от 6 марта). По итогам намеченного совещания может быть принято решение 
о создании рабочей группы для урегулирования данного вопроса. Отдел финансов

с1

с7

Власти Татарстана  
не приняли ультиматум
Республика и компании не заплатят клиентам Татфондбанка

ЦИТАТА

К сожалению, операционной  
деятельностью мы не занима-
лись, мы смотрели отчеты. Глу- 
бина проблем в Татфондбанке,  
как показало внешнее управле-
ние, значительно больше,  
чем мы предполагали
— Рустам Минниханов,  
президент Республики Татарстан 
6 марта 2017 года
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Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей (РССП) Александр 
 Шохин:
— Уважаемый Андрей Андреевич! Примите искренние 
поздравления с днем рождения! Ваш неординарный 
талант организатора, личное обаяние и неиссякаемая 
энергия вызывают глубокое уважение. Особенно прият-

но, что это событие совпало с присуждением «Фосагро» 
гран-при конкурса РСПП «Лидеры российского бизнеса: 
динамика и ответственность», который вручается впер-
вые в России и служит лучшим признанием уникаль-
ных достижений и заслуг команды профессионалов во 
главе с вами! Так держать!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 35 лет президенту РАПУ,  
генеральному директору ПАО «Фосагро»  
Андрею Гурьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Российские вагоностроители 
все активнее осваивают рынок 
Ирана. ОВК планирует поста-
вить в страну 1,1 тыс. грузо-
вых вагонов и детали для сбор-
ки еще 4,9 тыс. Финансировать 
сделку обещает Росэксимбанк, 
общая стоимость контракта — 
несколько сотен миллионов 
долларов. Контракт ОВК после-
довал за сделкой Уралвагонза-
вода, уже отгрузившего Ирану 
600 вагонов и планирующего 
передать в 2017 году еще около 
тысячи. Но эксперты уверены: 
ключевой фактор успеха этих 
контрактов — господдержка 
их финансирования.

Объединенная вагонная компа-
ния (ОВК) Александра Несиса и три 
иранские структуры (названия не 
раскрываются) договорились о стро-
ительстве 6 тыс. вагонов для «Иран-
ских железных дорог» (RAI), сообщи-
ло вчера местное информагентство 
«Мехр». По данным издания, ссыла-
ющегося на встречу главы иранско-
го Министерства промышленности, 
шахт и торговли Мохаммада Резы 
Нематзаде с управляющими дирек-
торами компаний, речь идет о сбор-
ке 4,9 тыс. вагонов с привлечением 
российского финансирования в те-
чение трех лет и поставке 1,1 тыс. го-
товых вагонов производства ОВК. 

Сборка предполагает последова-
тельную локализацию: в первый год 
в стране будут выпускать корпуса ва-
гонов, к третьему году из России пла-
нируется импортировать только ко-
лесные пары и тормозные колодки.

В ОВК 
”
Ъ“ подтвердили факт пере-

говоров. Финансирование сделки об-
ещает организовать Росэксимбанк. 
Его глава Андрей Поляков еще в сен-
тябре 2016 года говорил о предэкс-
портном финансировании на первом 
этапе на 1 млрд руб. Позже, возмож-
но, к проекту могут быть привлечены 
средства других банков, в том числе 
ВТБ. «Запрос 

”
Иранских железных до-

рог“ очень большой — сотни миллио-
нов долларов»,— цитировало топ-ме-
неджера «РИА Новости».

Исторически железнодорожная 
отрасль Ирана близка к российской. 
Первая относительно протяженная 
железная дорога Тебриз—Джульфа, 
построенная во время Первой миро-
вой войны, имеет российскую шири-
ну колеи (1520 мм). Хотя сейчас в Ира-
не стандартная европейская колея 
(1435 мм), в стране активно эксплуа-
тируются вагоны из стран бывшего 
СССР, переставленные на тележки ев-
ропейской колеи. Потребность Ира-
на в грузовых вагонах в 2016–2022 го-
дах оценивается в 27 тыс. единиц.

В Иран уже поставляет вагоны 
Уралвагонзавод (УВЗ), вскоре после 

снятия санкций заключивший с RAI 
контракт на поставку около 5 тыс. 
вагонов, которые разработаны по 
техническому заданию покупате-
ля. Проект финансирует ВЭБ, пре-
доставляющий 11,2 млрд руб. В УВЗ 

”
Ъ“ пояснили, что выполнили план 

поставок 2016 года (600 вагонов), в 
2017 году планируют поставить око-
ло тысячи единиц, точный объем по-
ка не определен. Активно сотрудни-
чают с Ираном и другие российские 
вагоностроители. Так, говорит за-
меститель гендиректора «РМ Рейл» 
Андрей Водопьянов, уже в течение 
двух лет компания поставляет ваго-
нокомплекты в Иран и «надеется это 
сотрудничество расширять».

Без поддержки российские ком-
пании вряд ли могут составить кон-
куренцию на рынке Ирана китай-
ским и украинским вагоностроите-
лям, продукция которых дешевле, 
говорит заместитель гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук. Также с точ-
ки зрения развития железных дорог 
следует принять во внимание, что в 
Иране идет ожесточенная конкурен-
ция за грузы между железнодорож-
ным и автомобильным транспор-
том, поскольку в Иране автотранс-
порт — один из самых дешевых в ми-
ре по затратам на перевозку грузов.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Российские вагоны держат путь в Иран
Новый крупный контракт в стране готовит ОВК

НЛМК Владимира Лисина (84%) 
к 2022 году может на 2,2 млн 
тонн увеличить выплавку ста-
ли в Липецке. Еще летом 2016 
года в компании рассматрива-
ли рост на 3,5–4 млн тонн, но 
сейчас группа более осторож-
на: она однозначно поднимет 
выпуск слябов на 1 млн тонн 
к 2019 году — в основном для 
загрузки своих заводов в ЕС 
и США. В НЛМК не исключают 
и покупки прокатных мощно-
стей, но крупных сделок пока 
аналитики не ожидают.

Стратегия развития НЛМК до 2022 
года предполагает рост выплавки 
стали на основной липецкой пло-
щадке до более чем 15 млн тонн в год 
с 13 млн тонн. Решение увеличить 
мощности до 14 млн тонн к 2019 го-
ду принято как «беспроигрышное», 
рассказал топ-менеджмент НЛМК 
на встрече с инвесторами в Лондо-
не. Эти инвестиции оцениваются в 
$400–500 млн, ожидается эффект по 
EBITDA в $150 млн в год (в ценах 2016 
года), IRR — свыше 30%.

• В 2016 году группа НЛМК выпла-
вила 16,6 млн тонн стали: к объе-
мам из Липецка около 2,9 млн тонн 
добавили сортовые мощности в РФ, 
561 тыс. тонн — NLMK Indiana 
в США и 200 тыс.— европейский 
 дивизион NBH. Продажи — 15,9 млн 
тонн, выручка — $7,64 млрд, EBITDA 
— $1,94 млрд. Чистый долг НЛМК — 
$0,69 млрд (0,36 EBITDA, сократился 
на треть).
НЛМК поясняет решение наличи-

ем свободных мощностей на 2,2 млн 
тонн чугуна. Для выплавки еще 1 млн 
тонн слябов надо лишь модернизи-
ровать мощности и инфраструктуру, 
расширив выпуск железорудного сы-
рья. Недозагружены прокатные мощ-
ности в США, где можно увеличить 
выпуск на 1–1,5 млн тонн в год (про-
дажи сегмента в 2016 году — 1,8 млн 

тонн), и в Европе, где рост может со-
ставить 500–750 тыс. тонн в год (про-
дажи в 2016 году с учетом NBH — свы-
ше 2,6 млн тонн), отметил президент 
НЛМК Олег Багрин. В ЕС и США пик 
протекционизма: заводы добиваются 
антидемпинговых и компенсацион-
ных пошлин для импортеров, но за-
рубежным активам НЛМК это только 
на руку, указал он.

Группа увеличивает поставки ли-
пецких слябов зарубежным акти-
вам, но можно продавать часть сля-
бов на рынке или купить прокатные 
мощности, уточнил старший вице-
президент НЛМК Григорий Федори-
шин. Какие активы рассматривают-
ся, группа не раскрывает. Олег Баг-
рин сказал лишь, что важна уверен-
ность в сбыте и синергии с производ-
ством. Он привел в пример Италию 
с дешевыми прокатными мощно-
стями, недозагруженными из-за то-
го, что сбыт — за пределами страны. 
НЛМК, по словам топ-менеджера, 
могут быть интересны активы, ко-
торые дополнят компетенции в про-
дукции для энергетики и офшорных 
технологиях.

Решение по увеличению выплав-
ки до более 15 млн тонн в год тре-
бует проработки, отмечают в ком-
пании: затраты будут выше, нужно 
определить рынки сбыта и продук-
товую линейку. Окончательного ре-
шения строить линию оцинкова-
ния на 450 тыс. тонн (оценивалась в 
6,3 млрд руб.) пока нет. Летом 2016 го-
да Олег Багрин говорил бельгийской 
Trends-Tendances о возможности ро-
ста выплавки до 20 млн тонн в год к 
2020 году. Но сейчас топ-менеджер 
напомнил, что на рынке до сих пор 
есть 600 млн тонн избыточных мощ-
ностей по стали (половина — в КНР).

Актуализировать стратегию в 
группе обещают в 2018 году, но она 
по-прежнему не предполагает раз-
вития угольных активов (у НЛМК ли-

цензии на участки Усинский-3 и Жер-
новский-1). Группа видит более пер-
спективным снижение потребления 
угля: за пять лет оно упало на 2 млн 
тонн, а внедрение пылеугольного 
вдувания топлива сэкономит еще 
1 млн тонн в год к 2018 году.

По данным Worldsteel, производ-
ство стали в мире в 2016 году выросло 
на 0,8%, до 1,63 млрд тонн, в ЕС, США 
и России сократилось на 2,3%, 0,3% и 
0,1% соответственно. Спрос на сталь в 
РФ упал на 12%, в ЕС — на 5%, в США 
— рост на 10%, следует из презента-
ции НЛМК. Группа ждет восстановле-
ния спроса в РФ и ЕС в 2017 году (око-
ло 0,9% и 1,4% соответственно по про-
гнозу Worldsteel), разделяя оптимизм 
с российскими конкурентами. Впро-
чем, те не планируют наращивать 
мощности по стали, хотя Evraz пере-
запускает завод Palini e Bartoli в Ита-
лии (450 тыс. тонн листового прока-
та), а ММК к июлю примет решение о 
перезапуске линии горячего проката 
на MMK Metalurji в Турции.

НЛМК поступательно реализует 
осторожную стратегию, основа кото-
рой заложена в 2014 году, когда ста-
ло ясно, что надо сокращать затраты 
и не увлекаться экспансией, говорит 
Сергей Донской из Societe Generale. 
Группа увеличила порог комфорт-
ного чистого долга до 1–1,5 EBITDA с 
1 EBITDA, но это не значит, что НЛ-
МК может резко снизить дивиденды: 
крупных сделок, для которых нужно 
занимать деньги, на горизонте нет. 
Металлурги РФ по-прежнему не уве-
рены в крупных проектах, констати-
рует Олег Петропавловский из БКС: 
строить мощности по стали на фоне 
перепроизводства нет смысла, а уве-
личивать долг можно было бы под 
покупку эффективных активов, «но 
таких предложений на рынке нет 
или активы слишком дороги».

Анатолий Джумайло,  
Лондон

НЛМК поднимает плавки
Группа увидела перспективу для расширения

Этот шаг был немыслим в преж-
ней парадигме «особых отноше-
ний», на это никогда не шел другой 
стратегический партнер «Газпрома» 
в ФРГ — Wintershall. А в 2014 году 
E.On принял судьбоносное решение 
о разделе компании, сосредоточив-
шись на зеленой и распределенной 
энергетике, тогда как традиционная 
генерация и ископаемое топливо 
попали в разряд нестратегических 
активов, переданных сестринской 
Uniper. В 2016 году доля Uniper в Юж-
но-Русском попала в список активов, 
предназначенных для продажи, что-
бы снизить долговую нагрузку.

OMV, у которой не было добычи в 
России, получила Южно-Русское на 
очень хороших условиях. Как пояс-
нил глава компании Райнер Зеле, по-
ловину газа, который OMV получит 
в рамках своей доли, «Газпром» бу-
дет закупать по экспортному netback 
(цена экспорта за вычетом транспор-
тировки), другую половину — по бо-
лее низким внутренним ценам РФ. 
Как пояснил 

”
Ъ“ источник в «Газпро-

ме», такие условия действовали и для 
Uniper, а также для Wintershall, ко-

торой принадлежат 35% в Южно-Рус-
ском (у «Газпрома» 40%). За девять ме-
сяцев 2016 года прибыль работаю-
щего на Южно-Русском СП «Север-
нефтегазпром» составила 11,5 млрд 

руб. (рост на 25%), показатели не учи-
тывают маржу от продаж газа по экс-
портному netback (проводятся через 
«ЮРГМ Девелопмент» и «ЮРГМ Трей-
динг»). Но сейчас маржа невелика: 
по оценкам Екатерины Родиной из 
«ВТБ Капитала», экспортный netback 

для газа с Южно-Русского от спото-
вых цен в Северо-Западной Европе 
около $46 за тысячу кубометров. Это 
2,68 тыс. руб., что близко к верхней 
границе регулируемой цены для Яма-
ло-Ненецкого АО (2,635 тыс. руб. без 
НДС). «Южно-Русское — хороший ак-
тив, который почти не требует инве-
стиций, для OMV это достаточно вы-
годная сделка»,— считает аналитик.

Все 25 млрд кубометров газа с Юж-
но-Русского идут на экспорт через 
Nord Stream, акционером которо-
го является Uniper. Хотя Uniper, как 
и OMV, активно поддерживает про-
ект Nord Stream 2, после этой сделки 
тезис, что немецкая компания с «Газ-
промом» участвует в обеспечении га-
зом рынка Германии, становится не-
сколько умозрительным. Естествен-
ными союзниками Nord Stream 2 
остаются только OMV и Wintershall 
— средние по мировым меркам до-
бычные компании, экономиче-
ски заинтересованные в том, чтобы 
транзит газа из РФ в ЕС был дешевым 
и безопасным. Из поддерживающих 
проект мейджоров французская 
Engie не имеет газа в РФ, а у Shell эти 
активы на Дальнем Востоке.

Юрий Барсуков

Газ с новым попутчиком

На совещании у Дмитрия Коза-
ка 25 января (копия протокола есть 
у 

”
Ъ“) обсуждали возможность отме-

ны субсидий на железнодорожные 
перевозки для Калининградской об-
ласти после достройки паромов.

Изначально предполагалось, что 
заказ на строительство паромов бу-
дет отдан на местный «Янтарь» (вхо-
дит в ОСК), но потом выяснилось, что 
он не сможет построить суда длиной 
200 м. Гендиректор проектного бюро 
АО «Нордик Инжиниринг» (получи-

ло права на все морские проекты вер-
фей Nordic Yards Holding GmbH, раз-
рабатывало проект парома совмест-
но с БФИ) Виталий Гвоздев говорит, 
что это будет первое судно на СПГ в 
классе паромов. Рассматривались ва-
рианты кооперации с заводами, вхо-
дящими в состав ОСК, в частности 
«Янтарем», «Балтийским заводом — 
судостроением» (БЗС) и «Северной 
верфью». Полное строительство па-
рома в Калининграде возможно, уве-
рен господин Гвоздев. По его словам, 
также технологии блочного строи-
тельства и сборки на барже площад-

ки успешно использует Выборгский 
судостроительный завод.

Надежда Малышева из PortNews 
говорит, что остается открытым во-
прос с выбором оператора проекта. 
Рассматривается возможность пере-
дачи этих функций как уже работа-
ющему на этом направлении БФИ, 
так и новой структуре с участием 
ОАО РЖД, подведомственных струк-
тур Росморречфлота, заинтересован-
ных субъектов и финансовых инсти-
тутов, говорит она.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что про-
ект строительства паромов, скорее, 
«стратегический». Транспортной и 
энергетической безопасности Ка-
лининградской области в условиях 
ухудшения отношений со странами 
Европы уделяется все большее вни-
мание, отмечает эксперт. Без господ-
держки окупаемость новых паромов 
не достигается, заключает господин 
Бурмистров.

Анастасия Веденеева;  
Александр Гмырин,  
Калининград

Железные дороги спускают на воду

с1

с7

ЦИТАТА

Мы очень заинтересованы  
в увеличении поставок газа  
«Газпрома» в этом году.  
У нас был очень холодный январь, 
самый холодный за многие годы
— Райнер Зеле,
глава OMV,  
24 февраля (цитата по «РИА Новости»)
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деловые новости

«Ростелеком» допустил возмож-
ность консолидации контроль-
ного пакета в сотовом операто-
ре Tele2. Сейчас «Ростелекому» 
принадлежит 45% этой компа-
нии, а оставшиеся 55% — у кон-
сорциума инвесторов, включая 
ВТБ и структуры банка «Россия» 
Юрия Ковальчука.

«Ростелеком» рассматривает воз-
можность получения контрольного 
пакета в сотовом операторе Tele2, со-
общил на пресс-конференции пре-
зидент ПАО «Ростелеком» Михаил 
Осеевский.

«Ростелеком» стал акционером 
Tele2 в 2014 году. Госкомпания 
(48,71% акций у Росимущества) пе-
редала в Tele2 свои сотовые акти-
вы, а также обязательства, получив 
45% ООО «Т2 РТК Холдинг», владею-
щего брендом Tele2. Еще 55% этой 
компании у T2 Netherlands B.V., ак-
ционерами которой, по сообщению 
Tele2, являются ВТБ (50%) и структу-
ры банка «Россия» Юрия Ковальчу-
ка (50%). Совладельцами Tele2 так-
же назывались СОГАЗ и структуры 
владельца «Северстали» Алексея 
Мордашова.

Представитель ВТБ сообщил, что 
банк «как один из акционеров Tele2 
оптимистично смотрит на потенци-
ал мобильного оператора и планиру-
ет продолжать тесное сотрудничест-

во с компанией». В СОГАЗе и Tele2 от 
комментариев отказались. 

«Наше СП организовано в форме 
ООО, поэтому у существующих 
участников есть преимущественное 
право выкупа, если партнеры реша-
ют выйти из уставного капитала»,— 
рассказывал 

”
Ъ“ в декабре 2016 года 

Сергей Калугин, занимавший тогда 
пост президента «Ростелекома». Сам 
он считал, что большую часть синер-
гии «Ростелеком» может реализовать 
«без увеличения акционерного влия-
ния» на Tele2.

Создав СП, «Ростелеком» и Tele2 с 
прошлого года стали запускать сов-
местные проекты. Операторы нача-
ли совместные закупки, добавил Ми-
хаил Осеевский. «Если мы поймем, 
что для повышения эффективности 
необходимо прямое управление, за-
думаемся о полном приобретении 
(Tele2.— 

”
Ъ“)»,— сказал он.

«Ростелекому» может перейти 
100% Tele2, допускает аналитик 
«Уралсиб Кэпитал» Константин Бе-
лов. Стоимость Tele2 составляет при-
мерно 95 млрд руб., оценивает ана-
литик «Алор Брокера» Алексей Анто-
нов. Принадлежащие «Ростелекому» 
45% оператора стоят около 42,7 млрд 
руб., а сумма средств, которая необ-
ходима для доведения этого пакета 
до контрольного, составляет всего 
около 5,7 млрд руб., считает он.

Согласно отчетности ВТБ, в 2016 
году чистый долг Tele2 увеличился 
на 23,9% и достиг 126,5 млрд руб. По-
казатель EBITDA при этом снизился 
на 29%, до 16,5 млрд руб. В результате 
долговая нагрузка выросла с 4,4 
EBITDA на конец 2015 года до 7,7 
EBITDA в 2016 году. «Справедливая 
акционерная стоимость Tele2 пред-
ставляется малозначительной по 
сравнению с уровнем чистого долга 
компании»,— считает аналитик БКС 
Игорь Гончаров. 

В 2016 году выручка «Ростелекома» 
выросла на 0,03% и составила 297,4 мл-
рд руб. Свободный денежный поток 
общества, на базе которого рассчиты-
ваются дивиденды, сократился по от-
ношению к 2015 году на 39%, до 
13,3 млрд руб. Гипотетическая консо-
лидация контрольного пакета Tele2 
может подточить дивидендные вы-
платы «Ростелекома» даже в рамках 
существующей дивидендной полити-
ки, считают в БКС. Сделка может при-
вести к увеличению соотношения чи-
стый долг/OIBDA «Ростелекома» свы-
ше 2,5 — показателя, заложенного в 
условиях выплат, утвержденных в 
2015 году, предупреждает Игорь Гон-
чаров. Однако миноритарии «Ростеле-
кома», если будут против этой сделки, 
вряд ли смогут ей воспрепятствовать, 
констатирует Алексей Антонов.

Юлия Тишина

«Ростелеком» настраивается на Tele2
Оператор не исключает увеличения доли владения в сотовом операторе

Русская рыбопромышленная 
компания (РРПК) Максима Во-
робьева и Глеба Франка может 
приобрести бизнес по добыче 
минтая у холдинга «Дальморе-
продукт». Покупка, которая 
обойдется в $150 млн, позволит 
бизнесменам нарастить вылов 
минтая более чем на 20%.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) удовлетворила ходатай-
ство ООО РРПК-Д — дочерней структу-
ры Русской рыбопромышленной 
компании — на приобретение всего 
бизнеса АО ДМП-РМ (входит в хол-
динг «Дальморепродукт»). ДМП-РМ 
владеет квотами на вылов минтая с го-
довым объемом 60 тыс. тонн, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. По словам 

двух источников 
”
Ъ“, договоренность 

о сделке уже достигнута. Один из них 
утверждает, что РРПК уже фактически 
управляет компанией, сейчас речь 
идет только о юридическом оформле-
нии покупки. Стоимость сделки — 
$150 млн, утверждает собеседник 

”
Ъ“. 

Представитель РРПК Илья Власенко 
отметил, что одобрение ФАС не озна-
чает совершение сделки. Более под-
робный комментарий он обещал 
представить позднее. Основной вла-
делец РРПК Максим Воробьев через 
представителя отказался от коммен-
тариев. В «Дальморепродукте» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

РРПК входит в тройку лидеров по 
добыче рыбы в стране. По итогам 2016 
года она выловила 222,5 тыс. тонн 
минтая и 44,7 тыс. тонн сельди. Купив 
подразделение «Дальморепродукта», 
РРПК сможет нарастить добычу мин-
тая более чем на 20%. Сравнимый объ-

ем вылова — у камчатского «Океан-
рыбфлота», который в 2016 году добыл 
почти 250 тыс. тонн минтая, кальмара 
и сельди. Лидер отрасли — холдинг 
«Карат» Виталия Орлова, который, по 
данным участников рынка, добывает 
более 500 тыс. тонн минтая, сельди, 
скумбрии и пикши в год.

Исполнительный директор Рыб-
ного союза Сергей Гудков говорит, 
что более 70% добываемого в России 
минтая поставляется на экспорт, в 
основном в Китай, который затем 
экспортирует на мировой рынок 
продукты его переработки. По дан-
ным Росрыболовства, на минтай 
приходится более 53% зарубежных 
поставок. Несмотря на укрепление 
рубля, бизнес остается высокомар-
жинальным, его рентабельность до-
стигает «десятков процентов», добав-
ляет президент Ассоциации произ-
водственных и торговых предприя-
тий рыбного рынка Алексей Аронов.

РРПК начала консолидацию ры-
бодобывающих предприятий в 2013 
году, купив дальневосточные «Тур-
ниф» и «Интрарос» примерно за 
$350 млн. В том же году компания 
выкупила за $190 млн «Совгаваньры-
бу» и «Востокрыбпром». Также в РР-
ПК входят «Имлан» и «Пелагиаль». 
Компания владеет более чем деся-
тью судами различного вида и при-
чально-складским комплексом во 
Владивостоке. Выручка в 2015 году 
— $223 млн, EBITDA — $104 млн. Фи-
нансовые показатели за 2016 год еще 
не объявлялись. Помимо Максима 
Воробьева (44,7%) и Глеба Франка 
(40,66%) в число владельцев входит 
гендиректор РРПК Андрей Тетеркин 

(5,48%), еще примерно по 4,5% — у 
«дочки» РРПК «РМД Юва» и «Милли-
онной, 5».

«Дальморепродукт», по собствен-
ным данным, управляет флотом из 20 
судов и портовыми мощностями на 
Дальнем Востоке. Бенефициаром 
компании считается приморский 
предприниматель Дмитрий Дремлю-
га, проживающий в США. Глава Ин-
формационного агентства по рыбо-
ловству Александр Савельев говорит, 
что после продажи бизнеса по добыче 
минтая у «Дальморепродукта» оста-
нутся подразделение по вылову краба 
и аквакультура. По его мнению, по-
купка ДМП-РМ может служить косвен-
ным подтверждением намерения 
собственников РРПК продать компа-
нию. «В свете будущего перераспреде-
ления квот они стараются консолиди-
ровать их максимально возможный 
объем для того, чтобы получить жела-
емую цену. Юридическое оформле-
ние сделки также необходимо — для 
того, чтобы повысить прозрачность 
РРПК»,— полагает он.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, собствен-

ники РРПК предлагали приобрести 
бизнес Тихоокеанской инвестицион-
ной группе экс-губернатора Примо-
рья Сергея Дарькина за $900 млн, но 
стороны не сошлись в цене. Совла-
дельцы РРПК позже опровергли наме-
рение продать компанию. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ утверждает, что РРПК об-

суждала возможность создания сов-
местного предприятия с «Океан-
рыбфлотом», но эти переговоры также 
завершились безрезультатно. В РРПК 
эту информацию не комментируют.

Анатолий Костырев

У РРПК тяжелеют сети
Компания может купить еще одного добытчика минтая

Принадлежащий британской нефтегазовой ком-
пании BP  производитель машинных масел Castrol 
подал в суд на писа теля и предпринимателя Дмит-
рия Липскерова. Компания пытается получить 
права на зарегистрированный им домен Castrol.
ru. По экспертным оценкам, он мог бы стоить 
не меньше $50 тыс., но прецеденты по подобным 
делам пока складываются не в пользу писателя: 
в 2014 году финская Valio через суд запретила 
ему использовать доменное имя Valio.ru.

Британский производитель смазочных материалов 
Castrol Limited подал иск к Дмитрию Липскерову из-за на-
рушения прав на товарный знак, следует из картотеки ар-
битражных дел. Третьим лицом по иску указан регистра-
тор доменных имен Ru-Center (АО «Региональный сетевой 
информационный центр»). Предварительное судебное за-
седание назначено на 4 апреля. Суть претензий к господи-
ну Липскерову в карточке дела не обозначена. Иск заявлен 
правообладателем товарного знака Castrol к администра-
тору домена Castrol.ru, поясняет собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.
Еще в 2007 году пользователь под именем Алексей 

Липскеров (так же зовут брата Дмитрия Липскерова) пред-
лагал пользователям форума Ners.ru приобрести домен 
Castrol.ru, следует из его сообщений на форуме. «Есть, на-
пример, идея, как сделать на нем продажу моторного ма-
сла»,— писал он. Сейчас на сайте размещены только два 
видеоролика, посвященные тестам автомобильных ма-
сел, среди которых и Castrol.

Дмитрий и Алексей Липскеровы не ответили на запрос 

”
Ъ“. В Castrol не стали комментировать судебный спор, со-

общив, что BP — головная компания Castrol — защищает 
свои товарные знаки по всему миру, что в случае необхо-
димости включает и подачу судебных исков. В Ru-Center 
подтвердили, что выступают третьим лицом в процессе.

Дмитрий Липскеров — писатель и соучредитель ли-
тературных премий «Дебют» и «Неформат». Он также за-
нимается бизнесом: в частности, по данным Kartoteka.
ru, выступает соучредителем фармацевтической компа-

нии «Оксигон» вместе с продюсером «Аншлага» Алексан-
дром Достманом, владельцем Евразийского трубопро-
водного консорциума Александром Кармановым и мо-
дельером Валентином Юдашкиным.

Это не первый подобный иск в адрес Дмитрия Липске-
рова. В 2014 году он проиграл суд финской Valio Ltd в ча-
сти использования ее товарного знака в доменном имени 
Valio.ru, следует из картотеки арбитражных дел. Valio Ltd 
также пыталась взыскать с ответчика компенсацию в 
100 тыс. руб., но позже отказалась от этого требования.

Для Castrol это также не первый подобный спор в Рос-
сии. Так, в 2013 году арбитражный суд удовлетворил иск 
компании к ИП Игумновой А. А. за реализацию продук-
ции под товарными знаками Castrol, Edge и Magnatec. 
Сейчас компания одновременно ведет и судебный про-
цесс о домене Castrol.com.ru, зарегистрированном ООО 
«Интеравтолизинг».

Шансов у ответчика, скорее всего, нет, констатирует 
заместитель гендиректора Координационного центра 
национального домена сети интернет Сергей Копылов. 
«Владелец товарного знака имеет преимущество в споре 
за домен за исключением случаев, когда домен изна-
чально используется для некоммерческой деятельнос-
ти, никак не пересекающейся с деятельностью владель-
ца товарного знака»,— поясняет он.

С ним согласен доменный инвестор Павел Гросс. «Ду-
маю, домен изначально был зарегистрирован с целью пе-
репродажи. Сколько бы он ни стоил, его отберут. В праве 
действует преобладание товарного знака, зарегистриро-
ванного изначально»,— считает он. В противном случае 
Castrol пришлось бы заплатить администратору домена 
как минимум $50 тыс., оценивает господин Гросс. Он так-
же приводит в пример процесс между китайской Alibaba 
Group и фирмой Holmrook Limited в 2015 году. Тогда суд 
решил, что последняя не имеет права использовать то-
варный знак Alibaba в домене Alibaba.ru. Доменное имя 
совпадало с фирменным наименованием, а разрешения 
на его использование истец не давал.

Елизавета Макарова, Роман Рожков

У Castrol протекло доменное имя
Компания пытается отсудить его у писателя Дмитрия Липскерова

Теперь сеть ожидает от поставщи-
ков снижения отпускной стоимости 
товара на 5–10%. О реакции партне-
ров на предложение и влиянии на 
розничную цену господин Высоц-
кий предпочел пока не говорить.

«Лента» в своем письме постав-
щикам (копия также есть у 

”
Ъ“) под-

черкивает, что уменьшение заку-
почных цен позволит снизить цену 
продажи, привлечь новых покупа-
телей и сохранить их лояльность к 
маркам. «Сложная рыночная ситуа-
ция и снижение покупательной 
способности вынуждают нас при-
нимать непростые решения»,— 
объясняет ритейлер. Представи-
тель «Ленты» отметил, что сеть регу-
лярно ведет переговоры с постав-
щиками с целью пересмотра цен: «К 
примеру, в конце 2016 года мы сни-
зили цены на большое количество 
товарных позиций в категории 

”
фреш“, таких как картофель, ябло-

ки, цитрусовые и др.».

• Самый активный рост цен на 
продукты был в 2014 и 2015 годах. 
Тогда он происходил в основном из-
за ослабления национальной валю-
ты. За 2014 год доллар укрепился 

к рублю на 70%, евро — на 53%. Про-
довольственные товары в тот же 
год подорожали на 15,5%, непродо-
вольственные — на 8% (данные Рос-
стата). В 2015 году продовольствие 
дорожало менее сильно — 14%, цены 
на непродовольственные товары, 
наоборот, ускорили рост до 13,65%. 
В 2016 году цены выросли на 4,6% 
и 6,5% соответственно.
Снижение отпускной цены оправ-

данно для категорий товаров, где на-
иболее высока зависимость от валют-
ной составляющей, считает дирек-
тор Руспродсоюза Дмитрий Востри-
ков. «В целом поставщики такой про-
дукции готовы пересматривать це-
ны»,— говорит он. Коммерческий ди-
ректор производителя минеральной 
воды «Рычал-су» Михаил Шарин рас-
сказывает, что компания в своем от-
вете ритейлерам сообщила, что ни-
кто из ее поставщиков сырья, даже 
те, у кого есть долларовая составляю-
щая, не снижал цен. «Наоборот, сте-
кло выросло на 20% в цене. Стрейч-
пленка и термоусадочная пленка то-
же дорожают, потому что их выпуска-
ют только несколько предприятий. 
Также выросли издержки, связанные 
с логистикой и системой 

”
Пла-

тон“»,— перечисляет он.

Из крупных ритейлеров первым, 
кто стал просить поставщиков сни-
зить стоимость закупки в связи с 
укреплением рубля, была X5 (сети 
«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»): в феврале она предложила им 
сбавить цены на 10%. Тогда в компа-
нии заявляли, что переговорная 
кампания с контрагентами ведется, 
чтобы поддержать покупателей. 
Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин говорит, что ана-
логичные письма производители 
получают и от региональных сетей в 
Центральном федеральном округе.

Примеру лидера рынка, впрочем, 
следуют не все сети. Такой поступок 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) может расценить как 
давление на поставщиков, указыва-
ет менеджер крупного ритейлера. 
При этом он отмечает, что в рубле-
вом эквиваленте закупочные цены 
на импортные товары снижаются 
уже на протяжении полугода. В «Дик-
си», Metro Cash & Carry и «Азбуке вку-
са» заявили, что предпочитают инди-
видуальные переговоры с каждым 
поставщиком. В ФАС вчера не отве-
тили на запрос.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Продуктовые сети  
привязались к доллару
с1



культура

Группа ДДТ представила 
в московском спортком-
плексе «Олимпийский» 
новую программу «Исто-
рия звука». Отличия кон-
церта Юрия Шевчука и его 
коллег от общепринятого 
формата the best of выяс-
нял БОРИС БАРАБАНОВ.

Ознакомиться с идеаль-
ным сет-листом ДДТ, каким 
его видят поклонники груп-
пы, можно было на входе 
в «Олимпийский». Толпа со-
бралась беспрецедентная, 
некоторые стояли в очереди 
по часу и больше. То здесь, 
то там затягивали «Дождь», 
«Последнюю осень», «Роди-
ну». Сотня голосов, запеваю-
щих «Дождь», дожидаясь под 
дождем возможности про-
никнуть в зал и услышать 
эту песню,— в этом был 
один из типично россий-
ских парадоксов, которыми 
питается творчество ДДТ.

Вопреки сообщениям не-
которых СМИ, драк не бы-
ло. Но недовольство было. 
Юрий Донцов, представи-
тель компании «Ультра Про-
дакшн», которая организо-
вала концерт, прокоммен-
тировал события следую-
щим образом: «Сколько две-
рей открыть на вход, сколь-
ко сотрудников будет осу-
ществлять охрану и навига-
цию на площадке, как будут 
работать терминалы, считы-
вающие электронные биле-
ты,— все это решает исклю-
чительно сам 

”
Олимпий-

ский“. Слишком затягивать 
с началом мы не могли, те, 
кто уже в зале, не винова-
ты. Юрий Шевчук вышел на 
сцену, когда зал был запол-
нен на 80%».

Корреспондент 
”
Ъ“ ока-

зался на своем месте, когда 
группа полчаса как играла, 
уже исполнив в том числе 
попурри из хитов «подполь-
ных» 1980-х. Интересно бы-
ло бы узнать, как эти песни 
решил Юрий Шевчук, к се-
годняшнему дню прошед-
ший через увлечение инда-
стриалом, рэпом и даже ин-
ди. Но в динамиках уже зву-
чали песни переломно-пе-
рестроечной поры.

«Предчувствие граждан-
ской войны» с видеорядом 

по мотивам одноименной 
картины Сальвадора Да-
ли сменила песня «Прав-
да на правду». На экранах 
шла хроника столкнове-
ний стражей порядка с де-
монстрантами. В какой-то 
момент было уже неваж-
но,  Болотная ли это пло-
щадь или штурм Останки-
но в 1993 году. ДДТ писали 
свою историю новой Рос-
сии, и это была история не-
прекращающейся граждан-
ской войны. Когда Юрий 
Шевчук запел «Пацанов» 
и на экране возникли лица 
солдат, то уже тоже было не-
важно, Чечня это или иная 
горячая точка. Мужчины 
как пушечное мясо и сло-
ва, которые с каждым го-
дом только набирают прав-
ды: «Чем ближе к смерти, 
тем чище люди, чем даль-
ше в тыл, тем жирней гене-
ралы. Здесь я видел, что, мо-
жет быть, будет с Москвой, 

Украиной, Уралом». Кажет-
ся, никто в зале не стыдил-
ся слез.

Блок песен середины 
1990-х из программы «Исто-
рия звука» — зрелище огром-
ной документальной силы. 
Даже сам факт того, что Юрий 
Шевчук без всяких коммента-
риев поет эти песни и пока-
зывает эти кадры в десятках 
городов, для тысяч людей, де-
лает «Историю звука» вещью 
гораздо более значимой, чем 
просто the best of.

Для каждой песни ретро-
спективы было придума-
но отдельное постановоч-
ное решение. В таких случа-
ях пишут: «каждый номер — 
мини-спектакль». Но «мини-
спектакли» ДДТ каждый раз 
словно вскрывали грудную 
клетку. Может быть, срабо-
тало то, что таких масштаб-
ных шоу группа не играла 
добрых шесть лет, а ее ли-
дер пропал с радаров, избе-
гал публичности и не давал 
комментариев по острым 
вопросам, то есть дал по се-
бе соскучиться. Надо ска-
зать, хирургические ин-
струменты у него не слиш-
ком затейливые. Поэтиче-

ский фрагмент — стихотво-
рение «Когда един» внутри 
песни «Метель августа». Бе-
шеные танцы в песне «Ночь 
Людмила». Фольклорный 
вокальный номер Алены Ро-
мановой. Соло Романа Не-
велева на бас-гитаре. Даже 
свои самые тяжелые, инду-
стриальные вещи, такие как 
«В бой» и «Мы», группа прев-
ратила в рок-н-роллы, в ко-
торых отлично слышны сло-
ва. И всё — работало.

ДДТ далеко не первые, 
кто использует в качестве 
дополнительного средства 
коммуникации с публикой 
сурдоперевод. Но номер ка-
занского танцора Ильи Ду-
рапова, в котором были объ-
единены брейкданс и язык 
жестов, сделал из «Дождя» 
кульминационный момент 
программы.

Юрий Шевчук очень акку-
ратно расставил в сценарии 
несколько новых песен. Они 
слушались, как родные. «Лю-
бовь не пропала» — новый 
хит, непривычно танцеваль-
ный для старой гвардии по-
клонников. А «Русская вес-
на» — еще одна глава учеб-
ника истории. «Что в его ок-

не, что в его окне? Чистый 
тротуар, не пролетит комар. 
Сочи в облаках, ФСО в ку-
стах. За дворцом стена, за 
стеной она — русская весна. 
Что в твоем окне, что в тво-
ем окне? Серый полумрак, 
лагерный барак. Каменный 
мешок, в нем растет цветок. 
Зэкам не до сна, как она неж-
на — русская весна».

Репортаж с концерта 
ДДТ можно было бы соста-
вить только из песенных 
цитат. Но главное достиже-
ние Юрия Шевчука за всю 
35-летнюю историю ДДТ — 
именно в том, что ему уда-
лось высвободиться из шку-
ры поющего поэта, уйти 
от бардовского дискурса, 
не потеряв дара сочинять 
песни, которые легко петь 
«в подъезде да на лесенке». 
Программа «История звука» 
была не только составлена 
со снайперской точностью, 
но и идеально прозвучала 
в «Олимпийском», так что 
слышно было каждое сло-
во и видно каждый кадр. Так 
что даже тот, кто опоздал, 
ощутил себя человеком, 
с которым говорят на понят-
ном языке.

КОНЦЕРТ РОК

Звук истории
ДДТ сыграли в «Олимпийском»

Сегодня в Москве завершает-
ся «Маска плюс» — внеконкурс-
ная программа «Золотой мас-
ки», показывающая спектакли 
из больших и малых российских 
городов, не попавшие в основ-
ную программу. Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Если не считать социально зна-
чимого «детского уикенда» и адресо-
ванной иностранцам Russian Case, то 
из всех программ, несколько лет на-
зад обрамлявших основной конкурс, 
у фестиваля «Золотая маска» из-за со-
кращения бюджета осталась лишь 
«Маска плюс». В нее попадают спекта-
кли, приглянувшиеся экспертам, но 
по разным причинам не попавшие 
в конкурс: или мест в номинациях не 
хватило, или при несомненных худо-
жественных достоинствах у постано-
вок отсутствуют какие-то «товарные» 
качества (правильнее было бы на-
звать эту афишу «Маска минус»).

Что касается театров из малых го-
родов, среди которых немало дебю-
тантов всероссийского фестиваля, то 
для них участие в «Маске плюс» даже 
выигрышнее, чем в конкурсной про-
грамме: ответственность меньше, 
а значит, меньше опасность «зажима», 
часто сковывающего провинциаль-
ные театры в Москве. Впрочем, в «Ма-
ске плюс» участвуют театры не только 
из таких городов, о которых многие 
зрители узнают благодаря афише фе-
стиваля (скажем, Лесосибирск Крас-
ноярского края или якутская Нюрба). 
Здесь можно найти и солидные акаде-
мии — как Самарская областная дра-
ма или Башкирский национальный 
театр из Уфы, и не обделенные внима-
нием других фестивалей авторские 
театры — как Небольшой драмати-
ческий Льва Эренбурга из Петербур-
га. И даже тех, кто одновременно вы-
ступает с другими спектаклями в кон-
курсной программе,— как пермский 
«Театр-Театр».

Из Перми на «Маску плюс» при-
гласили «Догвилль» в постановке 
и оформлении молодого немецко-
го режиссера Андреаса Мерца-Райко-
ва, в последние годы много работа-
ющего в России. Едва ли не главной 
интригой было, «заработает» ли сце-
нарий Ларса фон Триера на театраль-
ной сцене, притом что сам знамени-
тый фильм был сделан в подчеркнуто 
условной манере. На этот вопрос ре-

жиссер ответил твердым «да»: от пере-
носа на театральную сцену история 
об одичании маленького городка не 
потеряла ни драматического напря-
жения, ни мрачной аналитической 
остроты. Насколько это было воз-
можно, режиссер притушил стрем-
ление русских артистов к «пережива-
ниям» — так, что «Догвилль» располо-
жился где-то на полпути от суховато-
го рационализма к щедрой чувстви-
тельности.

Вряд ли это прибавило внутрен-
них смыслов, но выводам о дурных 
наклонностях социума не помешало. 
А сохранить найденное равновесие 
помогла Ирина Максимкина, дели-
катно сыгравшая Грейс — роль, кото-
рую у фон Триера исполняла Николь 
Кидман. Еще одну кинороль Кидман, 
Бекки из «Кроличьей норы» по пьесе 
Дэвида Линдси-Эбера, примерила на 
себя актриса Русского драматическо-
го театра «Мастеровые» из Набереж-
ных Челнов Марина Кулясова. Исто-
рию о женщине, потерявшей малень-
кого сына и пытающейся вернуться 
к жизни, режиссер Денис Хуснияров 
лишил и внятности событийных по-
воротов, и смутного мистического 
подтекста. Семейная трагедия здесь 
изживается в разговорах, недосказан-
ностях и полутонах диалогов.

Открытием «Маски плюс» стал 
спектакль театра «Поиск» из Лесоси-
бирска по пьесе Сиркку Пелтолы «Ма-
лые деньги». Ни с какими известны-
ми «первоисточниками» постанов-
ку Радиона Букаева сравнивать бы-
ло не надо. Пьеса о мужчине, как те-
перь «правильно» говорить, с «осо-
бенностями развития», которого ста-
рая мать готовит к жизни без нее, а па-
ра случайных знакомых грабит, была 
сыграна в фойе Центра имени Мей-
ерхольда без декораций, буквально 
под носом у зрителей. Актеры ничуть 
не растерялись, и довольно жестокая 
история о поруганной доверчивости, 
в конце обретающая признаки дели-
катного нравоучения, вышла живой, 
тревожащей и разум, и чувства. И еще 
она подарила очень ценное зритель-
ское ощущение, которое иногда ис-
пытываешь на «Маске»,— увидеть не-
примелькавшихся, незнакомых, но 
при этом содержательных и серьез-
ных актеров, которым не нужно де-
лать скидки на тысячи километров от 
Москвы.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Плюс-минус «Маска»
Внеконкурсные показы  
российской театральной премии
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В Русском музее проходит выставка «Виктор Борисов-Мусатов  
и мастера общества ”Голубая роза“». Подробнее читайте  
в ближайших номерах ”Ъ“культура

Этот фильм Оливье Ассаяса спо-
собен смутить зрителя, ожида-
ющего мистического хоррора 
или триллера о паранормаль-
ных явлениях с Кристен Стюарт. 
Тех же, кто ценит стилистиче-
ские режиссерские головолом-
ки и жанровую мешанину, смело 
приглашает на это кино АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Да, это тоже своего рода «Сумер-
ки», только французские. Амери-
канка Морин (Стюарт) разъезжа-
ет ночью по Парижу на скутере, до-
ставляя одежду, аксессуары и драго-
ценности своей богатой клиентке: 
Морин — ее обслуга, «персональ-
ный покупатель». И она же сомнам-
булически бродит в потемках по за-
городному фамильному особняку. 
Недавно умер от порока сердца ее 
брат-близнец, а у нее та же болезнь 
плюс телепатическая связь с бра-
том. Контакт с призраками понача-
лу проявляет себя с помощью старо-
модной эктоплазмы, потом — с ис-
пользованием новейших техниче-
ских средств. Морин получает на 
смартфон СМС-сообщения от не-
ведомого адресата, они интригуют 
ее, заставляют вступить в опасный 
диалог, провоцируют на безумные 
поступки. Что это — сигналы поту-
стороннего мира или козни хакера-
шантажиста?

Полные саспенса сцены в пое-
зде и в отеле, когда айфон становит-
ся ареной психологической дуэли 
героини с анонимом, принадлежат 
к числу самых роскошных в фильме. 
Но временами «Персональный поку-
патель» выглядит глуповато, кичась 
своей интеллектуальной начинкой. 
Такова линия, связанная с Хильмой 
аф Клинт, малоизвестной шведской 
художницей-абстракционисткой 
начала ХХ века. Хильма увлекалась 
спиритизмом, и это стало отдален-
ным эхом сюжета — слишком даль-
ним, чтобы расслышать его без спе-
циального комментария.

Ассаяс — тоже режиссер-эхо, от-
голосок французской «новой вол-

ны». Он ищет баланс между крити-
ческим интеллектом (сам кинокри-
тик в прошлом) и спонтанностью, 
между натурализмом и синефиль-
ством. Снимая уже не первый раз 
в своей биографии англоязычный 
фильм, он спорит с англо-саксон-
ской готической традицией, в ко-
торой невидимое, иррациональ-
ное — это зло, настаивает на том, 
что не надо бояться сверхъестест-
венного.

В середине 1990-х Ассаяс снял 
картину «Ирма Веп», ставшую образ-
цом «пламенеющего постмодерниз-
ма». Там режиссер тоже обратил-
ся к стилевым иконам модерна, 
к фильму 1916 года «Вампиры» Луи 
Фейада. Действие «Ирмы Веп» про-
исходило во время съемок ремей-
ка «Вампиров», а героиню-вамп иг-
рала гонконгская актриса Мэгги 
Чун — в то время жена Ассаяса. Вам-
пирская тема настойчиво возника-
ет в творчестве режиссера, и при-
чина ясна: усталый французский 
кинематограф, переживший аван-
гард, поэтический реализм и «но-
вую волну», нуждается в свежей кро-
ви. Ее источником может быть кру-

той азиатский экшен, а может и гол-
ливудская молодежная вампирская 
сага, с полей которой Ассаяс пере-
садил на галльскую почву Кристен 
Стюарт.

Эта пересадка и принесла пло-
ды: благодаря ей фильм гипнотизи-
рует, невзирая на нестыковки жан-
ров и невнимание Ассаяса к другим 
персонажам. Не запоминается Лара, 
подружка покойного брата герои-
ни (Сигрид Буази), остается служеб-
ной фигурой Кира, работодатель-
ница Морин (Нора фон Вальдштет-
тен), вместе со своим любовником 
Инго. В роли последнего — Ларс Ай-
дингер, видный актер берлинского 
«Шаубюне». Но и его таланты в дан-
ном случае почти не использованы.

Ассаяс создает сумеречное про-
странство вокруг своей героини — 
искривленное и выморочное, в ко-
тором призраки оказываются ре-
альнее, чем живые люди. Кира жи-
вет в таком ритме, что практиче-
ски неуловима: она то в Милане, то 
в Марокко, то в Лондоне, разве са-
ма она не призрак? Бойфренд Мо-
рин находится где-то на Ближнем 
Востоке, и связаться с ним герои-
ня может (но, кажется, не очень-то 
и хочет) только по скайпу. Ее гнетет 
идиотизм должности «персонально-
го покупателя», ее тянет из стериль-
ного мира гламура к трансцендент-
ным духам и призракам.

Когда ты физически никого не 
ощущаешь вокруг, можно усомнить-
ся и в собственном существовании. 
Не потому ли Морин, нарушив стро-
жайший запрет, в момент кризиса 
сбрасывает с себя джинсовую уни-
форму и надевает сногсшибательные 
наряды, приобретенные для Киры: 
она экзаменует свою идентичность. 
За этим стоит нехитрая, но вполне 
злободневная мысль. Мы все реже об-
щаемся старыми классическими спо-
собами. Проводим больше времени 
с гаджетами, чем с близкими людь-
ми. Мы погрязли в виртуальных су-
мерках и безуспешно ищем прекрас-
ный или ужасный призрак, который 
сумеет вывести нас на свет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Призраки не то, чем они кажутся
«Персональный покупатель» вышел на экраны

КИНОРЫНОК

«Нелюбовь» шагает по планете
По итогам Европейского кинорынка (European Film Market —EFM) права на 
новый фильм Андрея Звягинцева «Нелюбовь» проданы в Европе. Об этом со-
общается на сайте «Роскино». «В Берлине были заключены сделки с компа-
ниями из Великобритании, Испании, Дании и Финляндии. Таким образом, 
права на все европейские территории проданы, и осталось лишь закрыть 
несколько сделок с компаниями из Азии и Латинской Америки»,— расска-
зал продюсер фильма Александр Роднянский. EFM проходил в дни Берлин-
ского кинофестиваля. В его рамках при поддержке компании «Аэрофлот» 
уже шестой год наши фильмы представляются на стенде Roskino — Russian 
Cinema Worldwide. Другие сделки касались, например, блокбастера Федо-
ра Бондарчука «Притяжение», который компания Art Pictures Studio прода-
ла в Индию и Латинскую Америку. В общей сложности фильм будет показан 
в 74 странах. А «Централ Партнершип» заключила сделку о релизе блокбасте-
ра «Легенда о Коловрате» Ивана Шурховецкого в США. Он уже продан в Гер-
манию, Швейцарию, Францию, Австрию, страны Бенилюкса, а также в Ис-
панию и Монголию. Компания Yellow, Black and White на EFM представля-
ла свои новые проекты: историческую драму «Собибор» Андрея Малюкова, 
фэнтези «Последний богатырь» Дмитрия Дьяченко, триллер «Селфи» Нико-
лая Хомерики и фильм ужасов «Черная вода» Романа Каримова.

Особым успехом пользовалась российская анимация. Так, права на про-
кат во франкоязычных странах совместного анимационного проекта Wizart 
и китайской компании Flame Node Entertainment «Снежная Королева-3: 
Огонь и лед» купили Universal Pictures Video France и KLB SAS. Его покажут 
также в Австралии и Новой Зеландии, Хорватии, Словении, Сербии, Бос-
нии и Герцеговине.

Кроме прочего в рамках EFM в этом году состоялась презентация совмест-
ного проекта департамента культуры Москвы и «Роскино» — кинокомиссии 
Москвы, которая призвана облегчить работу российских и зарубежных ки-
нематографистов в Москве. Рита РусаковаОливье Ассаяс пересадил 

 Кристен Стюарт на галльскую 
почву с полей голливудской 
 саги о вампирах «Сумерки» 
ФОТО FIMLZ.RU

Жизнелюбие Юрия 
Шевчука не помешало 
ему превратить кон-
церт ДДТ в по-настоя-
щему пронзительное 
зрелище
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Во вторник в ответном матче  
1/8 финала Лиги чемпионов  
«Наполи» принимает «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КОНЪЮНКТУРА

Главное — не победа, главное — неучастие
Олимпийские игры столкнулись с дефицитом потенциальных хозяев

Очередная кампания по выбо-
рам страны—хозяйки Олимпий-
ских игр сделала актуальным 
вопрос о привлекательности 
главного спортивного состяза-
ния. На летнюю Олимпиаду 2024 
года осталось всего два претен-
дента — Париж и Лос-Анджелес, 
и это уже не первый случай, ког-
да конкуренция в борьбе за еще 
относительно недавно пользо-
вавшийся повышенным спросом 
основной актив Международно-
го олимпийского комитета (МОК) 
крайне невысока. Эксперты по-
лагают, что падение интереса 
обусловлено в первую очередь 
растущей стоимостью проведе-
ния Олимпийских игр при неоче-
видных выгодах от них.

Гонка с выбыванием
Столица летней Олимпиады 2024 го-
да будет названа на сессии Междуна-
родного олимпийского комитета в 
Лиме в сентябре, но интерес к кам-
пании, пожалуй, достиг своего пи-
ка именно на стыке зимы и весны. 
И интерес этот обусловлен причина-
ми, которые выглядят довольно тре-
вожными.

Стартовала эта кампания еще 
в 2015 году, и тогда казалось, что 
концовка у нее будет захватыва-
ющей. Свои заявки на право при-
нять Олимпиаду подали пять круп-
ных городов, каждый из которых 
является известным центром туриз-
ма и обладает достойным спортив-
ным бэкграундом,— Гамбург, Рим, 
Будапешт, Париж и Лос-Анджелес. 
Однако прогнозам насчет финиша 
сбыться было не суждено. Еще в но-
ябре 2015 года референдум, орга-
низованный в Гамбурге, показал, 
что более половины жителей горо-
да возражают против Олимпиады, 
и немецкая заявка была отозвана. 
В сентябре 2016-го мэр Рима Вирд-
жиния Раджи объявила о том, что из 
гонки выбывает и итальянская сто-
лица. Мысль об Олимпиаде в этом 
городе, по ее словам, была «безот-
ветственной», учитывая сложное 
финансовое положение города и 
страны в целом. Наконец, в февра-
ле 2017 года примеру Гамбурга и 
Рима последовал Будапешт. Дви-
жение Momentum Movement вы-
пустило петицию с требованием 
устроить референдум для аннули-
рования олимпийской заявки. Бук-
вально за месяц она собрала более 
200 тыс. подписей, и заявочный ко-
митет сдался, не дожидаясь голосо-
вания рассерженных, как выясни-
лось, перспективами увидеть Олим-
пийские игры вживую горожан.

Так что остались только два кан-
дидата. При этом и о них надо кое-
что знать. Лос-Анджелес был от-
нюдь не фаворитом предваритель-
ного внутриамериканского отбора. 
На самом деле за Олимпиаду соби-
рался биться Бостон, а калифорний-
ский вариант в качестве экстрен-
ной замены возник, только когда в 
июле 2015 года он снялся по причи-
нам, схожим с теми, на которые ссы-
лались позже европейские претен-
денты: Олимпийский комитет США 
хотел все-таки остаться в кампании. 
А в Париже несколько дней назад 
была запущена та же процедура, что 
и в Будапеште,— сбора подписей 
за антиолимпийский референдум. 
Пока он вроде бы идет ни шатко 
ни валко, но в любом случае коли-
чество «выживших» после «чисток» 
участников гонки смотрится более 
чем скромным и резко контрасти-
рует с привычным для тех, кто сле-
дил за этими кампаниями давно, 

хотя бы с начала нынешнего века. 
Как правило, право принять Олим-
пиаду пользовалось повышенным 
спросом, и МОК приходилось даже 
разбивать отбор на этапы, чтобы к 
решающему голосованию на сессии 
проредить круг соискателей статуса 
(см. справку).

Применительно к Олимпиа-
де 2024 года ни о каком ажиотаж-
ном спросе на нее речь не идет. 
А напрочь отметать предположе-
ние о том, что не идет речь и о но-
вом устойчивом тренде, заставля-
ет история с соседними с ней зим-
ними Олимпийскими играми. Те, 
что состоятся в 2022 году, тоже су-
лили большой конкурс. Но в резуль-
тате до финальной схватки дотяну-
ли лишь два города — выигравший 
ее Пекин и Алматы. Львов, Краков, 
Стокгольм и даже столица обожаю-
щей зимние виды Норвегии Осло 
предпочли сойти с дистанции, либо 
посчитав, что Олимпиаду не смогут 
потянуть, либо тянуть не захотев.

Реальность  
против прогнозов
Многие западные эксперты, соб-
ственно, видят в происходящем 
именно тренд, а ситуация с Олим-
пийскими играми 2024 года уже по-
родила целый ряд исследований, 
авторы которых пытаются доко-
паться до истоков проблемы. Впро-
чем, особенно глубоко копать не 
приходится.

Скажем, на прошлой неделе яр-
кое исследование опубликовало 
британское издание The Guardian. 
Суммируя, по сути, выводы всех 
предыдущих, оно говорит о «фунда-
ментальном» факторе, снизившем 
востребованность Олимпиад, кото-
рые «на протяжении уже трех десят-

ков лет продаются не просто как фе-
стиваль спорта, а как гигантская ин-
фраструктурная программа», как 
«экономическое лекарство, способ-
ное поднять кризисные городские 
районы, привить нации склонность 
к здоровому образу жизни и способ-
ствовать привлечению туристиче-
ского потока».

Между тем, по мнению The 
Guardian, формула не работает. В 
исследовании содержится ссыл-
ка на книгу «Going for the Gold: The 
Economics of the Olympics» амери-
канских экономистов Роберта Ба-
аде и Виктора Матесона. В ней, из-
учая экономическую составляю-
щую Олимпийских игр разных лет, 
они приходят к выводу, что реаль-
ность после их окончания совер-
шенно не соответствует ожидани-
ям. Это относится и к даже признан-
ным вполне успешными Олимпиа-
дам. Например, зимняя Олимпиада 
в Солт-Лейк-Сити создала от 4 тыс. 
до 7 тыс. новых рабочих мест — как 
минимум вчетверо меньше, чем бы-
ло спрогнозировано. При этом гос-
затраты, связанные так или иначе 
с ее проведением, вплотную при-
близились к $1,5 млрд. Таким обра-
зом, каждое появившееся благодаря 
Олимпиаде рабочее место обошлось 
США примерно в $300 тыс. Расходы, 
по мнению Роберта Бааде и Виктора 
Матесона, едва ли оправданные.

При этом после 2002 года пол-
ная, скажем так, стоимость Олим-
пиад, в которую включаются рас-
ходы на все сопутствующие ей ин-
фраструктурные проекты, неуклон-
но росла (см. справку). А две — пе-
кинская 2008 года и сочинская 2014-
го — подвигли страны-организато-
ры Китай и Россию на такие расхо-
ды, которыми относительно недав-
но можно было закрыть целый де-
сяток Олимпийских игр. Профессор 
экономики Ливерпульского универ-
ситета Дэвид Форрест, принимая во 
внимание эту тенденцию, выносит 
абсолютно однозначный приговор: 
«Спортивные экономисты совер-
шенно солидарны в том, что право 
стать хозяином Олимпиады озна-
чает неизбежный экономический 
ущерб. Разве что вы слишком высо-
ко цените удовольствие, которое по-
лучает местное население от вече-
ринки». Все же аргументы насчет эф-
фективности Олимпиад он объявля-
ет придуманными промоутерами и 
консультантами заявок, заинтересо-
ванными в их продвижении.

Разумеется, авторы такого рода 
публикаций для иллюстрации своих 
выводов используют чересчур яркие 
и чересчур актуальные картинки. В 
свежайший хит интернета преврати-
лись фотографии стадионов, на ко-
торых соревновались спортсмены, 
приехавшие в августе 2016 года на 

Олимпиаду в Рио-де-Жанейро. Они 
находятся в плачевном состоянии — 
словно были заброшены четверть ве-
ка назад. Типичный пример объек-
тов, которые на олимпийском слен-
ге именуются «белыми слонами»,— 
нужных исключительно на время 
Олимпийских игр, а потом стоящих 
неприглядными памятниками ког-
да-то бурлившему на них празднику, 
которые не приносят деньги, а, нао-
борот, пожирают их.

Политический фактор
Впрочем, не все настолько очевид-
но, чтобы применительно к сегод-
няшней ситуации употреблять тер-
мин «кризис». Свои аргументы нахо-
дятся и у тех, кому все-таки кажется, 
что паниковать в связи с отказами го-
родов и стран от Олимпиад не стоит.

Главный — опять же, как ни 
странно, экономический. Совре-
менные Олимпиады стоят дорого. 
Но такой же бесспорный факт, что и, 
по крайней мере моментальная, что 
ли, отдача от них становится все бо-
лее солидной, а финансовые отчеты 
МОК — все более и более впечатляю-
щими. Посвященный четырехлетне-
му циклу отчет — с 2013 по 2016 год 
— зафиксировал доходы $5,6 млрд. 
Привязаны они в первую очередь к 
центральному активу МОК — Олим-
пийским играм (на этот период при-
шлись лондонские 2012 года и со-
чинские 2014-го) — это ведь под них 
заключаются телевизионные и спон-
сорские контракты. 92% из суммы до-
ходов головная организация отдает 
— национальным олимпийским ко-
митетам, международным спортив-
ным федерациям, а также оргкоми-
тетам Олимпиад.

Другое дело, что смело проеци-
ровать успехи МОК на хозяев Олим-
пийских игр не выходит. Послед-
ние наверняка предпочли бы отно-
сительно небольшим траншам из об-
щего пирога сохранение всех между-
народных маркетинговых прав: вы-

играв Олимпиаду, они их лишают-
ся чуть ли не на десять лет — пра-
ва переходят во владение МОК. Но 
возможности зарабатывать у оргко-
митетов остаются — на продаже би-
летов, внутренних лицензионных 
прав, договорах с национальными 
спонсорами. Сочи, между прочим, 
эти статьи принесли $2,7 млрд.

В сравнении с общими 50-милли-
ардными расходами, сопровождав-
шими подготовку к первой для Рос-
сии Олимпиаде,— немного. Однако 
вынесенные американскими и бри-
танскими учеными в статье в The 
Guardian приговоры все же выгля-
дят дискуссионными. В конце кон-
цов, надежной методики, которая 
позволила бы выяснить, как скажет-
ся Олимпиада на развитии страны и 
города в длительной перспективе — 
не через десять или даже 15 лет, а, до-
пустим, через полвека, еще не изо-
бретено. Все строится, как ни кру-
ти, на ощущениях, наблюдениях, на 
зыбких материях — вроде упомина-
емого критиками «эмоционального 
подъема» и «здоровья нации». И в са-
мом деле, кто знает их цену? А ощу-
щения и наблюдения в каждом кон-
кретном случае разные. И если греки 
до сих пор клянут афинскую Олим-
пиаду 2004 года, оставившую после 
себя стадо «белых слонов», то вот у 
британцев по поводу лондонской 
Олимпиады чувства иные, куда бо-
лее светлые. И в России отношение к 
сочинскому мегапроекту сейчас ско-
рее положительное, чем негативное.

Один из крупнейших отечест-
венных экспертов по олимпийско-
му движению Александр Ратнер, со-
ветник самого популярного прези-
дента МОК Хуана Антонио Самаран-
ча, уверен, что тезис о катастрофи-
ческой потере Олимпиадами при-
влекательности не соответствует ре-
альности. «Во многих случаях в от-
казы вовлечена политика,— ска-
зал он 

”
Ъ“.— Та или иная полити-

ческая сила использует Олимпиа-
ду, версию о ее 

”
неэффективности“ 

как способ вставить палки в коле-
са своим оппонентам, получить на 
ней дивиденды. Так было и в Буда-
пеште, и в Риме. Не удивлюсь, если 
и во время президентских выборов 
во Франции также будет применен 

”
олимпийский аргумент“. Хотя пра-

ктика свидетельствует: на Олимпиа-
дах зарабатывают все без исключе-
ния участники процесса».

Существует «олимпийский кри-
зис» или нет, МОК события нынеш-
него десятилетия явно беспокоят. 
Вскоре после избрания на пост пре-
зидента структуры Томас Бах анон-
сировал программу Agenda 2020, на-
правленную во многом на сокраще-
ние стоимости Олимпийских игр за 
счет серии поблажек по сравнению 
с прежними правилами. Теперь яс-
но, что МОК готов развивать эту те-
му. Еще в конце прошлого года он ре-
шительно указал на недопустимость 
увеличения раздувающегося на гла-
зах бюджета следующей летней 
Олимпиады — в Токио в 2020 году. 
А на днях на фоне снятия будапешт-
ской заявки Томас Бах в интервью 
Stuttgarter Nachrichten сообщил о 
том, что планируются и дальнейшие 
изменения в регламенте с целью об-
легчить жизнь тем, кто заявляется в 
олимпийскую гонку. К примеру, на-
чиная с 2026 года как лицензирован-
ные для Олимпиады будут рассма-
триваться любые стадионы, прини-
мавшие состязания уровня чемпио-
ната мира или Кубка мира. Строить, 
иными словами, придется меньше.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

МОК и его президенту  
Томасу Баху все труднее  
находить желающих провести 
Олимпийские игры ФОТО AFP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А У Ч А С Т Н И К И  О Л И М П И Й С К И Х  Г О Н О К

Олимпиада-2000 (Сидней)
На выбор членам МОК были предложены кан-
дидатуры пяти городов — Сиднея (Австралия), 
Пекина (Китай), Манчестера (Великобритания), 
Берлина (Германия) и Стамбула (Турция). Перво-
начально в олимпийской гонке участвовали также 
Бразилиа (Бразилия), Милан (Италия) и Ташкент 
(Узбекистан), однако все они сняли свои кандида-
туры по разным причинам.
Олимпиада-2002 (Солт-Лейк-Сити)
Выборы столицы зимних Игр-2002 вошли в исто-
рию как наиболее противоречивые. В предвыбор-
ной кампании участвовали девять городов — Солт-
Лейк-Сити (США), Сьон (Швейцария), Эстерсунд 
(Швеция), Квебек (Канада), Грац (Австрия), Хака 
(Испания), Попрад (Словакия), Тарвизио (Италия) 
и Сочи (Россия). До голосования на сессии МОК 
дожила только первая четвертка. Три года спустя 
выяснилось, что победа Солт-Лейк-Сити стала 
результатом подкупа ряда членов МОК.
Олимпиада-2004 (Афины)
Право провести Игры-2004 Афины завоевали 
в противостоянии с четырьмя соперниками — Ри-
мом (Италия), Кейптауном (ЮАР), Буэнос-Айресом 
(Аргентина) и Стокгольмом (Швеция).
Олимпиада-2006 (Турин)
В 1999 году на сессии МОК в Сеуле была применена 
новая схема определения столицы Игр. Это стало 

реакцией на скандал с Олимпиадой-2002, после 
которого членам МОК запретили посещать города-
кандидаты. Вместо этого оценку претендентам стала 
давать специальная комиссия МОК. По итогам ее 
работы были отобраны шесть претендентов — Турин 
(Италия), Сьон (Швейцария), Хельсинки (Финлян-
дия), Клагенфурт (Австрия), Попрад (Словакия) 
и Закопане (Польша). Из них к финальному раунду 
голосования были допущены только Турин и Сьон.
Олимпиада-2008 (Пекин)
Право провести первые в истории Китая Игры 
Пекин получил в противостоянии с Торонто (Ка-
нада), Парижем (Франция), Стамбулом (Турция) 
и Осакой (Япония). Кроме того, заявки, в итоге 
отвергнутые на предварительном этапе, подавали 
еще пять городов — Бангкок (Таиланд), Каир 
(Египет), Гавана (Куба), Куала-Лумпур (Малайзия) 
и Севилья (Испания).
Олимпиада-2010 (Ванкувер)
На Игры-2010 претендовали сразу восемь 
городов. Впрочем, половину из них, а именно 
Андорра-ла-Велью (Андорра), Харбин (Китай), 
Хаку (Испания) и Сараево (Босния и Герцего-
вина), МОК отсеял на предварительном этапе. 
Швейцарский Берн хоть и попал в шорт-лист, 
но сам снял свою кандидатуру, поскольку 
референдум показал, что его жители против 
проведения Олимпиады. В итоге выбирать при-

шлось между Ванкувером (Канада), Пхёнчханом 
(Южная Корея) и Зальцбургом (Австрия).
Олимпиада-2012 (Лондон)
На Игры-2012 претендовали сразу девять городов. 
Но Гавана (Куба), Стамбул (Турция), Лейпциг (Гер-
мания) и Рио-де-Жанейро (Бразилия) отсеялись 
сразу. В финал прошли, можно сказать, имперские 
столицы — Лондон (Великобритания), Париж 
(Франция), Мадрид (Испания), Нью-Йорк (США) 
и Москва (Россия).
Олимпиада-2014 (Сочи)
В олимпийской гонке-2014 в общей сложности 
участвовали семь городов. Уже на предвари-
тельном этапе МОК отверг кандидатуры Алматы 
(Казахстан), Боржоми (Грузия), Софии (Болгария) 
и Хаки (Испания). До итогового голосования 
помимо Сочи добрались Зальцбург (Австрия) 
и Пхёнчхан (Южная Корея).
Олимпиада-2016 (Рио-де-Жанейро)
Намерение побороться за право проведения 
Игр-2016 высказывали семь городов. Заявки Баку 
(Азербайджан), Дохи (Катар) и Праги (Чехия) были 
отклонены на предварительном этапе. В итоге 
остались Рио-де-Жанейро (Бразилия), Чикаго 
(США), Мадрид (Испания) и Токио (Япония).
Олимпиада-2018 (Пхёнчхан)
Выборы столицы зимних Игр-2018 стали самыми 
предсказуемыми в XXI веке. Всего было подано 

три заявки (худший показатель с начала столе-
тия). Они поступили от Анси (Франция), Мюн-
хена (Германия) и Пхёнчхана (Южная Корея), 
для которого это была уже третья олимпийская 
кампания.
Олимпиада-2020 (Токио)
За звание столицы Игр-2020 боролись шесть 
городов. Но Доха (Катар) и Баку (Азербайджан), 
как и в кампании к Играм-2016, не прошли отбо-
рочный раунд. Рим снялся сам — городские власти 
посчитали участие в олимпийском проекте слишком 
дорогим. В итоге осталось три претендента — Токио 
(Япония), Мадрид (Испания) и Стамбул (Турция).
Олимпиада-2022 (Пекин)
На предварительном этапе о своем желании 
провести Игры-2022 заявили сразу шесть горо-
дов. Но две трети из них в борьбу не вступили. 
Например, Осло (Норвегия), Краков (Польша) 
и Стокгольм (Швеция) отказались от олим-
пийской идеи, поскольку ее не поддерживали 
ни население, ни политические партии стран. 
Заявка Львова (Украина) была отозвана ввиду 
разразившегося в 2014 году на Украине эконо-
мического и политического кризиса. В резуль-
тате членам МОК, собравшимся на сессию 
организации, которая состоялась в июле 2015 
года в Куала-Лумпуре, пришлось выбирать меж-
ду Пекином (Китай) и Алматы (Казахстан).

ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

Его поздравляет министр спорта Российской Федерации 
Павел Колобков:
— Уважаемый Шамиль Анвярович! От имени Министерства 
спорта Российской Федерации и себя лично поздравляю вас с 
днем рождения! Вся ваша жизнь связана со спортом: пройдя 
путь от талантливого теннисиста до человека, вставшего у ру-
ля российского спорта, вы снискали большой авторитет и 
уважение в отечественной спортивной семье. Многие годы 
являясь главным тренером сборной России по теннису, воз-
главляя Федерацию тенниса России, вы внесли огромный 
вклад в развитие этого вида спорта, способствовали созда-
нию в стране современной спортивной инфраструктуры, а 
также подготовили целую плеяду отечественных тенниси-
стов мирового уровня, в числе которых Евгений Кафельни-
ков, Марат Сафин, Анастасия Мыскина, Елена Дементьева, 
Мария Шарапова и многие другие. Желаю вам крепкого здо-
ровья, успешной и плодотворной деятельности, претворения 
в жизнь всех творческих планов и поставленных задач во бла-
го развития отечественного спорта! Счастья и удачи вам и ва-
шим близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
президенту Федерации  
тенниса России,  
члену Международного  
олимпийского комитета  
Шамилю Тарпищеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2000

2002

2004

2006

2008

2010

2012

2014

2016

ЗимниеЛетние

Сидней

Солт-Лейк-Сити

Афины

Турин

Пекин

Ванкувер

Лондон

Сочи

Рио-де-Жанейро

6,6

2,1

15,0

4,4

44

6,4

14,6

51

11,6

РАСХОДЫ НА ПРОВЕДЕНИЕ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР ($ МЛРД)


	kms_039_001
	kms_039_002
	kms_039_003
	kms_039_004
	kms_039_005
	kms_039_006
	kms_039_007
	kms_039_008
	kms_039_009
	kms_039_010
	kms_039_011
	kms_039_012

